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Россияне и европейцы: 
в чем разница?

Русский философ Николай Бердя-
ев заметил, что «западный человек 
чувствует себя, как в мышеловке, 
стиснутым со всех сторон». Далее он 
продолжает: «Русский человек всегда 
чувствует за собой необъятность сво-
ей земли. Огромные пространства 
России — это не только материаль-
ное ее измерение, это также и изме-
рение русской души, это — духовный 
склад России». 

 Добавим, что Запад всегда зарил-

ся на «жизненное пространство на 
востоке», занятое Россией, и, судя по 
всему, до сих пор об этом мечтает. Вот 
что публикует газета Die Welt: «Этот 
145-миллионный народ обладает са-
мой большой территорией в мире… 
Когда-нибудь технологии позволят 
нейтрализовать российское ядерное 
оружие, и тогда все станет по-другому. 
Русскому народу останется лишь то, 
что соответствует его численности, 
то есть территория размером с Поль-
шу. А остальное по-братски поделят 
между собой другие страны. Но даже 

если не получится, Россия все равно 
не будет существовать вечно». Таково 
мнение европейского русофоба, ко-
торых немало в Европе развелось на 
дрожжах оголтелой антироссийской 
пропаганды. И это мнение не только 
отдельных лиц, недоброжелателей 
России, но и многих европейских 
политиков и даже является основой 
планов западных спецслужб.

Мировое информационное про-
странство, прежде всего в США и 
странах Евросоюза, контролируют 
глобальные IТ-гиганты, оно заполне-

Гарантия развития России — суверенность
Тёплая страна, воспоминания об СССР и заповедь Лисистраты

 «Идеальных ситуаций никогда не бывает... Всегда хочется чего-то большего, 
но в целом я считаю, что Россия прошла этот год достаточно уверенно. 

У нас нет никаких озабоченностей, связанных с тем, что ситуация, 
которая сложилась на сегодняшний день, помешает реализовывать нам 

планы на будущее, в том числе и на 2023 год».
 /В.В. Путин об итогах 2022 года/

Ничего из того, что России предрекал противник, не произошло. И сделано это, прежде всего, благо-
даря гражданам России — собранности и готовности к вызовам и работе в сложных условиях. Об этом 
заявил 11 января Владимир Путин на совещании с членами правительства страны. 

Глава государства в своих выступлениях отмечал, что России предрекали обвал экономики, однако 
этого не случилось. Он отметил, что уровень инфляции в РФ в этом году ниже, чем во многих других 
странах. Пик трудностей в российской экономике, связанных с санкциями, пройден. Он подчеркнул, что 
российская экономика будет развиваться на более устойчивой и суверенной платформе. Санкционное 
давление на Москву обернулось экономическими проблемами в самой Европе, вызвав скачок инфляции.

Владимир Путин назван главным политиком 2022 года, сообщает Всероссийский центр общественно-
го мнения (ВЦИОМ). Путин возглавляет этот рейтинг с начала проведения опросов — с 2006 года.
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кациями и оскорблениями в адрес 
России и лично её Президента. В 
отношении сообщений из России — 
жёсткая цензура, информационное 
поле зачищено от российских СМИ, 
они заблокированы и выключены 
из эфира, в то время как западная 
пропаганда допускает вседозволен-
ность и ложь. Народам мира не дают 
возможности знать правду.

Как ни странно, западные дипло-
маты, политики, журналисты, уйдя 
в отставку, круто меняют своё отно-
шение к России. Забыты служебные 
инструкции, прекращаются обвине-
ния в агрессивности, авторитаризме, 
отсутствии свободы и демократии и 
прочих грехах. Они будто прозрева-
ют, начинают иначе видеть Россию, 
признавать её законные интересы, 
её правоту, понимать её историю. 

Бывший госсекретарь США Генри 
Киссинджер заявил, что Москва вно-
сила решающий вклад в равновесие 
и баланс сил в мире на протяжении 
более чем 500 лет. По его словам, 
после переговорного процесса статус 
России как мировой державы не дол-
жен быть ослаблен. Бывший совет-
ник Рональда Рейгана Пол Робертс 
призвал Вашингтон прекратить уча-
стие в украинском кризисе.

Бывший советник главы Пентаго-
на полковник Дуглас Макгрегор рас-
сказал о тайном плане США создать 
на востоке Украины платформу с ар-
мией из ста тысяч человек для удара 
по России. Он отметил, что Москва, 
действуя превентивно, сорвала эти 
планы и нейтрализовала угрозу для 
своей страны. 

Лори Бристоу, посол Великобри-
тании в РФ в 2018 — 2020 гг., объехав-
ший всю Россию вплоть до Камчатки, 
увёз домой неизгладимые впечатле-
ния о нашей стране, которыми он 
поделился на странице посольства в 
Facebook: «Россия — увлекательная, 
энергичная и, последнее вас удивит, 
тёплая страна». Посол признался, 
что больше всего он будет скучать 
по людям — в России он приобрёл 
новых друзей. По мнению Бристоу, 
у британцев и русских много обще-
го. Прежде всего это чувство юмора, 
смелость и способность не обращать 
внимания на тех, кто указывает, что 
нужно делать.

100 лет СССР. 
Как разрушали 
историческое государство

Накануне Нового года исполни-
лось ровно 100 лет со дня образова-
ния СССР.  Когда В.В. Путину пред-
ложили отпраздновать «юбилейную 
дату», Президент резко ответил: «Это 
не праздник».

Владимиру Путину принадлежит 
известное высказывание: «Советский 
Союз — неотъемлемая часть истории 
России, тот, кто не жалеет о его распа-
де, не имеет сердца, а тот, кто хочет 
восстановить его, не имеет мозгов».

 Создавая СССР, большевики были 
уверены, что национальные респу-
блики объединятся с Россией в од-
ном союзном государстве, «прообразе 
грядущей Мировой Советской Соци-
алистической Республики» (Сталин). 
Марксистский бред о мировой рево-
люции ещё кружил кое-кому голову, 
как шолоховскому Макару Нагульно-
ву. На деле не возрождали Россию, а 
создавали СССР как фундамент для 
глобального проекта Мировой ССР. 
Поэтому создали вместо российских 
наместничеств и губерний нацио-
нальные советские республики и 
объединили их, записав в Консти-
туции право свободного выхода из 
СССР. Так под Россию была заложена 
бомба, которая сработала в 1991 году 
в условиях социального коллапса, до-
пущенного тогдашним руководством 
страны. От распада СССР не спасла 
никакая централизация власти.

Тем не менее мы не можем вы-
черкнуть СССР из истории. Это была 
эпоха Великой Победы над фашиз-
мом, вознамерившимся уничтожить 

Россию (так они называли СССР), —  
давняя мечта Запада. Это была эпо-
ха развития и достижений, преоб-
разившая страну и национальные 
окраины, надо честно признать —  
при поддержке русского народа. 
СССР строил заводы, фабрики, вы-
сокотехнологичные производства, 
электростанции, порты, автомобиль-
ные и железные дороги и мосты для 
союзных республик, дотировал их 
народное хозяйство, развивал науку 
и культуру. Украинцам, грузинам, 
узбекам, прибалтийским народам 
местные элиты внушали, что они 
житница, чайница, мандаринница, 
здравница и т.д.: «Хватит кормить 
огромную Россию!» После развала 
СССР получившие самостоятель-
ность республики ожидали благ: те-
перь заживём! Что получили в итоге 
наши бывшие братья — известно. 
Разочарованиям нет конца.

Прибалтийские республики всту-
пили в Евросоюз, который закрыл 
построенные русскими заводы и 
электростанции, создав безработицу 
и обеспечив прожиточный мини-
мум, не более того. Прибалтика ли-
шилась трети населения, вынужден-
ного искать работу за рубежом.

Европу всегда пугали криком: 
«Русские идут!» Теперь русские ушли, 
но оказалось, это ещё страшнее. В 
Прибалтике умирают порты. Давно 
умерли созданные русскими прибо-
ростроение, автомобилестроение, 
атомная энергетика, начали умирать 
созданные русскими железные доро-
ги, производство рыбных консервов.

Уход русских из Украины поста-
вил её на грань экономического 



6
коллапса. Россия ушла из Болгарии, 
Восточной Германии, Румынии, Аф-
ганистана, Средней Азии. Теперь там 
времена дружбы с русскими людьми 
вспоминают с ностальгией. Но вино-
вными в их глазах остаются русские —  
раньше за то, что пришли, сейчас за 
то, что ушли.

Заповедь Лисистраты 
и ограбление века

Со времён Аристофана женщи-
ны мира всегда выступали против 
войны (комедия «Лисистрата», т.  е. 
«Уничтожающая войны», пятый век 
до н.э.). Но сегодня немало женщин, 
занимающих ключевые места в по-
литике Европы, игнорируя заповедь 
Лисистраты, ратуют за продолжение 
войны, за поставку ещё и ещё оружия 
Украине. Это глава МИД Германии 
Анналена Бербок, министр обороны 
Германии Кристина Ламбрехт, глава 
Еврокомиссии Урсула фон дер Ляйен, 
премьер-министры Эстонии Кая Кал-
лас, Финляндии Санна Марин, Ита-
лии Джорджа Мелони, ещё не забытая 
Лиз Трасс и другие. Дамы, приятные 
во всех отношениях, кроме одно- 
го — политики. При слове «Донбасс» 
вздымается их грудь, и они вопят: 
«Россия не должна победить! Больше 
оружия Киеву!» Они из кожи лезут 
вон, чтобы выслужиться, просто вы-
полняют инструкцию, отстаивая офи-
циальную позицию «коллективного 
Запада». Откликаясь на эти вопли, 
граждане стран, которые представ-
ляют названные дамы, отмечают их 
«непрофессионализм, дипломатиче-
скую необразованность, плохие поли-
тические манеры», критикуют их и 
требуют отставки, что с некоторыми 
и случается. Им печатно заявляют: 
«Именно вы виновны в том, что мир-
ные усилия не продвигаются вперёд. 
Вы разжигаете конфликт на Украине 
поставками вооружений, предаёте 
свой народ и служите Америке. Скорее 
в отставку, стыдно за Германию!» —  
это в адрес госпожи Бербок. 

Теперь стало ясно, что конфликт 
на Украине начался ещё в 2014 году 
после Евромайдана, и с тех пор актив-
но подпитывается. После признания 
Ангелы Меркель и Франсуа Олланда 
открылось, что минские соглашения 
были обманом со стороны Запада, 
имевшим целью дать Киеву время 

для подготовки военного решения 
конфликта с Донбассом и усыпить 
бдительность Москвы. Лгал и Джо 
Байден на встрече с Владимиром Пу-
тиным в июне 2021 года в Женеве, 
согласившись, что в основе решения 
на Украине должны лежать минские 
договорённости.  Канцлер ФРГ Олаф 
Шольц недавно заявил, что «без чест-
ного соглашения с Украиной санк-
ции против России будут оставаться в 
силе». Какой честности можно ждать 
от них после «честных» гарантий 2014 
года, когда Франция и Германия под-
писали документ между оппозицией 
и законной властью Украины, что за-
кончилось госпереворотом в Киеве, 
и минскими соглашениями, оказав-
шимися блефом? В мнении мирового 
сообщества именно Запад является 
виновником конфликта на Украине.

Чего добивается Россия? Влади-
мир Путин в своих выступлениях 
указывает, что страны НАТО для до-
стижения своих собственных целей 
во всём поддерживают на Украине 
крайних националистов и неонаци-
стов, которые откровенно заявляют 
о претензиях на Крым и на целый 
ряд других российских территорий. 
При этом Запад закрывает глаза на 
массовые систематические нару-
шения прав человека на Украине. 
гонения на политических оппонен-
тов, закрытие неугодных СМИ. На 
законодательном уровне закрепля-
ется дискриминация русскоязычно-
го населения, которому отказано в 
признании его коренным народом, 
в использовании родного языка. Це-
лью специальной военной операции 

является освобождение Донбасса, за-
щита живущих там людей, создание 
условий, которые бы гарантировали 
безопасность самой России.

Однако Запад игнорирует, если 
не сказать презирает национальные 
интересы России, как не волнует его 
и судьба народа Украины.  Широким 
потоком поступает оружие для про-
должения сопротивления россий-
ской спецоперации, продолжения 
раздора в восточноевропейском 
регионе и террора в Донбассе, насе-
ление которого продолжают обстре-
ливать уже девять лет. Затраты на 
беспрецедентную военную помощь 
и финансовая поддержка киевского 
режима за счёт налогоплательщиков 
стран НАТО и Евросоюза настоль-
ко велики, что в западной прессе 
заговорили об «ограблении века», 
имея в виду ограбление Европы, 
уже ограбленной антироссийскими 
санкциями. Причину накачки ВСУ 
современным оружием для продол-
жения войны «до последнего украин-
ца» цинично объяснил генсек НАТО 
Столтенберг: «Военная поддержка 
Украины является кратчайшим 
путём к миру». Запад не скрывает 
своей цели — принудить Россию к 
капитуляции, вернуться к границам 
1991 года, после этого якобы будут 
возможны мирные переговоры.

Предъявлять подобные требова-
ния великой державе — всё равно 
что требовать отмены результатов 
Куликовской битвы.

Валентин Вальков.
Источники: ИТАР-ТАСС, 

РИА «Новости», РБК.
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Принцип неопределённости 
в физике говорит о том, что 

невозможно точно определить 
положение микрочастицы в про-
странстве. Неопределённость в эко-
номике для малого бизнеса означа-
ет неясность будущего: сегодня дела 
идут хорошо, а завтра ты можешь 
оказаться на грани банкротства.

В течение 2022 года многие 
предприниматели не раз были в 
состоянии шока, но большинство 
даже в этих условиях неплохо 
справились, многие даже сумели 
вырасти. Разумеется, чтобы пре-
одолеть неожиданно возникшие 
трудности и препятствия, при-
шлось много работать. Пришлось 
откладывать на потом мечты и 
планы на улучшения и занимать-
ся возникшими проблемами, ре-
шать текущие задачи, спасать биз-
нес. При этом верили в хорошее 
и надеялись, что чёрная полоса 
пройдена и ситуация должна на-
чать разрешаться, повернуться в 
сторону надёжного развития. 

В общем всё понятно,  
но что делать конкретно?

У нас нет недостатка в доброже-
лателях, экспертах и предложениях, 
как двинуть вперёд экономику стра-
ны. Предлагают то же, что вчера: ре-
формы, защита прав собственности, 
верховенство закона и конкуренции, 
инвестиции в человеческий капитал, 
реинтеграции в мировую экономику. 
Это общие слова, лежащие на по-
верхности, а как всё это осуществить 
конкретно, единого мнения нет. Тем 
более что недремлющие силы на 
Западе не желают укрепления и уси-
ления экономики России, загромо-
ждают её путь препятствиями, ста-
вят барьеры, постоянно отрезают от 
мировых финансов, ключевых техно-
логий и рынков сбыта, сдерживают 
развитие разнообразными санкция-
ми. В ряде областей Россия обладает 
технологическим преимуществом и 
представляет реального конкурента 
западным производителям, поэто-
му нам вставляют палки в колёса, 
стремясь не допустить на мировой 
рынок, предпочитая не партнёрство, 
а экономическое противостояние.

Россия должна использовать своё 
преимущество — развитое народное 
хозяйство, комплексную индустрию 
с полным набором отраслей, передо-

вую энергетику и богатые ресурсы, а 
также миллионы светлых голов и де-
сятки миллионов квалифицирован-
ных рабочих рук. В стране должны 
работать не только госкорпорации, 
но и частная инициатива, предпри-
ниматели, национальный бизнес, 
национальный капитал. Это залог 
развития страны. Никакие трансна-
циональные корпорации за нас ни-
чего не сделают.

Те наши соседи, которые отка-
зались от кооперации с Россией, 
усугубили положение собственной 
промышленности, лишили её пер-
спективы и многое погубили. Разрыв 
связей заставил заняться импортоза-
мещением, а это дало возможность 
снизить зависимость и развить соб-
ственное производство, добиться по-
зитивных изменений в экономике. 
Так, в России наладили изготов-
ление деталей для отечествен-
ных самолётов, которые ещё 
недавно поставляла Украина, 
трудоустроив специалистов, 
которые переехали в РФ из-за 
отказа Киева от кооперации с 
Россией.

Правительство РФ не наме-
рено замедлять экономическое 
и инфраструктурное развитие 
страны в нынешних трудных 

условиях. Напротив, власти ищут 
возможности стимулировать ин-
вестиционную активность. Жизнь 
под санкциями и в условиях ухода 
зарубежных компаний заставляет ис-
кать выход из положения, оживить 
экономику.

Трудности, с которыми столкну-
лось отечественное производство 
после введения всеобъемлющих 
санкций, немалые. В стране не хвата-
ет современных станков, высокотех-
нологичного оборудования, чипов и 
т.  д. Пока программа импортозаме-
щения выполняется неудовлетвори-
тельно, особенно в производстве вы-
сокоэффективного инновационного 
оснащения, по товарам народного 
потребления, электронике, в про-
граммном обеспечении, производ-
стве лекарств.

Испытание препятствиями
Страна созрела, чтобы получить другую экономику
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Государство этим озабочено и 
выделяет значительные средства для 
поддержки предпринимателей. Биз-
нес по-прежнему сможет получать 
помощь через Фабрику проектного 
финансирования госкорпорации 
ВЭБ.РФ. Будут развиваться и созда-
ваться новые особые экономические 
зоны, реализуются проекты в рамках 
государственно-частного партнёр-
ства. Банк России опубликовал до-
рожную карту поддержки малого и 
среднего предпринимательства на 
ближайшие два года. План предпо-
лагает как развитие кредитных про-
грамм для поддержки инвестицион-
ных проектов, так и альтернативное 
финансирование — факторинг и 
инвестиционные платформы. Преж-
ние меры поддержки, посредством 
льготного кредитования, недостаточ-
ны для предпринимателей. 

Где бизнес может 
обгонять государство

Главным итогом 2022 года для рос-
сийского бизнеса можно считать уже 
то, что он выдержал испытание и су-
ществует, причём почти в тех же мас-
штабах. Многим пришлось сменить 
партнёров, поставщиков, логистиче-
ские цепочки, как того требовала ре-
альная адаптация к новым условиям.

Тем не менее российский бизнес 
быстрее и лучше справляется с вы-
живанием в нынешних непростых 
условиях, чем реагирует на них госу-
дарство. Многих предпринимателей 
беспокоят неуверенность в завтраш-
нем дне для своего бизнеса и возрос-
шие риски. Опасно инвестировать в 
крупные проекты, трудно прогнози-
ровать последствия, можно потерять 
всё. Приходится идти короткими 
шагами, не загадывая далеко вперёд. 

Но работа помогает стоять 
на ногах и фокусироваться 
на позитиве. 

Технологическое отстава-
ние — это риск, государство 
перекладывает его на бизнес 
и не мешает ему работать 
с зарубежными поставщи-
ками, иностранными ком-
паниями и посредниками, 
обходящими санкции, и 
бизнес потихоньку оживает, 
налаживая внешние связи, 
нанимает иностранных 
специалистов, возрождает парал-
лельный импорт, пополняя бюджет 
за счёт пошлин, акцизов и прочих 
сборов. Когда Ericsson и Nokia сверну-
ли свои центры разработки, их рос-
сийские конкуренты тут же начали 
нанимать ключевых специалистов 
из этих структур в свои компании, 
одновременно не допуская оттока 
собственных кадров за рубеж.

Качественно новое состояние 
бизнеса, особенно малого и средне-
го, даёт поиск новых направлений. 
Это информационные технологии, 
участие в импортозамещении, по-
строении цифровой экономики. Ма-
лое предпринимательство находит 
место в основных производственных 
сферах, на крупных предприятиях, в 
первую очередь в производстве това-
ров для населения, в пищевой про-
мышленности, сфере услуг, торговле, 
общественном питании.

Главное — не уметь, а хотеть, 
в процессе научишься

Российские технологические 
предприниматели предсказыва-
ют рост и появление сотен новых 
промышленных проектов. После 
тяжёлого периода падения спроса 
и финансов страна может получить 
другую экономику, ориентирован-
ную на внутренний инновационный 
спрос и растущие рынки Востока.

Российский экспорт всё более 
поворачивается на восток. Растёт 
торговля с Китаем, Индией, другими 
странами Азии, и это вовсе не озна-
чает разрыва с Европой, хотя оттуда 
мы слышим только лай НАТО и его 
мосек. На востоке находятся друже-
ственные страны и самые перспек-
тивные крупные рынки. Закрытые 
для нас западные высокотехнологич-

ное оборудование и комплектующие 
мы заменим как своими силами, так 
и через новую интеграцию с Восто-
ком. В ближайшее время в России 
можно будет эффективно создавать 
предприятия, перенося часть про-
изводств из Китая, с поставкой ком-
плектующих для умных устройств и 
изделий невоенного профиля. Орга-
низация производства либо сборки 
на российских площадках становит-
ся выгодным делом, китайские ком-
пании заинтересованы в этом.

Если в текущем году инвестиции 
в производства будут сделаны, то в 
стране начнётся ощутимый промыш-
ленный рост, а инвесторы получат 
хорошую отдачу от вложений. 

Российский предприниматель за-
частую не профессионал, поэтому не 
боится выйти за рамки и взяться за 
что-то новое. Для него главное — не 
уметь, а хотеть, дерзать, он научится 
в процессе. У предпринимателя нет 
авторитетов, они для него конкурен-
ты. Он оптимист, и у него всё обыч-
но получается вопреки внешним 
обстоятельствам.

Андрей Лобанов, основатель 
сети школ программирования для 
детей «Алгоритмика»: «Мы выросли в 
полтора раза за 2022 год. Это был один 
из самых тяжёлых периодов в жизни 
компании, но мы справились. Год научил 
тому, что события, в которые ты ка-
тегорически не веришь, могут случить-
ся, и надо быть к ним готовым. Надо 
брать их в расчёт при оценке рисков. 
Тяжело целый год жить под напряжени-
ем. Спринты бегать всю жизнь не полу-
чится, поэтому очень надеюсь, что 2023 
год будет поспокойнее». 

Валентин Вальков.
Источники: РБК,  

Коммерсантъ, Forbes.ru.
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 — Совсем скоро 2022 год уйдёт в 
историю. Каким он был? 

 — Очень непростым. Санкции 
запустили сложные процессы в рос-
сийской экономике, но она показала 
высокую степень сопротивляемости 
неблагоприятным внешним обсто-
ятельствам. И наши предпринима-
тели в целом уже адаптировались к 
новым условиям.

Достаточно сказать, что в 2022 
году в России на 2,2 процента увели-
чилось количество субъектов малого 
и среднего бизнеса (сейчас их в стране 
около 6 миллионов), а число занятых 
в этой сфере работников выросло на 
578 тыс. человек.  Этот факт очень 
важен для нас, как для крупнейшего 
бизнес-объединения страны.

Определённые изменения прои-
зошли и в нашей работе. Начался и 
продолжается процесс оптимизации 
системы торгово-промышленных 
палат в России. Стараемся сделать её 
более эффективной. Сейчас ТПП РФ 
объединяет 148 палат: 81 региональ-
ную и 67 муниципальных, а также 
порядка 220 представительств. Такая 
структура позволяет нам работать 
в интересах предпринимателей во 
всех регионах страны — от Камчатки 
до Калининграда.

Вообще-то защита интересов биз-
неса — главная задача торгово-про-
мышленных палат. А в уходящем 
году помощь предпринимателям 
была нужна как никогда.  Сразу 
скажу, что многое у нас получалось 
благодаря тесному взаимодействию 
с госорганами. Кстати, сейчас они ра-
ботают по-настоящему оперативно. 
И мы со своей стороны постарались 
сделать всё для того, чтобы поддерж-
ка предпринимателей со стороны 
государства была не декларативной, 

а предметной и действенной.
Вообще-то рассказывать об ухо-

дящем годе можно много. Но если 
коротко подвести его итог, то мы вы-
стояли, бизнес России показал хоро-
шую сопротивляемость неблагопри-
ятным внешним обстоятельствам.

 — Давайте о господдержке погово-
рим подробнее.  Всё ли сделало государ-
ство для нормальной работы бизнеса?

 — Понятно, что хотелось бы боль-
шего. Но если взглянуть на сложив-
шуюся ситуацию объективно, надо 
признать — сделано многое. Не хо-
чется накануне праздников утомлять 
читателей перечислением цифр, по-
казателей и т.д. Однако могу сказать, 
что никогда раньше, за все тридцать 
с лишним лет существования новой 
России, такого количества мер под-
держки не было. А если учитывать и 
решения региональных властей, то 
счёт их пойдёт на сотни.

Упрощение импорта товаров, 
финансовая поддержка, отмена 
большинства проверок, смягчение 
штрафов, поддержка в лицензирова-
нии, налогообложении и занятости, 
корпоративные преференции — это 
лишь основные направления, по ко-
торым оказывается сейчас помощь 
предпринимателям.

Приведу только один пример. Мы 
в ТПП РФ всегда говорили о том, что 
бизнесу нужны длинные и недорогие 
кредиты. Без них он просто не может 
развиваться. Так вот, сегодня кредит-
ный портфель малого и среднего биз-
неса составляет 8,7 трлн рублей. Седь-
мая часть этих кредитов — льготные.

Часть из государственных мер 
поддержки была принята по нашей 
инициативе или при нашем актив-
ном содействии.  Мы предложили де-
сять проектов федеральных законов, 

21 пакет поправок к проектам таких 
законов и 82 заключения по проек-
там нормативно-правовых актов.

Сделано действительно много. 
Но так как поддержка со стороны го-
сударства входит в сферу интересов 
предпринимателей, мы не останав-
ливаемся и продолжим эту работу в 
наступающем году.

 — А каким вам видится наступа-
ющий год?

 — Прогнозы — дело неблаго-
дарное. Хотя бы потому, что трудно 
предусмотреть все вызовы, с которы-
ми придётся столкнуться.  Но, думаю, 
год будет достаточно напряжённым. 
Считайте сами — за десять месяцев 
2022 года недружественные страны 
приняли девять пакетов антироссий-
ских санкций. Приблизительно по 
одному пакету в месяц. Можно сколь-
ко угодно говорить об их незаконно-
сти, но санкции есть.  Их действие 
испытывает и экономика, и бизнес. 
Отменять санкции пока никто не 
собирается, более того, весьма веро-
ятны новые.

Нам придётся работать в таких 
условиях. Поэтому предлагаем но-
вые меры для поддержки предпри-
нимателей.  ТПП РФ, в частности, 
считает, что прежде всего в помощи 
нуждаются те, кто занят реальным 
производством.  Тарифы естествен-
ных монополий для таких предпри-
нимателей можно приравнять к 
тарифам населения.  Кроме того, у 
них должно быть право на промыш-
ленную ипотеку для производствен-
ных зданий и сооружений, доступны 
льготные кредиты на модернизацию 
действующих и строительство новых 
производств.  Полезным считаем 
также мораторий на плановые и вне-
плановые проверки.  Специальные 

В канун Нового года 
Президент ТПП РФ 

Сергей Катырин 
ответил на вопросы 

«Новых Известий»
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меры поддержки нужны для пред-
принимателей, ведущих свой бизнес 
на приграничных территориях и в 
новых субъектах России. И это толь-
ко часть наших предложений. Реали-
зовать задуманное мы постараемся в 
наступающем году.

При этом Палата не рассчитывает 
только на добрую волю государства. 
У нас есть собственные и достаточно 
эффективные инструменты помо-
щи бизнесу.

На международном треке в 
наступающем году повышенное 
внимание останется за торгово-э-
кономическим сотрудничеством 
со странами ЕАЭС, ШОС, БРИКС.  В 
ноябре 2022 года мы провели биз-
нес-миссию в Иране, расширяем 
контакты с другими странами Азии, 

Африки, Латинской Америки. Ухо-
дят западные бренды — на россий-
ском рынке укрепляются позиции 
отечественных компаний и партнё-
ров из дружественных нам стран. Не 
без помощи со стороны ТПП РФ.

Продолжим развивать «Электрон-
ную ТПП» и поддержку семейного 
бизнеса, улучшать инвестиционный 
климат. Под патронажем федераль-
ной Палаты в этом году прошло 
около 100 выставочно-ярмарочных 
и конгрессных мероприятий. Уже 
создан хороший задел и на год 
наступающий.

Задач много. Так что 2023 год бу-
дет годом напряжённой и многогран-
ной работы.

 — Под бой курантов принято зага-
дывать желания. Чего хотят россий-

ские предприниматели в 2023 году?
 — Наверное, во взаимоотношени-

ях с государством они хотят сохранить 
набранный темп и оперативность в 
работе.  И точно не хотят возвращать-
ся в те, кстати, недалёкие времена, 
когда решение нужных для бизнеса 
вопросов увязало в бесконечных со-
гласованиях, терялось в извилистых 
коридорах нашей бюрократии. Наде-
ются, что логическим продолжением 
работы правительства будет дальней-
шее снижение уровня администра-
тивных и иных барьеров.  Думают 
о том, что совсем неплохо было бы 
отсроченные обязательные платежи 
для бизнеса уменьшить, а то и вовсе 
отменить. И ещё думают о своём деле. 
О том, чтобы оно развивалось, чтобы 
работы было побольше.

Об этом он заявил на пленарном 
заседании XVIII Всероссийского нало-
гового форума. Сергей Катырин пере-
числил некоторые «болевые точки».

Так, после объединения Пенсион-
ного фонда и Фонда соцстрахования 
уже с 1 января 2023 года вырастет 
размер страховых взносов бизнеса. В 
итоге из-за повышения предельной 
величины базы, исчисляемой нараста-
ющим итогом в годовом исчислении, 
на большинство работников будет 
распространяться общий тариф стра-
ховых взносов бизнеса в 30 процентов 
вместо пониженной ставки 15,1 для 
высокооплачиваемых работников. Та-
кой подход может привести к выплате 
бизнесом «теневых» зарплат высоко- 
оплачиваемым работникам, чтобы не 
уплачивать страховые взносы за них, 
подчеркнул Сергей Катырин.

Не совсем также понятно, отметил 
глава ТПП РФ, какая цель в нынешних 
условиях преследуется появлением 
пресловутого акциза на сахаросодер-
жащие напитки, который вводится 
с июля 2023 года. В любом случае 
сегодня не самое лучшее время для 

экономики и бизнеса, чтобы идти на 
такой шаг, убеждён Сергей Катырин, 
поскольку введение нового налога 
фактически станет ещё одним факто-
ром, разгоняющим инфляцию.

Ещё один пример — это планиру-
емый переход с 2025 года на уплату 
налога на имущество строго по када-
стровой стоимости по всем объектам.

— С определением кадастровой стои-
мости недвижимости есть немалые про-
блемы, — сказал Сергей Катырин, — и 
бизнесу часто очень сложно их решать. 
Много средств и сил уходит на определе-
ние справедливой рыночной стоимости 
ежегодно. Решение перейти только на 
кадастровую оценку при уплате налога 
вызывает у предпринимательского сооб-
щества обоснованные опасения.

Подобного рода решения, под-
черкнул Сергей Катырин, должны 
приниматься в привязке к текущим 
возможностям и ресурсам бизнеса, 
тем более что все прекрасно пони-
мают: издержки бизнеса в конечном 
счёте лягут на потребителя.

Кроме налоговой нагрузки, на 
протяжении многих лет в РФ суще-

ствуют так называемые «неналого-
вые платежи», которые, как пояснил 
Сергей Катырин, «имеют для бизнеса 
существенный вес при расчёте фи-
скальной нагрузки». Так, сегодня, до-
бавил он, остро встаёт, среди прочих, 
вопрос роста экологических плате-
жей, в частности введение платы за 
так называемый «углеродный след», 
которая будет взиматься чуть ли не 
со всех предпринимателей.

Палата, кстати, первой из биз-
нес-объединений заявила о необ-
ходимости разобраться с такими 
платежами, определить, какие из 
них должны быть, а какие следует 
ликвидировать.

Всё это отразится на стоимости 
продукции, работ и услуг, покупа-
тельская способность сократится. 
Для экономики такие решения – да-
леко не лучший вариант, особенно в 
нынешних условиях. Поэтому, счита-
ет Сергей Катырин, сегодня следует 
особенно внимательно следить, что-
бы бизнес развивался, максимально 
учитывать его позицию.

https://newizv.ru/news/2022-12-14/

На фоне своевременных решений властей по поддержке 
бизнеса в нынешнее непростое время на отдельные категории 

бизнеса налоговая нагрузка, напротив, возрастает. 
Такие вопросы сегодня надо тщательно и крайне серьёзно 

обсуждать с предпринимателями, считает Президент ТПП РФ 
Сергей Катырин.
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Географическое положение
Государственный природный 

заповедник «Остров Врангеля» зани-
мает самое северное положение на 
карте России из всех природоохран-
ных участков. Кроме этого он — и 
самый восточный заповедник, и… 
самый плодовитый в России. Тут 
заканчивается Дальний Восток на-
шей страны. А всё что дальше было 
бы правильнее называть уже запад-
ным полушарием. Находится между 
Восточно-Сибирским и Чукотским 
морями. Территория включает два 
острова — Врангеля и Геральд, а так-
же прилегающую к ним акваторию. 
Его территория находится в пределах 
Иультинского района Чукотского ав-
тономного округа. Остров Врангеля —  
самый крупный остров (ширина — 
около 70 км, длина — 150 км) носит 
имя российского мореплавателя и 
полярного исследователя Ферди-
нанда Петровича Врангеля. В этой 
относительно небольшой природной 
зоне есть горы, реки и озёра. 

От полуострова Чукотка о. Вранге-
ля и одноименный заповедник нахо-
дится на расстоянии 150 км и отделен 
проливом Лонга. Омывается водами 
окраинных морей Северного Ледови-
того океана. Линия побережья имеет 
несколько бухт и заливов, а также 
несколько кос и полуостровов.

Организован заповедник в 1976 г.  
на базе существовавшего с 1960 г. 
заказника для защиты и изучения 
обитателей островной части Аркти-

ки. Таким образом «Остров Врангеля» 
стал первым арктическим заповедни-
ком России. Уникальный комплекс 
Заполярья в 2004 г. приобрёл статус 
Всемирного культурного и природ-
ного наследия ЮНЕСКО. Автономная 
экосистема включает большое коли-
чество эндемичных видов растений 
и отличается высоким уровнем био-
разнообразия животного мира. 

Общая площадь природного запо-
ведника «Остров Врангеля» составляет 
2 225 650 га, из них на долю морской 
акватории приходится 1 430 000 га. 
Охранная зона занимает 3 435 950 га.

Климат
Острова Врангеля и Геральд нахо-

дятся в арктическом климатическом 
поясе, поэтому климат на них — ар-
ктический. Большую часть года на 
островах господствуют холодные ве-
тра, территория остаётся скованной 
льдами. Тепло в эти края приходит 
поздно, и ледостав может сохранять-
ся до конца лета.

Зимние температуры в прибреж-
ных районах снижаются до –  30 °С, 
в центральных достигают –  50 °С. 
Летом у морского побережья тем-
пература порядка + 2 °С, в гористой 
местности может повышаться до + 20 
°С. При этом нередко бывают замо-
розки и снегопады. В год осадков вы-
падает около 135 мм, частые туманы. 
Период положительных температур 
обычно длится не более 20–25 дней.

На острове Геральд доминирует 

арктическая пустыня, хотя есть и 
тундровые участки. На острове Вран-
геля природа отличается большим 
разнообразием с преобладанием 
арктической тундры. Полярная ночь 
начинается со второй декады ноября 
и продолжается до конца января. 
Полярный день наступает во второй 
декаде мая и заканчивается в 20-х 
числах июля.

Животные и птицы
Несмотря на суровый арктиче-

ский климат, на о. Врангеля много 
сухопутных и морских животных, 
а также значительная популяция 
птиц. Самые крупные представите-
ли животного мира: белые медведи, 
овцебыки, моржи и северные олени.

За островами закрепилось неофи-
циальное название — «роддом белых 
медведей», потому что именно здесь 
наибольшая концентрация родовых 
берлог. В разные годы их насчитыва-
ется от 300 до 500. Такое скопление 
белых медведей обусловлено благо-
приятной кормовой базой: большое 
количество ластоногих, лежбища 
моржей на побережье и выброшен-
ные на берег туши китов.

Овцебыки, обитающие на остро-
ве Врангеля, не относятся к абори-
генному виду. Они были завезены с 
Аляски в 1974 г. и адаптировались к 
местным условиям. На сегодняшний 
день популяция достигает 1100 осо-
бей. Северные олени также относят-
ся к «переселенцам», но более ранне-

Заповедник «Остров Врангеля»



13
У

с
п

ех
 к

а
к
 с

т
и

л
ь 

ж
и

зн
и

   
1(

44
) 

Я
Н

В
А

Р
Ь

 2
02

3
Э
то

 и
н
те

ре
сн

о

го периода — их завезли на остров в 
конце 40-х гг. XX в.

Коренными обитателями запо-
ведника «Остров Врангель» счита-
ются песец и два вида леммингов — 
Виноградова и сибирский. В начале 
XXI в. появились полярные волки. 
Встречается росомаха.

Сезонные и едва ли не самые 
многочисленные обитатели запо- 
ведника — тихоокеанские моржи.  
В некоторые периоды общее ко-
личество моржей превышало 120  
тысяч. Для прибрежной акватории  
характерен ещё один представи- 
тель ластоногих — арктическая кольча-
тая нерпа. Рядом с островами проходит 
миграционный путь китообразных.

Основу разнообразия птиц со-
ставляют тундровые виды. К ним 
относятся: лапландский подорож-
ник, тулес, исландский песочник, 
пуночка, камнешарка и т.  д. Однако 
главной достопримечательностью за-
поведника по праву считается много-
тысячная гнездовая колония белых 
гусей. Каждую весну сформировав-
шиеся пары гусей возвращаются на 
остров, где когда-то они вылупились 
сами. К началу осени родители вме-
сте с окрепшими птенцами поки-
дают островную обитель, чтобы на 
следующий год вновь вернуться.

Полярные совы — истинное 
украшение «Острова Врангеля». Эти 
птицы очень хорошо приспособле-
ны к суровым погодным условиям. 
Плотность гнёзд в заповеднике на-
много выше, чем в других северных 
районах. В небольшом количестве 

в заповеднике присутствуют: гага, 
казарка, турухтан, ипатка. Основную 
массу птичьих базаров составляет 
кайра, моёвка, чистик, вилохвостая 
чайка. К редким и охраняемым ви-
дам относятся кречет и сапсан.

Растения
Среди арктических территорий 

нет таких, которые могут сопер-
ничать по разнообразию флоры с 
заповедным островом Врангеля. В 
настоящее время описано 417 раз-
новидностей сосудистых растений, 
часть из них принадлежит к эндеми-
кам. К ним относятся: остролодочник 
и лапчатка Ушакова, мак многолуче-
вой и мак снеголюбивый.

Биоразнообразию способствовало 
то, что остров не был скован льдами 
в ледниковый период и не подвергал-
ся затоплению. Благодаря этим фак-
торам до наших дней сохранились 
реликтовые и редчайшие виды: лап-
чатка Врангеля, зубровка душистая, 
трищетинник врангелевский.

Несмотря на большое количество 
опубликованных работ по исследова-
нию флоры острова, эти арктические 
территории не перестают удивлять 
научные сообщества. К примеру, от-
носительно недавно был обнаружен 
новый не только для острова, но и 
для всей России вид — мак Маккон-
нелла. Среди арктических тундр 
остров выделяется видовым обили-
ем мхов и лишайников.

Интересные факты 
С самим островом Врангеля, на 

котором находится одноимённый 
заповедник, связано много интерес-
ных событий и историй.
• Первым европейцем, который зая-

вил о существовании острова в этом 
секторе Арктики, был Ф. П. Врангель. 
Однако его экспедиции не увенчались 
успехом, и на географическую карту 
нанесли только предполагаемые ко-
ординаты острова. Лишь в 1867 г. аме-
риканский китобой Томас Лонг нашёл 
искомый остров. Будучи человеком 
чести и зная о многолетних поисках 
Врангеля, капитан назвал остров в 
честь российского мореплавателя.
• Остров известен во всём мире по 

многочисленным находкам останков 
плейстоценовых и голоценовых жи-
вотных: шерстистый и карликовый 

мамонт, шерстистый носорог, перво-
бытный бизон, кабаллоидная лошадь 
и прочие вымершие млекопитаю-
щие. Примечательно, что мамонты 
на острове Врангеля пережили своих 
материковых собратьев на 7–8 тыс. 
лет и обитали здесь в период расцвета 
египетской и греческой цивилизаций.
• На южном берегу острова, в бухте 

Красина, была обнаружена стоянка 
древних охотников. Среди находок 
каменные орудия труда, наконечники 
стрел и поворотных гарпунов.
• Старший инспектор заповедника в 

области охраны окружающей среды, 
Игорь Петрович Олейников, един-
ственный человек, который имеет 
официальную регистрацию на остро-
ве Врангеля.

Сегодня в заповеднике проводятся 
научно-исследовательские работы по 
ключевым объектам островной эко-
системы, уделяется особое внимание 
охране уникальных гнездовий птиц, 
а также мониторинг и разработка эф-
фективных мер защиты популяции 
белых медведей. Ведётся экологиче-
ское просвещение населения, устра-
иваются выставки, познавательные и 
праздничные мероприятия для детей 
и взрослых в инфоцентре заповедни-
ка, а также организуются экскурсии.

На территории заповедника 
«Остров Врангеля» действует особо 
строгий режим, и находиться здесь 
без специального разрешения адми-
нистрации запрещено. 

Статья подготовлена 
по материалам сайта: tourister.ru

фото: Анастасия Игоревна Петухова
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МАСЛОВА
Любовь Вячеславовна

Директор 
МАОУ ДО «Билибинский районный Центр дополнительного образования»

Чукотский автономный округ, г. Билибино
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Н
ациональная программа со-
циально-экономического 
развития Дальнего Востока 

на период до 2024 года и на пер-
спективу до 2035 года, утверждён-
ная Правительством РФ в сентябре 
2020 года, предусматривает ком-
плексную модернизацию транс-
портной системы региона. В част-
ности, в Чукотском автономном 
округе (ЧАО) на ближайшие три 
года намечено выполнение работ 
на 231 км автомобильных дорог. Ра-
боты в том числе пройдут на участ-
ках Омолон — Анадырь с подъезда-
ми до Комсомольского, Эгвекинота 
и Билибино. Кроме того, в норма-
тивное состояние приведут трассы 
Певек — Апапельгино — Янранай, 
Билибино — Кепервеем, Билибино 
— Встречный — Анюйск. Обратите 
внимание, во всём этом географи-
ческом многообразии чаще всего 
упоминается город Билибино. Ду-
маете, случайно? Вовсе нет. И вот 
почему.

Билибино — административ-
ный центр Билибинского района 
ЧАО — город атомщиков, золотодо-
бытчиков, город, где вместо голой 
тундры растут деревья — большая 
редкость для Арктической Чукотки. 

А ещё Билибино — один из крупных 
образовательных центров России. 
В их числе — Муниципальное авто-
номное образовательное учрежде-
ние дополнительного образования 
«Билибинский районный Центр до-
полнительного образования» (МАОУ 
ДО БР ЦДО). В 2021 году учреждение 
отметило свой 55-летний юбилей. А 
начиналось всё с одной комнатки в 
барачном помещении. Впрочем, кор-
ни центра уходят ещё глубже. 

С середины 50-х годов прошлого 
века здесь функционировала школа. 
В ней обучались дети младших и 
средних классов. Их родители — ком-
сомольцы-добровольцы приехали 
в эти края на строительство знаме-
нитой Билибинской АЭС, носившей 
тогда поэтическое название — энер-
гетическое чудо Чукотки. Вместе со 
строителями АЭС здесь трудилось 
и большое число геологов. Соответ-
ственно, детям этой многочислен-
ной команды необходимо было где-
то учиться, а также повышать своё 
патриотическое самосознание. 

В 1966 году поселковый Совет 
принимает решение об открытии 
Дома пионеров и школьников. В 
барачном помещении под него выде-
ляется одна комната. Правда, в 1969 
году Дом пионеров был переведён 

в другое барачное помещение, где 
смог расположиться уже в четырёх 
собственных комнатах. За минувшие 
полвека учебному заведению что 
называется пришлось преодолеть 
огонь, воду и медные трубы и стать 
ведущим образовательным учрежде-
нием края. 

Сегодня в качестве медных труб 
нужно считать фанфары, предна-
значенные для победителя, коим 
как раз и является Центр дополни-
тельного образования. Здесь по 24 
образовательным направлениям об-
учается 930 воспитанников. Кому-то 
по душе конструирование, кому-то 
спорт, танцы, пение, туризм, деко-
ративно-прикладное творчество и 
даже военное дело. Неспроста ЦДО 
называют «Территорией одарённо-
сти»: здесь раскрываются таланты, 
свершаются мечты и стремления, 
здесь достигаются высоты.  

С 2020 года на его базе активно 
функционирует волонтёрский отряд 
«Доброе сердце Данко», направления-
ми деятельности которого являются 
событийное, патриотическое, куль-
турное, социальное, экологическое, 
спортивное волонтёрство.

В 2021 году в г. Билибино в МАОУ 
ДО БР ЦДО было организовано 
местное отделение Всероссийского 

Дружба состоялась
Коллективы учащихся и роботов отныне неразлучны
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детско-юношеского общественного 
военно-патриотического движения 
«ЮНАРМИЯ», куда за прошедший 
год было организовано три приёма 
подростков. Были также образованы 
новые творческие коллективы — 
театр песни и танца «Гармоника», 
региональный Центр детско-юноше-
ского туризма «БилТурЧАО», в кото-
ром реализуются дополнительные 
общеобразовательные программы 
туристско-краеведческой и есте-
ственно-научной направленности. 
Структурным подразделением Цен-
тра является детский оздоровитель-
ный лагерь «Молодая гвардия».

За годы своего существования 
ЦДО получил такие заслуженные 
награды, как «Лучшая организация 
дополнительного образования де-
тей», «Лидер в образовании — за 
обучение и воспитание», «Лидер в 
организации отдыха и оздоровления 
обучающихся», «Лидер в кадетском 
образовании», а также Центр явля-
ется неоднократным победителем 
Всероссийского фестиваля иннова-
ционных продуктов «Новаторство в 
образовании».

Словосочетание «инновацион-
ный продукт» для Центра дополни-
тельного образования вовсе не гром-

кое, а вполне реальное: в 2021 году на 
площадке образовательного учреж-
дения был создан первый на Чукотке 
Центр цифрового образования детей 
«IT-куб», который представляет собой 
совокупность учебных помещений 
для реализации дополнительных 
общеобразовательных программ, 
проведения образовательных меро-
приятий, площадку дополнительно-
го образования и интеллектуального 
развития детей и подростков в сфере 
информационных технологий. 

Создание и открытие Центра 
цифрового образования детей «IT-
куб» (ЦЦО) состоялось при активной 
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поддержке Департамента образова-
ния ЧАО, Администрации города 
Билибино, Управления социальной 
политики и отдела образования в 
рамках реализации федерального 
проекта «Цифровая образователь-
ная среда» национального проекта 
«Образование».

Площадка для функционирова-
ния ЦЦО «IT-куб» была выбрана не 
случайно: директор Центра допол-
нительного образования Любовь 
Маслова придерживается активной 
руководящей позиции и развивает 
учреждение во всех направлениях 
дополнительного образования, что, 
несомненно, способствовало откры-
тию в Билибино нового ЦЦО.

— Сегодня в Центре обучается уже 
240 мальчишек и девчонок в возрасте 

от 5 до 18 лет, и это ещё не предел, — 
отметила Любовь Вячеславовна. — 
При создании ЦЦО «IT-куб» большое 
внимание уделялось как инфраструк-
туре и материально-техническому 
оснащению, так и образовательным 
программам, разработанным Акаде-
мией Минпросвещения России совмест-
но с партнёрами — лидерами рынка 
высоких технологий. Была проделана 
большая работа по созданию инфра-
структуры нового образовательного 
пространства. Учебные кабинеты 
отремонтированы в соответствии 
с требованиями. Хочется отметить 
труд рабочих, которые, несмотря на 
задержки поставок строительных 
материалов из-за сложной транспорт-
ной схемы, в сжатые сроки провели 
ремонтные работы. Теперь мы можем 

наслаждаться замечательными благо-
устроенными учебными кабинетами, 
за что и выражаем свою благодар-
ность генеральному директору ООО 
«Ресурс-Строй» Евгению Шубкину.

Обучение детей ведётся по шести 
направлениям. Это программирова-
ние на Python, мобильная разработ-
ка, разработка VR/AR-приложений, 
системное администрирование, 
программирование роботов, основы 
алгоритмики и логики.  

Одно из основных составляющих 
новой образовательной площадки — 
игровая зона, включающая в себя 
шахматный уголок. Здесь дети могут 
не только с пользой скоротать время 
перед или после занятий, но и раз-
вить логическое мышление.

— К созданию ЦЦО «IT-куб» мы  
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готовились тщательно, было затра-
чено очень много сил и энергии, и, что 
самое главное — проведённая Любовью 
Вячеславовной Масловой колоссальная 
организационная работа, ставшая 
основой нового направления деятель-
ности Билибинского районного Центра 
дополнительного образования, — под-
черкнула заместитель начальника 
Управления социальной политики 
Администрации муниципального 
образования «Билибинский муници-
пальный район», начальник отдела 
образования Яна Луценко.

— Поскольку наш IT-куб единствен-
ный на Чукотке, мы планируем обу-
чать здесь не только билибинцев, но и 
жителей других населённых пунктов 
региона дистанционно, — отметила 
в свою очередь руководитель ЦЦОД 
«IT-куб» Ирина Кертекова. — Центр 
оснащён высокотехнологичным обо-
рудованием, приобретённым за счёт 
средств Федерального бюджета.

В целях охвата образовательны-
ми мастер-классами ребят из других 
населённых пунктов Чукотского ав-
тономного округа, 24 декабря 2021 
года в «IT-кубе» состоялось первое 
большое онлайн-мероприятие на 
платформе ZOOM, в котором при-
няло участие свыше 1,5 тыс. ребят 
из 15 образовательных организаций 
округа. 

В ходе ZOOM-конференции пе-
дагоги ЦЦОД «IT-куб» познакомили 
ребят с образовательными направле-

ниями, сориентировали их в доступ-
ных информационных ресурсах в 
сети интернет для самостоятельного 
изучения цифровых технологий. 

В январе и феврале 2022 года но-
вое структурное подразделение Цен-
тра дополнительного образования 
впервые стало организатором Все-
российских дистанционных конкур-
сов: «Открытый творческий конкурс 
«Робо-проект 2022», посвящённый 
Всемирному дню Робототехники», в 
котором приняло участие 65 творче-
ских проектов, и «Межрегиональный 
дистанционный онлайн-конкурс дет-
ского творчества «Любимый защит-
ник», посвящённый Дню защитника 
Отечества, на который поступило 
209 творческих проектов. Победи-
телями и призёрами в организован-
ных конкурсах стали обучающиеся 
различных регионов РФ, в том числе 
и IT-куба. В конкурсе «Робо-проект 
2022» воспитанники Билибинского 
районного Центра дополнительного 
образования заняли два призовых 
места, а в конкурсе «Любимый за-
щитник» — шесть призовых мест 
в разных возрастных категориях и 
номинациях.

Первые предварительные итоги 
работы ЦЦО «IT-куб» были подведе-
ны спустя три месяца после запуска 
центра, в середине марта 2022 года, 
в рамках отборочного этапа IX Все-
российской конференции «Юные 
техники и изобретатели», организа-

тором которого как раз и стал IT-куб. 
Цель конференции — поддержка 
юных техников, повышение статуса 
инженера и изобретателя, привле-
чение талантливых представителей 
молодого поколения в науку и в кон-
структорскую деятельность, раскры-
тие творческого потенциала детей и 
молодёжи в сфере науки и техники.

На конференции были продемон-
стрированы работы обучающихся 
творческих объединений Центра 
цифрового образования. Так, Иван 
Иванов и Роман Ачаканов объедине-
ния «Мобильная разработка» под ру-
ководством педагога Дарьи Леваш-
ко показали разработку мобильного 
приложения «Путеводитель по Били-
бино» с картой местности города. 

Воспитанники объединения 
«Программирование роботов» под 
руководством Ирины Кертековой 
представили три проекта. Авторы 
первого — Максим Ткаченко, Сер-
гей Волков, Владимир Русанов, Ти-
мофей Рыдченко — презентовали 
работу под названием «Робо-кафе», 
в которой автоматизированный 
робот-официант обслуживал посе-
тителей импровизированного кафе. 
Юные техники Артём Ведерников 
и Евгений Мозляков показали про-
ект «Автоматизированная система 
проверки QR-кодов», позволяющий 
решить проблему посещения мест 
массового скопления людей в период 
всплеска заболеваемости. И третий 
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проект — индивидуальная работа 
Сергея Волкова «Автоматизирован-
ная пропускная система на произ-
водстве» — один из способов учёта 
транспортных средств, находящихся 
на особо охраняемой территории.

От творческого объединения 
«Основы алгоритмики и логики», 
руководителем которого является 
педагог Ирина Тундинова, высту-
пил Керел Тундинов с проектом «Воз-
душная трасса АлСиб», созданным 
в среде программирования Scratch 
с анимированными эффектами и 
аудиосопровождением. 

Из творческого объединения 
«Программирование на Python» 
(педагог Юния Костенко) своё ма-
стерство показали Павел Артышко с 
разработкой компьютерной игры на 
языке программирования Python и 
Егор Климов с проектом «Робототех-
ническая терапия», который проде-
монстрировал применение роботов 
в развитии мелкой моторики лиц 
с ОВЗ. Илья Толкацкий представил 
проект «VR как средство обучения». 

Творческое объединение «Раз-
работка VR/AR приложений», руко-
водимое педагогом Александром 
Мозляковым, представил Дмитрий 
Косицин с работой «Поезд будущего» 
и продемонстрировал проект, соз-
данный в 3D-редакторе. 

От творческого объединения 
«Медиастудия» (педагог Максим 
Удовенко) выступили Филипп По-
пов и Роман Кондратьев с работой 
«Научно-популярный видеоролик: 
движение робототехника». А самая 
юная участница Ника Уланова из 
творческого объединения «РобоKids» 
(педагог Елена Уланова) представля-
ла проект «Робот-помощник».

В общей сложности было пред-
ставлено 11 работ от 16 обучающихся 
ЦЦО «IT-куб».

В целях реализации федерального 
проекта «Цифровая образовательная 
среда» 2 апреля 2022 года в малом 
зале «Центра досуга и народного 
творчества» впервые в Билибино со-
стоялась выставка цифрового твор-
чества. В выставке приняли участие 

обучающиеся всех образовательных 
направлений «IT-куба» 

Юные робототехники предста-
вили гостям выставки «коллектив» 
роботов-танцоров, робота-лунохода 
и прототип робота Валли из всеми 
любимого известного мультфильма. 
Самые маленькие робототехники из 
Студии «РобоKids» спроектировали 
детский развлекательный парк с 
весёлыми каруселями, а также скон-
струировали полезное устройство 
«Выдаватель масок», которое автома-
тически выдаёт посетителям меди-
цинские маски.

Все работы  были разнообраз-
ны, желающие имели возможность 
испытать программные продукты 
и поуправлять роботами. Выставка 
цифрового творчества вызвала ин-
терес у маленьких гостей, которые с 
восторгом знакомились с работами 
обучающихся. Посетители выставки 
желали ребятам дальнейших успехов 
в области цифрового творчества.

Валерий Будумян

Коллектив Центра Руководитель ЦЦО «IT-куб» 
Ирина Кертекова



20

25 ноября в Военно-меди-
цинском музее состоялась 

презентация книги C. В. Вис-
сарионова, С.  В.  Вилинской, 
А.  В.  Овечкиной «ГОДЫ ВЕЛИ-
КОГО ТРУДА ВРАЧЕЙ ИНСТИТУ-
ТА ТУРНЕРА 1941—1945». Кни-
га посвящена малоизвестным 
страницам истории одного из 
старейших медицинских уч-
реждений Санкт-Петербурга и 
России — НМИЦ детской трав-
матологии и ортопедии имени 
Г. И. Турнера Минздрава России.

С приветственным словом высту-
пил директор Военно-медицинского 
музея, д. м. н., заслуженный врач РФ, 
заслуженный деятель культуры РФ 
Будко Анатолий Андреевич, рассказав 
о персональном фонде выдающегося 
врача Турнера Генриха Ивановича, 
который хранит музей, и подчеркнув 
важность совместной работы по по-
пуляризации его наследия.

Затем директор НМИЦ детской 
травматологии и ортопедии им. 
Г.  И.  Турнера Минздрава России, 
член-корреспондент РАН, профессор, 

д.  м.  н. Виссарионов Сергей Вален-
тинович представил книгу «ГОДЫ 
ВЕЛИКОГО ТРУДА ВРАЧЕЙ ИНСТИТУ-
ТА ТУРНЕРА 1941—1945». Сергей Ва-
лентинович рассказал о содержании 
книги, её особенностях, обстоятель-
ствах работы над ней.

— Во время работы над книгой был 
проделан глубокий анализ архивных дан-
ных. Факты, которые описаны в этой 
книге, являются для нас новыми. В том 
числе в монографии впервые упомина-
ются ранее неизвестные фамилии неко-
торых наших сотрудников. Например, 
Виленкина Харитина Львовна, которая 
возглавляла Соматическую больницу на 
базе Института с 1942 по 1944 г., —  
рассказал Виссарионов Сергей 
Валентинович.

Соавтор книги, старший специа-
лист отдела информационных ком-
муникаций и продвижения в СМИ 
НМИЦ, редактор газеты «Вестник» 
Центра им. Г.  И.  Турнера Вилинская 
Светлана Викторовна рассказала 
о воспитательной деятельности, о 
сотрудниках, которые связали свою 
жизнь с образованием пациентов, а 
также о тех, кто работал в учрежде-
нии в военные годы.

— Каждая страница книги расска-
зывает о людях, которые работали в 
нашем учреждении и помогали детям, —  
подчеркнула Вилинская Светлана 
Викторовна.

Презентация книги 
«ГОДЫ ВЕЛИКОГО ТРУДА 

ВРАЧЕЙ ИНСТИТУТА ТУРНЕРА 
1941—1945»
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Баиндурашвили Алексей Георгие-
вич, президент Национального меди-
цинского исследовательского центра 
детской травматологии и ортопедии 
имени Г. И. Турнера Минздрава Рос-
сии, академик РАН, д. м. н., профессор, 
заслуженный врач РФ поблагодарил 
дирекцию Военно-медицинского му-
зея за возможность провести в этом 
учреждении презентацию книги, а 
также поздравил авторов с изданием 
монографии и поблагодарил их за 
проделанную работу.

Далее слово было предоставлено 
Рублевской Елене Ивановне, заслу-
женному работнику культуры РФ, 
которая от лица коллектива Театра 
марионеток им. Е. С. Деммени поздра-
вила авторов книги. Также Елена Ива-
новна рассказала о ставшем легендой 
военного времени спектакле «Юный 
Фриц», который Евгений Сергеевич 
Деммени создал в начале войны.

— Нам очень приятно, что в книгу 

вошла информация о Евгении Сергеевиче 
Деммени. Генрих Иванович Турнер и Евге-
ний Сергеевич Деммени — это люди, еди-
ные по крови, духовные братья, которые 
прекрасно понимали свою общественную 
миссию и выполняли её, — отметила Ру-
блевская Елена Ивановна.

В завершение мероприятия на-
чальник управления кадров, проти-
водействия коррупции, взаимодей-
ствия с органами государственной 
власти и организационного обеспе-
чения НМИЦ, заслуженный врач РФ, 
депутат муниципального образова-
ния «город Пушкин» Владимир Алек-
сандрович Маслов выразил авторам 
большую признательность за гранди-
озный кропотливый труд и выразил 
надежду, что данная книга будет 
изучаться в школе на базе НМИЦ дет-
ской травматологии и ортопедии им. 
Г. И. Турнера, и её будут использовать 
в работе профессора и педагоги при 
подготовке лекций о Генрихе Ивано-

виче Турнере, детской травматоло-
гии и ортопедии, а также трудных 
годах Великой Отечественной войны.

Среди гостей были сотрудники 
Военно-медицинского-музея, музея 
Анны Ахматовой в Фонтанном доме, 
музея истории медицины ИЭМ, Рос-
сийской национальной библиотеки, 
музея ДГМКЦ ВМТ им. К. А. Раухфуса, 
Санкт-Петербургского института 
истории Российской академии наук, 
члены «Российского общества исто-
риков медицины» и другие гости. 
Всем гостям подарили книги, подпи-
санные авторами.

После презентации для всех гостей 
сотрудники Военно-медицинского 
музея провели экскурсию. Выражаем 
большую благодарность коллективу 
Военно-медицинского музея!

 
Материал предоставлен ФГБУ 

«НМИЦ детской травматологии и 
ортопедии имени Г.И. Турнера»
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ГОРБИК
Алевтина Кузьминична
Учредитель группы компаний 
«ТД АгатМед»         

Адрес: г. Москва, Варшавское ш.,
д. 28 А, этаж/офис 1/151-152

Сайт:  https://agatmed.ru/     

Для группы компаний «ТД Агат-
Мед» 2022 год — юбилейный, 
ей исполнилось 25 лет. За 

минувшие четверть века мизерная 
площадь цеха по пошиву меди-
цинской одноразовой одежды и 
белья — основного направления 
деятельности фирмы, — располо-
женная поначалу в подвальном 
помещении, возросла до 6 тыс. кв. 
м. Сегодня производственные пло-
щади фирмы, находящиеся в под-
московном городе Клин, занимают 
три этажа. Но надо отметить, что 
без существенной поддержки гла-
вы городского округа Клин Алёны 
Сокольской добиться этого было 
бы очень трудно. 

Между тем в «ТД АгатМед» работа 
кипит ежедневно. Впрочем, так было 
всегда. Но времена меняются и, каза-
лось бы, должен меняться персонал. 
На места ветеранов по идее должны 
приходить молодые кадры. 

— Так-то оно так, но мы рассма-
триваем этот момент несколько с 
другой точки зрения, — рассказывала 
учредитель и руководитель «ТД Агат-
Мед» Алевтина Горбик. — Без всякого 
сомнения, молодые кадры нужны, и мы 
обязательно берём на работу лучших. 
Но, с другой стороны, нужно всё просчи-
тать, взвесить, а потом принимать 
решение. Побуждает к таким расчётам 
стремительная автоматизация про-
изводственного процесса. Сейчас даже 
медицинские халаты шьют автоматы, 
а швеи лишь следят за тем, чтобы эти 
автоматы работали исправно. Поэтому 
и штатная численность в нашей фирме 
из года в год почти не меняется. Людей 

заменили «умные механизмы». Зато в на-
шей команде — проверенные, что назы-
вается, в боях и в ненастье сотрудники.

Понятие «одноразовое бельё» в 
первые годы трудовой деятельно-
сти Алевтины Кузьминичны было 
в диковинку. Экзотикой оно было 
даже для таких именитых меди-
цинских учреждений, как НМИЦ 
трансплантологии и искусственных 
органов им. академика В.  И.  Шу-
макова или НИИ скорой помощи 
им. Н.  В.  Склифосовского, где было 
бельё только для многоразового 
использования. Но, как говорится в 
известной пословице, «пока гром не 
грянет, мужик не перекрестится». В 
одном из институтов произошло ЧП, 
которое из местного значения могло 
перерасти в общероссийскую. Плохо 
дезинфицированное многоразовое 
бельё было использовано повторно 
и привело к заражению тяжёлой  

Четверть века на высоте
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инфекцией другого пациента. 
С наступлением эры одноразовых 

медицинских изделий Алевтина Гор-
бик срочно решила закрыть имею-
щую на этот счёт брешь в своём обра-
зовании. Естественно, при активном 
содействии таких же энтузиастов, 
как она сама. Совместно с коллегами 
Алевтина Кузьминична составила 
бизнес-план, после чего в подваль-
ном помещении и был открыт тот 
самый маленький цех по пошиву 
одноразового белья.

Тогда, в 1997 году, создавая «с 
нуля» свою компанию, Алевтина 
Кузьминична знала, что настанет 
день и о фирме, в которой поначалу 
был всего один сотрудник — она 
сама, заговорит вся страна. И не 
ошиблась. Сегодня продукция «ТД 
АгатМед» поставляется в десятки 
лечебно-профилактических учреж-

дений, НИИ и клиники.  Объёмы 
этой продукции исчисляются милли-
онами экземпляров. На протяжении 
всей недели, включая выходные, 
одна за другой отправляются по адре-
сам грузовики с заказами. Запасы 
есть всегда. И запасы, можно сказать, 
стратегического назначения. Да-да, 
именно стратегического. Неспроста 
министр обороны Российской Феде-
рации, генерал армии Сергей Шойгу 
наградил «ТД АгатМед» почётным 
дипломом Международного воен-
но-технического форума «Армия». 
Столь высокую оценку компания 
получила за благотворительную дея-
тельность. В десятки медучреждений 
страны безвозмездно были переданы 
несколько миллионов одноразовых 
изделий, произведённых на произ-
водственных площадях фирмы.

Серьёзную проверку на проч-

ность «ТД АгатМед» прошёл на пике 
эпидемии COVID-2019. В течение 
нескольких месяцев коллектив ком-
пании не покладая рук изготавливал 
широкий ассортимент необходимой 
медицинской продукции. В том чис-
ле специализированные комплекты 
операционного белья, утверждённые 
Минздравом России, одноразовые 
перевязочные средства, комплекты 
одноразовых гигиенических при-
надлежностей — бахилы, шапочки, 
маски. Качество всей этой продук-
ции подтверждено сертификатами 
соответствия.

— Как это ни странно звучит, но 
непростая ситуация, связанная с эпи-
демией, способствовала расширению 
нашего производства, — говорила 
Алевтина Кузьминична. — Тогда и 
возросла штатная численность сотруд-
ников почти до 400 человек. Из них в 
административном корпусе трудится 
150 сотрудников, а непосредственно 
на производстве — 200 человек. После 
этого вот уже почти два года штатная 
численность компании практически не 
менялась.

Опять же пандемия повлияла на 
улучшение качества изделий. Хотя и пре-
жде оно было высоким. 

Сегодня «ТД АгатМед» специа-
лизируется на выпуске различных 
одноразовых изделий из нетканых 
материалов, компания расширяет 
ассортимент за счёт плотности изде-
лий, которая имеет различные по-
казатели и выражается в граммах на 
один кв. м. В ассортименте компании 
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есть изделия на все случаи жизни. 
Самая низкая плотность у одноразо-
вых простыней и салфеток — 25 г/м². 
Простыни плотностью 65 г/м² идут в 
комплекте. Самые востребованные —  
это изделия, плотность которых со-
ставляет 40 г/м². Используются они в 
хирургии. Есть также ламинирован-
ные нетканые материалы. Они чаще 
всего бывают двух- или трёхслойные. 
Изготавливаются клеевым спосо-
бом на специальном оборудовании. 
Основным поставщиком нетканых 
материалов являются фирмы Китая, 
с которыми «ТД АгатМед» связывают 
давние деловые отношения. Были 
попытки наладить такие отношения с 
европейскими поставщиками, но это-
го сделать не удалось. Основная при-
чина — высокие закупочные цены. 

За последнее время увеличился 
автопарк компании и достиг десяти 
грузовиков. Кроме того, если возни-
кает необходимость, ещё несколько 
автомобилей фирма арендует. Рас-
ширилась транспортная логистика. 
Для складирования запасов изде-
лий было взято в аренду большое 
помещение.

— Наши изделия и комплекты ис-
пользуются при кардиохирургических 
операциях, в гинекологии, проктологии, 
травматологии, ортопедии, а также 
при пересадке органов, — разъясняла 
Алевтина Кузьминична. — При этом 
каждому конкретному медицинскому 
учреждению поставляется конкретный 
ассортимент и количество продукции. 
Благодаря этому удаётся избежать 
неразберихи в поставках другими произ-

водителями и не возникает нездоровой 
конкуренции.

Кстати, о конкуренции: Алевтина 
Горбик акцентировала внимание на 
то, что как таковой её нет. Главное —  
наличие документов на право про-
изводить тот или иной вид товара, 
а стоимость — лишь второй фактор. 
Аукционы проходят в онлайн-ре-
жиме. Тот же алгоритм действий и 
в отношении проверки на наличие 
необходимых документов. В случае 
нарушения правил заявка отклоня-
ется. Поэтому «ТД АгатМед» остаётся 
самой популярной компанией. Од-
нажды, когда фирма регистрирова-
ла в Минздраве России очередные 
медицинские комплекты, Алевтине 
Горбик сказали, что её компания — 
одна из немногих, на продукцию ко-
торой никогда не было рекламаций.  

Согласитесь, такое мнение дорогого 
стоит, и чтобы его завоевать, нужно 
пройти очень тернистый трудовой 
путь, который тесно связан с массой 
личных обстоятельств человека. 

Окончив институт иностранных 
языков, Алевтина Горбик в звании 
старшего лейтенанта была направлена 
в Египет в качестве военного перевод-
чика, где прослужила три года. Затем 
преподавала в Университете Дружбы 
народов, а в 1976 году поступила на 
работу в Управление по обслужива-
нию дипломатического корпуса и 
буквально через несколько дней была 
направлена на работу в торговый от-
дел Британского посольства в Москве. 
Интересно, что до этого англичане на 
это место русских не брали. 

Дисциплина в посольстве была 
жёсткая, но уважали всех одинаково. 
В 1978 году у Алевтины Кузьминичны 
родился второй ребёнок. В 1981 году 
она с семьёй уехала работать в Швей-
царию, во Всемирную организацию 
здравоохранения. В 1983 году Алев-
тина Горбик возвращается в Россию 
и вновь приступает к работе в Управ-
ление по обслуживанию дипломати-
ческого корпуса. Сфера деятельности 
Алевтины Горбик предполагала 
большое количество командировок. 
В том числе в Базель (Швейцария) и 
в Бомбей (Индия), где расположены 
заводы международной фармацев-
тической фирмы «Сандоз». Затем 
работа на фирме «Маннесманн», при-
нимавшей участие в строительстве 
российско-немецкого газопровода 
«Уренгой—Ужгород». Командировки 
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в Прибалтику, Белоруссию, Герма-
нию, даже в тундру.  Довольно часто 
приходилось ездить в командировки 
и в Канаду, Бельгию, Данию, Изра-
иль, Швейцарию, Швецию, Австрию 
и многие другие страны.

Проработав длительное время в 
Управлении по обслуживанию ди-
пломатического корпуса, Алевтина 
Горбик принимает решение о смене 
места работы и переходит в россий-
скую фирму, поставлявшую расход-
ные медицинские изделия и меди-
цинское оборудование из Израиля в 
московские клиники. Спустя ещё ка-
кое-то время Алевтина Кузьминична 
приходит к выводу, что уже обладает 
достаточным пониманием рыноч-
ных отношений, есть накопленный с 
годами управленческий, жизненный 
опыт, достаточно сил и энергии для 
создания собственной фирмы. И вот, 

что называется, круг замкнулся: на-
ступил 1997 год, давший старт бизне-
су Алевтины Горбик. Шаг за шагом, 
изо дня в день фирма завоёвывала 
авторитет. Именно он является дви-
жущей силой в рыночных отношени-
ях. Пришлось пережить очень непро-
стые времена на стыке 90-х — 2000-х 
годов. Были падения и взлёты. 

В какой-то степени прорывным 
для «ТД АгатМед» стал 2015 год. Фир-
ма уже была оснащена новыми про-
изводственными линиями, которые 
дорабатывались под конкретные 
требования компании. Было усовер-
шенствовано программное обеспече-
ние, благодаря чему появилась воз-
можность расширить производство 
и получать коммерческие заказы, 
многие из которых требовали персо-
нифицированного подхода. Впрочем, 
такой подход у компании был всегда. 

Просто на тот момент его реализация 
получила особую актуальность. Для 
её поддержания, естественно, требо-
вался профессиональный коллектив.

— Именно коллектив является 
основным двигателем прогресса нашей 
фирмы, — с большим удовольствием 
рассказывала Алевтина Кузьминич-
на. — Я об этом могу судить с полной 
ответственностью, поскольку на 
трудовой вахте нахожусь уже 50 лет. 
Взаимопонимание, ответственность, 
взаимовыручка и абсолютное доверие 
друг другу — это и есть фундамент, на 
котором наша компания держится уже 
четверть века.

Великолепным стимулом к 
успешной работе для Алевтины 
Кузьминичны всегда являлась её 
семья — две дочери, два зятя и во-
семь внуков, которые запечатлены 
на фотографии, украшающей экран 
рабочего компьютера учредителя и 
руководителя «ТД АгатМед». 

***
Уважаемые читатели! Вы, веро-

ятно, обратили внимание на то, 
что высказывания героини наше-
го повествования представлены в 
прошедшем времени. Дело в том, 
что в период подготовки материа-
ла Алевтина Кузьминична Горбик 
покинула нас. Редакция выражает 
глубокие соболезнования семье 
Алевтины Кузьминичны. Светлая 
память прекрасному человеку.

Валерий Будумян
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Новорождённых будут про-
верять на 36 наследственных 
заболеваний, работающим 
россиянам повысят выпла-
ты по больничному листу, а 
родители детей-инвалидов 
смогут бесплатно находить-
ся с ними в стационаре. Ка-
кие ещё изменения в системе 
здравоохранения ждут росси-
ян в наступающем году, выяс-
няла «Парламентская газета».

Расширенный скрининг
Сегодня всех новорождённых в 

России, а это примерно полтора мил-
лиона младенцев в год, обследуют на 
пять наследственных заболеваний: 
адреногенитальный синдром, врож-
дённый гипотиреоз, галактоземию, 
фенилкетонурию и муковисцидоз. В 
результате ежегодно эти патологии 
своевременно выявляют примерно 
у 350 — 400 детей. В отдельных ре-
гионах перечень заболеваний, на 
которые можно проверить ребёнка, 
расширен. Например, в Москве мож-
но бесплатно сдать тест на 11 забо-
леваний, в Приморском крае — на 
36, в Екатеринбурге — на девять. А с 
2023 года детей будут обследовать по 
ОМС на 36 заболеваний, в том числе 
на спинальную мышечную атрофию. 
Причём такое правило будет дей-
ствовать по всей стране.

Как ранее объяснил «Парламент-
ской газете» академик РАН  член Ко-
митета Госдумы по охране здоровья 
Александр Румянцев, неонатальный 
скрининг — это революция в ме-
дицине. Благодаря молекулярно-ге-
нетическим исследованиям можно 
выявлять генетический дефект, 
характерный для определённого за-
болевания, и проводить его превен-
тивное лечение. По прогнозам экс-
пертов, с помощью расширенного 
неонатального скрининга ежегодно 
будут выявлять примерно 2,5 — 3 

тысячи детей с генетическими пато-
логиями и оказывать им своевремен-
ную помощь.

Оплату больничного увеличат
С 1 января 2023 года в России 

повысили  выплаты по больничному 
листу. Максимальная оплата одного 
дня составит 2 736 рублей. За месяц —  
84 846 рублей, или 100 процентов от 
среднего заработка, но не выше ука-
занной суммы. Однако это относится 
только к россиянам, имеющим трудо-
вой стаж более восьми лет. Тем, кто 
трудится от пяти до восьми лет, запла-
тят 66 564 рубля, или 80 процентов 
от среднего заработка за месяц. Если 
человек работает менее пяти лет, он 
получит 60 процентов от заработка, 
но не более 49 923 рублей. Принцип 
расчёта остаётся прежним: будут ис-
ходить из трудового стажа работника 
и его дохода за два предыдущих года.

Также с 2023 года выплаты по 
больничному листу будут положены 
тем, кто работает по гражданско-пра-
вовым и трудовым договорам. Одна-
ко воспользоваться нововведением 
смогут лишь те работники по ГПД, 
чья сумма страховых взносов за 2022 
год была не менее 4 833 рублей. По-
собие по временной нетрудоспособ-
ности для работников по договору 
ГПХ будут рассчитывать так же, как 
для работающих по трудовым дого-
ворам — исходя из заработка за два 
года или из МРОТ в зависимости от 
размера заработной платы.

В самолёт бесплатно
С 1 января дети-инвалиды с онко-

логическими, гематологическими и 
иммунологическими заболеваниями, 
а также хронической почечной недо-
статочностью смогут бесплатно ле-
тать до места лечения и обратно. Это 
решение коснётся детей, проходящих 
противоопухолевую и иммуномоду-
лирующую терапию или находящих-

ся на гемодиализе. Оно также рас-
пространится на их родителей или 
сопровождающих. Бесплатный пере-
лёт предоставят, если дорога к месту 
лечения на железнодорожном транс-
порте занимает более 12 часов или 
составляет более тысячи километров.

Принятие этого закона очень ак-
туально, считает заслуженный врач 
России  сенатор Владимир Круглый. 
По его словам, пациентам с такими 
заболеваниями для проведения кур-
сов химиотерапии, иммунотерапии 
или гемодиализа необходимо регу-
лярно ездить в медицинские центры, 
часто за много километров от дома.

— Транспортировка к месту лече- 
ния — это серьёзная проблема, особенно 
для пациентов на диализе, — отметил 
сенатор. — В регионах ее решали по-раз-
ному. Где-то транспортировка входит 
в тариф самой процедуры, где-то ее 
оплачивали отдельно. Но не всегда этот 
процесс был отработан, и из регионов 
по этому поводу поступало много обра-
щений. Для детей сейчас переезд к месту 
лечения будет регулироваться законом.

Врачам заплатят больше
С 2023 года более миллиона мед- 

работников смогут получать над-
бавку к зарплате. Размер выплаты 
зависит от рода деятельности. Так, 
врачи первичного звена дополни-
тельно получат 14,5 тысячи рублей в 
месяц, врачи скорой помощи — 11,5 
тысячи. Самая большая надбавка 
ожидает врачей центральных рай-
онных и районных больниц — плюс 
18,5 тысячи рублей к зарплате еже-
месячно. Средний медицинский 
персонал центральных районных и 
районных больниц будет получать 
дополнительно 8 тысяч рублей, 
зарплата среднего медперсонала 
первичного звена вырастет на 6,5 
тысячи. Фельдшерам и медсестрам 
скорой помощи будут доплачивать 
семь тысяч рублей, а младшему мед-

Что изменится для врачей и пациентов 
в 2023 году

Медикам добавят денег, а жители некоторых 
регионов смогут дистанционно покупать 

рецептурные лекарства
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персоналу — четыре  тысячи. Также 
ежемесячную доплату  4,5 тысячи 
рублей получат фельдшеры скорой 
помощи, принимающие вызовы. 
При установлении доплат будут учи-
тывать региональный коэффициент 
дифференциации.

С детьми в больнице
С 1 января 2023 года родители, 

близкие родственники или закон-
ные представители детей-инвалидов 
получили право бесплатно находить-
ся с ними в стационаре независимо 
от возраста ребёнка. Плату с сопрово-
ждающего за спальное место и пита-
ние не возьмут, если ребёнок имеет 
ограничения основных категорий 
жизнедеятельности второй  или тре-
тьей степени выраженности. Напри-
мер, не способен сам передвигаться, 
общаться или обслуживать себя, или 
может это делать с регулярной ча-

стичной помощью других людей.
Как ранее отметил спикер Госду-

мы Вячеслав Володин, зачастую ре-
бёнку-инвалиду необходимо длитель-
ное лечение в больницах райцентров 
или крупных городов, а у родителей 
нет средств, чтобы находиться рядом. 
Детям-инвалидам любого возраста 
в такой ситуации особенно нужна 
поддержка и помощь близких, под-
черкнул Володин.

Лекарства не выходя из дома
С 1 марта 2023 года в Москве, Мо-

сковской и Белгородской областях 
стартует эксперимент по дистан-
ционной продаже рецептурных ле-
карств. Он продлится до 1 марта 2026 
года. Если всё пойдёт хорошо, нова-
цию распространят на всю страну. 
Приобрести дистанционным спосо-
бом можно будет не все рецептурные 
препараты. Исключение сделали 

для лекарств, содержащих наркоти-
ческие, психотропные и сильнодей-
ствующие вещества, иммунобиоло-
гических, радиофармацевтических 
препаратов, спиртосодержащих с 
объёмной долей этилового спирта 
свыше 25 процентов, медикаментов 
с температурным режимом хране-
ния ниже 15 градусов и лекарств, 
изготовленных аптеками. Экспери-
мент не будет распространяться и на 
льготные лекарства. Из него также 
исключили препараты для усиления 
анаболических процессов в организ-
ме, антипсихотические, снотворные 
и седативные средства, анксиолити-
ки, препараты для прерывания бере-
менности или входящие в перечень 
медикаментов, подлежащих пред-
метно-количественному учёту.

Автор: Вероника Флора
фото Игорь Самохвалов/ПГ

https://www.pnp.ru/social/

Утверждённая Правитель-
ством программа государствен-
ных гарантий бесплатного ока-
зания медицинской помощи 
на 2023 год и плановый пери-
од 2024 и 2025 годов включает 
ряд нововведений, в том чис-
ле расширение неонатально-
го скрининга и расширение 
программы медицинской реа-
билитации. Об этом сообщил 
член Комитета Совета Федера-
ции по регламенту и органи-
зации парламентской деятель-
ности кандидат медицинских 
наук Владимир Круглый. 

Как пояснил сенатор в интервью 
«Вместе-РФ», программа госгарантий 
утверждается ежегодно, но каждый 
раз в неё вносятся какие-то актуаль-

ные изменения и дополнения, изме-
няется финансирование.

— Без этого документа работа ни 
одной больницы, ни одной поликлиники 
государственной невозможна, — ска-
зал он, отметив, что на основании 
этой программы в каждом регионе 
утверждается своя, в соответствии 
с которой и происходит работа 
медучреждений.

По словам Круглого, в этом году 
основными новеллами программы 
госгарантий является расширение 
неонатального скрининга. «Если рань-
ше неонатальный скрининг проводился 
на пять нозологий, то с этого года в 
связи с постановлением Правительства 
это включено в программу госгарантий, 
он будет проводиться по 36 нозологиям», 
— отметил сенатор.

Он назвал это огромным рывком 
вперёд и прорывом в диагностике 
врождённых заболеваний у детей.

Кроме того, существенно расши-
ряется оказание помощи по направ-
лению медицинской реабилитации. 
Это связано с тем, что очень многие 

люди, которые перенесли COVID-19, 
нуждаются в достаточно длительной 
реабилитации, уточнил Круглый. 

По его словам, в России в течение 
многих лет направление реабилита-
ции несколько отставало и утверж-
дённой кабмином программой 
госгарантий в том числе расширя-
ются показания к реабилитации и 
определён её порядок, расширяются 
возможности оказания реабилита-
ции пациентам в условиях дневного 
стационара и на дому.

— И прописано специально, что если 
пациент нуждается в длительной реа-
билитации, но ему трудно по каким-то 
причинам — удалённое проживание и 
др., или ему просто трудно доехать до 
больницы, то медицинская организация 
обязана обеспечить проведение реабили-
тации на дому и снабдить его необходи-
мыми средствами реабилитации, — до-
бавил сенатор.

˂…˃
Автор: Наталия Васильева

Фото Юрий Инякин/ПГ
https://www.pnp.ru/social/

Владимир Круглый рассказал о новациях 
программы госгарантий бесплатной 

медицинской помощи
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НИКОЛАЕВА
Ирина Евгеньевна

Главный врач ГБУЗ Республиканский 
кардиологический центр 

Главный внештатный специалист 
кардиолог Минздрава РБ

Председатель Башкортостанского 
отделения Российского 
кардиологического общества 

Председатель ассоциации специалистов 
по лечению сердечно-сосудистых 
заболеваний Республики Башкортостан

Кандидат медицинских наук

Заслуженный врач РФ

Адрес: г. Уфа, ул. Степана Кувыкина, 96

Сайт: rkdb.ru

Республиканский кардиологи-
ческий центр — одно из веду-
щих лечебных учреждений в 

Республике Башкортостан, где со-
храняются и верность традициям, 
и способность быстро реагировать 
на все вызовы времени. В 2021 году 
Центр отметил 40-летний юбилей. 
Богатая история учреждения и ста-
тус одного из лидирующих медуч-
реждений страны позволяют не 
стоять на месте, быстро внедрять 
новые методы диагностики, лече-
ния и наблюдения за пациентами 
с сердечно-сосудистыми заболева-
ниями. В частности, в 2021 году РКЦ 
стал «Лидером качества» на Все-
российском конкурсе «100 лучших 
товаров России». Проект команды 
Башкортостана стал лучшим на 
проектно-образовательном интен-
сиве «Архипелаг».  Детская карди-
охирургия была трижды отмечена 
знаком качества «Лучшее — детям». 
Такое положение просто обязы-
вает держать руку на пульсе всех 
изменений.

Большая заслуга в достижении та-
ких результатов принадлежит высоко- 
классным специалистам под руковод-
ством главного врача РКЦ, заслужен-
ного врача Российской Федерации 
и Республики Башкортостан, врача 
высшей квалификационной катего-
рии Ирины Евгеньевны Николаевой. 
В РКЦ работают профессионалы сво-
его дела, люди, которые любят своё 
дело, имеют большой опыт работы и 
высшую квалификацию. В штате 967 
сотрудников, из них 282 врача. Среди 
них заслуженные врачи РФ и РБ, док-
тора и кандидаты медицинских наук. 

В структуру кардиоцентра входит 
консультативно-диагностическая 
поликлиника на 250 посещений в 
день, стационар на 508 коек и Центр 
управления сердечно-сосудистыми 
рисками. Ежегодно в стационаре 
проходят лечение свыше 14 тыс. 
человек. Около 80 тыс. человек обра-
щаются в поликлинику за консульта-
тивной помощью.

Республиканский кардиологиче-
ский центр занимает лидирующие 
позиции в кардиохирургии и рентген-

Дела сердечные
Ими занимаются уфимские кардиологи
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операций аортокоронарного шунти-
рования, операций при нарушении 
ритма сердца, стентирования коро-
нарных артерий ГБУЗ РКЦ входит в 
пятёрку ведущих клиник Российской 
Федерации по оказанию кардиохи-
рургической помощи (данные анали-
тического сборника «Сердечно-сосу-
дистая хирургия», под редакцией 
академика РАН Л. А. Бокерия). 

В год в кардиоцентре выполняет-
ся более 18 тыс. операций и исследо-
ваний, из них более 1 500 операций с 
использованием искусственного кро-
вообращения. Более 5 000 пациентов 
получают высокотехнологичную 
медицинскую помощь. Кроме того, 
с каждым годом растёт доля эндова-
скулярных операций. 

В условиях пандемии и всеобщей 
изоляции оказались востребованы 
телемедицинские консультации. 
Ещё в 2009 году на базе кардиоцен-
тра открылся центр телемедицины.

По заявкам врачей из всех угол-
ков республики специалисты кар-
диоцентра регулярно организуют 
экстренные, неотложные и пла-
новые консультации по сложным 
пациентам с ведущими федераль-
ными центрами, в числе которых 
Национальный медицинский иссле-
довательский центр имени В. А. Ал- 
мазова, Национальный медицин-
ский исследовательский центр сер-
дечно-сосудистой хирургии имени  
А. Н. Бакулева, Центр трансплатоло-
гии им. Академика Шумакова и дру-
гие. Так, в 2021 году было проведено 
около 300 совместных консультаций 
и 40 виртуальных обходов.

Специалисты Центра управления 
сердечно-сосудистыми рисками в 
режиме 24/7 проводят уда-
лённые телемедицинские 
консультации амбулатор-
ных и стационарных боль-
ных. Любой участковый 
врач-терапевт, фельдшер 
ФАПа, при необходимости, 
находясь в самом отдалён-
ном районе республики, 
может отправить заявку и 
оперативно получить кон-
сультацию кардиолога или 
сердечно-сосудистого хи-
рурга РКЦ. Только в этом 
году центром проведено 

более 3500 удалённых консультаций. 
С 2020 года поликлиника РКЦ под-

ключилась к проведению удалённых 
консультаций с использованием виде-
освязи в формате «врач-пациент». По-
добный тандем позволяет сократить 
расстояние и ускорить установление 
диагноза, назначить лечение и опре-
делить дальнейшую тактику ведения 
пациента уже при первичном при-
ёме. Ежемесячно более 50 пациентов 
отдалённых районов получают кон-
сультации высококвалифицирован-
ных специалистов кардиоцентра, при 
этом значительно экономя время и 
свои ресурсы на поездку в Уфу.

И. Е. Николаева в 1984 году окон-
чила с отличием Башкирский госу-
дарственный медицинский инсти-
тут. В том же году была направлена 
в Городской кардиологический дис-
пансер г. Уфы для прохождения го-
дичной интернатуры по терапии, где 
работает по настоящее время. Стаж 
работы в ГБУЗ Республиканский кар-
диологический центр составляет 37 
лет. За эти годы работы в кардиоцен-
тре прошла все ступени служебной 
лестницы: врача-кардиолога, заведу-
ющей отделением острого инфаркта 
миокарда, заместителя главного 
врача по медицинской части. С 2012 
года — главный врач Республикан-
ского кардиологического центра. Её 
жизненный и профессиональный 
путь неразрывно связан с кардиоло-
гическим центром. Жить в строгом 
ритме, максимально следить за всем 
новым и прогрессивным, что вне-
дряется в кардиологическую и кар-
диохирургическую практику страны 
и за рубежом, быть ответственным 
перед собственной совестью — эти 
непреложные правила работы в кар-

диоцентре сформировали из моло-
дого врача достойного организатора 
здравоохранения. Требовательный 
и принципиальный руководитель, 
Ирина Евгеньевна обладает способ-
ностью сплотить коллектив, который 
может эффективно работать в любых 
условиях. При её непосредственном 
участии в 2013 году Республикан-
ский кардиологический диспансер 
распоряжением Правительства Ре-
спублики Башкортостан был переи-
менован в Республиканский кардио-
логический центр. В этот же год была 
организована первая в Республике 
Башкортостан ортотопическая транс-
плантация сердца.

За годы её руководства с учётом 
приоритетных направлений разви-
тия здравоохранения на современ-
ном этапе была оптимизирована 
структура ГБУЗ РКЦ, а в 2019 году 
начато строительство нового кардио-
хирургического корпуса.

— Мы с нетерпением ждём заверше-
ния строительства нового хирургиче-
ского корпуса, — рассказывает Ирина 
Николаева. — Это будет десятиэтаж-
ное здание с 10 операционными, в том 
числе и одной гибридной, современными 
палатами кардиохирургических и реани-
мационных отделений. Рассчитан корпус 
на 135 мест. Общая площадь корпуса со-
ставит 32 000 квадратных метров. 

Впереди — новые успехи, новые 
инновационные внедрения и тыся-
чи спасённых жизней.

И. Е. Николаева имеет учёную сте-
пень кандидата медицинских наук, 
высшие квалификационные катего-
рии «Врач-кардиолог», «Врач органи-
затор здравоохранения». Является 
автором более 150 научных статей и 
монографий, главным внештатным 

специалистом кардиоло-
гом Министерства здра-
воохранения Республики 
Башкортостан, «Отличник 
здравоохранения РБ», «За-
служенный врач РБ», «За-
служенный врач РФ», член 
попечительского совета 
фонда «Мархамат».

Материал  
предоставлен ГБУЗ 

Республиканский  
кардиологический центр
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МЕЖИДОВ
Казбек Султанович 

Главный врач ГБУ «Республиканская 
детская клиническая больница 
им. Е. П. Глинки»

Кандидат медицинских наук 

Заслуженный врач Чеченской Республики 

Отличник здравоохранения ЧР

Награждён медалью «За заслуги 
перед Чеченской Республикой»

Адрес: Чеченская Республика, г. Грозный, 
ул. И.И. Бисултанова, д. 101

Сайт: www.rdkbchr.ru

Современный этап развития 
Республиканской детской 
клинической больницы на-

чался в 2004 году после визита Ах-
мата-Хаджи Кадырова на место, 
отведённое под строительную пло-
щадку. Тогда даже сложно было 
представить, что здесь когда-то 
будет стоять прекрасный больнич-
ный комплекс. Работы по строи-
тельству больницы, начатые ещё в 
конце 80-х, были возобновлены, и 
в 2009 году на заросшем бурьяном 
месте появилось современное ком-
фортное благоустроенное здание. 
Распоряжением Правительства Че-
ченской Республики от 17 апреля 
2017 года №117-р «Об увековечении 
памяти Е. П. Глинки» РДКБ присво-
ено имя Елизаветы Петровны Глин-
ки (Широко известна как Доктор 
Лиза. Российский общественный де-
ятель и правозащитник. Филантроп, 
по образованию врач-реаниматолог, 
исполнительный директор Междуна-
родной общественной организации 
«Справедливая помощь». Член Сове-
та при президенте России по разви-
тию гражданского общества и правам 
человека. — Прим. ред.).  

В новом здании были все условия 
для полноценной работы, о которых 
раньше и не приходилось мечтать. 
Конечно же, это была огромная ра-
дость и для маленьких пациентов, 
ведь открытие новой детской боль-
ницы — это в первую очередь была 
забота о них, стремление создать луч-
шие условия для их лечения.  

Однако на тот момент в педиатри-
ческой службе существовал целый 
ряд проблем, связанный с качеством 
оказываемых медицинских услуг. В 
первую очередь речь идёт о высокой 
детской, в том числе младенческой 
смертности. К примеру, в 2013 году 
(только в РДКБ) было зафиксировано 
212 случаев детской смертности, из 
них 179 младенцев.

— Осенью 2016 года в Чеченской 
Республике была инициирована мас-
штабная работа по оценке качества 
оказания медицинской помощи детям на 
стационарном уровне, — рассказывает 
главный врач Казбек Султанович. — 
В качестве экспертов были приглашены 
специалисты Научного центра здоровья 
детей. При большой поддержке федераль-
ных коллег нам удалось полностью иско-
ренить полипрагмазию: необоснованная 

Есть такая профессия — лечить детей
Любой педиатр должен уметь быть ребёнком
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антибактериальная терапия достигала 
90 %, катастрофически обстояли дела с 
гормональными препаратами, бескон-
трольно использовались противовирус-
ные препараты и иммуномодуляторы. 
Мы сумели внедрить протоколы лечения 
и строго следовать им при оказании 
медицинской помощи детям. С командой 
коллег НМИЦ ЗД мы до сих пор продол-
жаем сотрудничать. Именитые коллеги 
периодически приезжают в РДКБ для 
организационно-методической помощи 
нашим врачам. Говоря о качестве услуг 
в детской больнице третьего уровня, 
хочется отметить начало работы по 
оказанию высокотехнологичной медицин-
ской помощи врачами РДКБ. С введением 
ВМП отпала необходимость направле-
ния детей на иногороднее лечение.

Специалисты Республиканской 
детской клинической больницы тес-
но сотрудничают с федеральными 
медицинскими центрами. Постанов-
ка диагноза каждого тяжелобольного 
пациента обсуждается и консульти-
руется с ведущими московскими и 
питерскими коллегами путём теле-
медицинской консультации. Десятки 
врачей РДКБ ежегодно выезжают в 
ФЦ для обмена опытом, в ведущие за-
рубежные клиники, что значительно 
повышает качество оказания меди-
цинской помощи детям. Благодаря 
участию в мастер-классах специали-
сты учреждения смогли освоить ме-
тоды эндоскопической хирургии и 
развить инновационные программы 
детского оперативного лечения. В 
мае 2020 года начал работу детский 
инфекционный корпус при РДКБ. А 
ещё через 3 месяца запущен Центр 
детской онкологии и гематологии. 

— Безусловно, за годы работы мы 
добились хороших результатов, но есть 
программа-максимум, к которой мы 
будем стремиться, — поясняет Казбек 

Межидов. — Наша главная цель — до-
стичь такого уровня, когда ни одному 
ребёнку из нашей республики не придётся 
выезжать за пределы региона для получе-
ния высокотехнологичной и специализи-
рованной медицинской помощи. В плане 
стоящих перед нами задач развитие 
таких направлений, как нейрохирургия, 
сердечно-сосудистая хирургия, гастроэн-
терология, дерматология. 

По итогам 2019 года Республикан-
ская детская клиническая больница 
им. Е.  П.  Глинки была признана луч- 
шей больницей педиатрического про-
филя в России. Больница оснащена са-
мой современной медицинской техни-
кой, способной с высокой точностью 
диагностировать самые тяжёлые забо-
левания: КТ-аппарат, МРТ, цифровой 
рентген-аппарат нового поколения, 
УЗИ-аппаратами высокого класса, ЭЭГ, 
ЭНМГ. В РДКБ работают 916 сотруд-
ников: 126 врачей (5 человек имеют 
степень кандидата медицинских наук, 
14 врачей имеют высшую категорию, 
3 врача — первую категорию), сред-
ний медицинский персонал — 331 
человек, младший медицинский пер-
сонал — 275. Коечный фонд больницы 
составляет 610 единиц.

Развитие медицины в любом 
обществе оценивается уровнем 
смертности, и снижение детской 
летальности — главное достижение 
Республиканской детской клиниче-
ской больницы им. Е. П. Глинки. Этот 
успех был отмечен в Москве на Все-
российской премии здравоохране-
ния «Первые лица». За эффективную 
организацию работы по реанимации 
новорождённых Республиканская 
детская клиническая больница была 
удостоена «Специального приза по-
печительского совета». 

Ярким примером профессиональ-
ного развития врачебного состава 

больницы является победа Луизы Ва-
хидовны Шагидаевой в номинации 
«Детский врач 2020 года».

Главный врач Республиканской 
детской клинической больницы 
им. Е. П. Глинки Казбек Султанович 
Межидов окончил Ингушский меди-
цинский колледж им. А.  И.  Тутаевой.  
В 2006 году — Ставропольскую госу-
дарственную медицинскую академию. 
В 2017 году — Гудермесский филиал 
УВО «Институт финансов и права».

Казбек Межидов проходил стажи-
ровку в крупнейших медицинских 
организациях Великобритании (Лон-
дон, 2012 г.), Германии (Штутгарт, 
2011 г., Фрайбург и Бад Кройцнах, 
2017 г.), Израиля (Тель-Авив, 2011 г.), 
Нидерландов (Амстердам, 2014 г.), 
Испании (Барселона 2018 г.), Турции 
(Стамбул, 2019 г.).

С 1 ноября 2013 г. К. С. Межидов 
назначен главным врачом ГБУ «Ре-
спубликанская детская клиническая 
больница им. Е. П. Глинки». Кроме 
этого, Приказом министра здравоох-
ранения РФ Вероники Скворцовой 
от 27 декабря 2017 года № 1099 на-
значен главным внештатным педиа-
тром СКФО.

К.  С.  Межидов награждён меда-
лью «За заслуги перед Чеченской 
Республикой» (2010 г.), получил Бла-
годарность от имени Комитета по ох-
ране здоровья Государственной Думы 
Российской Федерации «За заслуги 
в сфере становления здравоохране-
ния Чеченской Республики» (2011 
г.). Казбек Межидов — обладатель 
Всероссийской премии в области 
перинатальной медицины «Первые 
лица – 2016». 

Материал предоставлен ГБУ 
«Республиканская детская клиническая 

больница им. Е. П. Глинки»
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АКСЁНОВА 
Валентина Ивановна
Основатель и научный руководитель 
компании «Оптисалт»

Адрес: г. Москва, Сущевский вал, 
д. 5 стр. 3

Сайт: http://optisalt.su/
+7 495 133 09 99 
+7 800 555 75 58
info@optisalt.su

Компания «Оптисалт» — 
одна из лидирующих  
научно-исследовательских 

производственных организаций, 
занимающихся разработкой и про-
изводством препаратов на основе 
биоактивных природных компо-
нентов. Основное сырьё для произ-
водства — травы, выращенные на 
лугах горного Алтая и Крыма. 

Собственная сырьевая база, посто-
янный процесс научных исследова-
ний и современное, высокотехноло-
гическое производство обеспечивают 
наилучшее качество продукции под 
маркой «Оптисалт». Состав продук-
тов разработан с учётом мужской и 
женской физиологии, их действие 
направлено не на кратковременный 
результат, а на сохранение здоровья в 
течение всей жизни.

Компания производит препараты 
для лечения мочеполовой и репро-
дуктивной систем человеческого 
организма, для укрепления иммуни-
тета, для восстановления и реабили-

тации, а также для профилактики 
различных заболеваний.

Руководит компанией Валентина 
Ивановна Аксёнова — главный эпи-
демиолог Московской медицинской 
Палаты Правительства Москвы, 
Магистр Натуральной медицины, 
профессор, доктор психологиче-
ских наук. Основатель и научный 
руководитель компании «Оптисалт», 
эксперт в области паразитологии, 
гельминтологии, микроэлементоло-
гии, разработки комплексных биоак-
тивных лекарственных компонентов 
(нутрицевтиков) с практическим 
опытом более 20 лет.

Она является членом Европей-
ской академии естественных наук, 
Российского научного общества 
Натуральной медицины, «Лиги здо-
ровья нации», Некоммерческой ор-
ганизации Натуротерапии, консуль-
тативного совета Международной 
Балканской Академии геронтологии, 
комплементарной и альтернативной 
медицины. В 2022 году удостоена на-
грады «Звезда поколения».

Всероссийский конкурс 
деловых женщин «Успех»

Медаль Балканской Академии 
геронтологии комплементарной 

и альтернативной медицины 
«За преданность профессии»

Международная премия 
деловых женщин России 

«Успех 2022»

Присуждение 
почётного звания

«Социально-значимое 
предприятие»

Медаль Международного конкурса
«Экологически безопасная продукция»

Медаль 
«Звезда поколения»
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Один из самых популярных комплексов компании «Оптисалт»
Очищающе-восстанавливающий комплекс препаратов эффективен при профилактике большинства заболеваний. 

Он направлен на очищение организма от паразитарных форм, токсинов, тяжёлых металлов. 
Усиливает иммунитет и другие защитные функции человеческого организма. Насыщает его жизненно важными микроэлементами. 

Уникальные свойства препаратов, входящих в комплекс подтверждены исследованиями специалистов.

Очищающе-восстанавливающий комплекс от «Оптисалт»
• эффективен и безопасен при длительном приёме;
• устраняет паразитов везде, куда они могли попасть;
• усиливает собственные защитные силы;
• устраняет последствия приёма химических препаратов.

Действие комплекса
В каждом препарате комплекса имеются компоненты с противопаразитарным действием. В составы препаратов 

включают горькие тоники и натуральные горечи, противовоспалительные травы, стимулирующие выделение жел-
чи, что позволяет губительно воздействовать на паразитов и различные их формы, восстанавливать пищеварение, 
полезную флору, освободить кишечник от каловых масс, восстановить эндокринную регуляцию, обмен веществ 
и иммунитет в целом. Применение комплекса позволяет комфортно очищаться от паразитов и различных инток-
сикаций. Комплекс связывает и выводит токсины паразитов, вирусов, бактерий, грибков, токсические вещества, 
поступающие с пищей и воздухом - тяжёлые и радиоактивные металлы, нитраты, красители и пр.

Входящие в состав комплекса натуральные микроэлементы способствуют восстановлению и регуляции работы 
органов и желёз, обменных процессов. Благодаря высокому содержанию в комплексе биосорбентов и микроэлемен-
тов в организме создаётся среда не позволяющая размножаться паразитам.

Применение комплекса способствует следующим положительным изменениям в организме:
• повышению иммунитета;
• нормализации обмена веществ;
• устранению аллергических проявлений;
• нормализации деятельности ЖКТ, устранению дисбактериоза;
• очищению бронхов и лёгких;
• нормализации работы сердца, циркуляции крови в сосудах;
• повышению устойчивости к стрессам, нормализации засыпания и качества сна;
• восстановлению деятельности печени и желчного пузыря (уменьшение и растворение камней);
• улучшению состояния кожи, роста волос и ногтей;
• устранению отёчности;
• уменьшению тяги к сладкому и снижению алкогольной зависимости; восстановление активности половых органов;
• повышению работоспособности;
• становится легче нормализовать вес.

Как работает комплекс?
1. Очищает от взрослых особей паразитов.
2. Устраняет личинок.
3. Выводит токсины, яды, шлаки.
4. Оказывает мощную поддержку иммунной системе.
5. Восстанавливает микроэлементный баланс.

В отличие от химических препаратов, очищающе-восстанавливающий комплекс «Оптисалт»
— Не содержит разрушительных химических элементов, восстанавливает организм.
— Имеет накопительный эффект.
— Устраняет взрослых особей, личинки и яйца паразитов во всех органах.
— Воздействует более чем на 300 видов паразитарных форм, в т. ч. кандиду и другие виды микозов.
— Полностью восстанавливает баланс микроэлементов.
— Выводит токсины, тяжёлые металлы и пр.
— Восстанавливают пищеварение, усвоение полезных веществ, микроэлементов и витаминов.

Очищающе-восстанавливающий комплекс от «Оптисалт» состоит из семи отдельных препаратов: 

МЕТОСЕПТ ПЛЮС, ВИТАНОРМ ПЛЮС, БАКТРУМ, ИМКАП, НЕВРОНОРМ, РЕГЕСОЛ, ВИМИЦИН. 

Официальный производитель:
ООО «Оптисалт», Россия.

Очищающе-восстанавливающий комплекс от «Оптисалт»

РЕКЛАМА
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ЧЖОМА 
Дунчжи
Ведущий мировой специалист 
тибетской медицины

Адрес: г. Москва, ул. Ленинская Слобода, д.19, 
БЦ «Омега Плаза», 3 этаж, офис 3027, 
Тибетский оздоровительный 
центр «Чжома»

Телефон: +7(499)647-98-98
Сайт: https://chzhoma.ru/ 

«Дети для любой семьи — 
это залог тёплых отно-
шений между супругами, 

благополучия и возможности обре-
сти настоящее, полноценное сча-
стье», — так считает признанный 
на мировом уровне специалист ти-
бетской медицины доктор Чжома 
Дунчжи.

Чжома Дунчжи родился в Тибете. 
Он — академик Европейской акаде-
мии естественных наук, профессор, 
лауреат Всероссийского националь-
ного конкурса «Народная медицина — 
Достояние России» при поддержке Ко-
митета Государственной Думы РФ по 
охране здоровья, ведущий мировой 
специалист тибетской медицины, ка-
валер ордена «Михайло Ломоносов», 
«Почётный натуропат Европы». Име-
ет звания «Лучший целитель России» 
и «Лучший мастер 2019».

О своей практике доктор Чжо-
ма рассказал в 13 написанных им 
книгах, посвящённых медицине 
и сохранению здоровья человека: 
«Как правильно питаться», «Лече-
ние питанием и нерекомендуемые 
продукты», «120 вопросов и ответов 
правильного питания», «Тибетский 
массаж», «Основы тибетской меди-
цины», «Пульсовая диагностика в 
древней тибетской медицине», «Как 
правильно питаться», «Тайная лечеб-
ная рецептура древней тибетской 
медицины», «Тибетская медицина», 
«Продукты и здоровье», «Искусство 
долголетия по тибетской медици-
не», «Мецатерапия» и «Лечение бес-
плодия». Надо отметить, что его ра-
бота «Основы тибетской медицины» 
утверждена Министерством здраво-
охранения РФ в качестве учебного 
пособия для вузов России. Его книги 
выходят в 20 странах мира.

Радость дарить 
новую жизнь

Уникальные методики медицины Тибета 
работают на благо людей
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Уже много лет Чжома Дунджи 
практикует в России. По его словам, 
это в своё время был правильный 
выбор:

— В России много доброжелатель-
ных людей. Здесь уникальная культура, 
сложенная из культур разных нацио-
нальностей. Замечательная природа. 
Для меня Россия стала второй родиной.

Одним из основных направле-
ний деятельности Чжома Дунчжи 
является лечение бесплодия. К нему 
обращаются пациенты не только из 
Москвы, но и со всех городов России 
и из других стран. После его лечения 
на свет появилось несколько тысяч 
новых жизней. 

— В моих руках имеется более 2 600 
фотографий детей, которые родились 
после моего лечения. Понятно, что не 
каждая пациентка может прийти ко 
мне после родов. На самом деле родив-
шихся детей намного больше. По моим 
подсчётам, их более 5 000 в разных го-
родах и странах, — поясняет доктор 
Чжома.

Исцеление людей, помощь нуж-
дающимся — это нелёгкий труд и 
огромная психологическая нагруз-
ка. Чжома Дунчжи не скрывает, 
что были моменты, когда хотелось 
прекратить практику. Но, вспоми-
ная счастливые глаза людей, он по-
нимает, насколько нужен и не имеет 
права их бросать.

Доктор Чжома обладает глубо-
кими знаниями и большим прак-
тическим опытом. Он считает, что 
высоких результатов в лечении 
можно достичь, если соединить со-
временную медицину с тибетскими 
практиками. Здесь важно взаимное 
дополнение, так как у любого вида 
лечения есть свои преимущества и 
недостатки. К Чжома Дунчжи обра-
щаются пациенты, которые годами 
ходят в поликлинику с хронически-
ми заболеваниями, но полностью 
вылечить болезнь удаётся только 
после применения тибетской меди-
цины. Но есть и болезни, которые 
нельзя вылечить травами, а врач их 
легко вылечивает. Существуют при-
меры женских заболеваний, когда 

врач назначает таблетки и пациент-
ка принимает их годами, и в то же 
время доктор Чжома назначает курс 
лечения травами, и болезнь прохо-
дит полностью. Это и есть пример 
успешного сочетания двух направ-
лений медицины.

В Тибетском оздоровительном 
центре «Чжома» с каждым пациен-
том работают индивидуально, с со-
блюдением всех правил и канонов. 
Здесь не только лечат бесплодие, 
устраняя причины его появления, 
но и проводят ряд других процедур, 
которые улучшают работу печени и 
почек, оздоравливают суставы, сни-
мают хроническую усталость, очища-
ют организм.

Татьяна Невская

«В России много доброжелательных людей. Здесь 
уникальная культура, сложенная из культур разных 
национальностей. Замечательная природа. Для меня 
Россия стала второй родиной».

Чжома Дунчжи
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ГОЧ 
Василий Павлович
Научный руководитель 
Школы Причинности 
Доктор биологических и 
технических наук 
Доктор науки в современном 
языкознании 
Профессор ЮНЕСКО

Каждый год для каждого из нас 
чем-то памятен. Мы все что-то 
или кого-то теряем или на-

против — находим. Каждый из нас 
по-своему воспринимает события, 
творящиеся в мире. И когда задумы-
ваешься над всем этим, вспомина-
ется ушедшая в народ фраза из из-
вестного фильма:

«— А вообще, что в мире делается? 
— Стабильности нет…».

 И действительно, идёт глобаль-
ный передел миропорядка, идёт 
жуткая трансформация общества, 
которая практически молниеносно 
поглощает такие её аномалии, как 
садизм, алчность, насилие, транс-
формация гендерных отношений. 
Так что же, человечество стоит на 
пороге своей гибели? Или ещё есть 
варианты предотвратить эту оконча-
тельную катастрофу, к которой люди 
на протяжении всей своей истории 
постоянно стремились? Ведь за всё 
время своего существования чело-
вечество не только не отказывалось 
от самоубийства, оно стремилось 
сделать его более изощрённым, ци-
ничным, кровопролитным.

Точку зрения на эти и тысячи дру-
гих вопросов, связанных с механизма-
ми Мироздания и Бытия, в своих кни-
гах, монографиях, статьях, в рамках 
различных массовых мероприятий 
на протяжении нескольких десятков 
лет высказывал выдающийся учёный 
современности, основатель Школы 
Причинности, философ, изуча- 
ющий взаимодействие человека с 
окружающим миром через анализ 
причинно-следственных связей, док-
тор биологических и технических 
наук, доктор науки в современном 
языкознании, профессор ЮНЕСКО 
Василий Павлович Гоч.

Результативность многогранной 
деятельности Василия Павловича 
измеряется выходом в свет 622 

собственных научных трудов, из 
которых 51 патент на изобретения с 
представлением полезных моделей в 
области медицины, биологии и пси-
хологии, 72 свидетельства авторско-
го права, 142 монографий по Теории 
Причинности, физике и хронологии 
времени, философии, изданных на 
десяти языках общим тиражом око-
ло 600 тысяч экземпляров. 

Потрясающую работоспособ-
ность и высочайший уровень зна-
ний учёный показал в 2022 году. Это 
23 лекции о Методологии Причинно-
сти, одна конференция и одни Твор-
ческие чтения. Темы мероприятий: 
реальность, виртуальность и суть; ра-
бота с Пустотой (ДАО — одна из важ-
нейших категорий китайской фило-
софии); силовые взаимодействия; 
причинность (теория + практика); 
человек. Кроме того, была проведе-
на 25-я научно-практическая конфе-
ренция на тему «Тотальные аспекты 
развития живых систем». Конферен-
ция стала завершающей, поскольку 
она переводится в формат «Творче-
ские ЧТЕНИЯ», которые в 2023 году 
будут посвящены теме «Человек». 

Стержень духовности России — патриотизм
Первый шаг к Победе уже сделан
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География работы Василия Павло-
вича в 2022 году включала Моск- 
ву, Санкт-Петербург, Севастополь, 
Ставрополь, Ростов-на-Дону, Красно-
дар, Екатеринбург, Тюмень, Новоси-
бирск, Новороссийск, Ульяновск, в  
9 альманах и журналах были опубли-
кованы разножанровые материалы.

— 6 июля 2021 года я приступил 
к реализации своей давнишней юно-
шеской мечты, и 11 февраля 2022 
года воплотил её в жизнь, подготовив 
первый сборник «РУБАИ»: в 700 сти-
хах-четверостишьях представлено фи-
лософское осмысление событий Смены 
Времени и прохождения Мироздания 
и человека через сингулярность, —  
сообщил Василий Павлович. —  
Второй сборник «РУБАИ 2» также содер-
жит 700 стихов. Он был подготовлен 30 
июля 2022 года. Таким образом, 2022 год 
мы назвали годом РУБАИ. Правда, сейчас 
стихотворная активность снизилась —  
написано всего 6 стихов третьего сбор-
ника «РУБАИ 3», так как работаю над 
монографией «Человек в Свете НТН 
(Неклассическая тотальная наука)». 
Материал-размышление о современном 
Мире, о месте Человека, его Творчестве 
очень интересен, и мы уже владеем Ме-
тодологией преображения Человека, в 
чём наше преимущество перед Западом.

Возвращаясь к началу этого ма-
териала и своим размышлениям 
относительно самоубийства челове-
чества, к которым, в свою очередь, 
подвигли экспертные комментарии 
Василия Павловича в публикациях 
за 2022 год, мне вспомнилось наше 

интервью с учёным в 2018 году. Тогда 
был поднят вопрос об отношениях 
России с Западом и о его, тогда уже 
стремительно развивающейся санк-
ционной политике. 

Размышляя на эту тему, Василий 
Павлович привёл неожиданный и 
оригинальный пример из аграрной 
отрасли. Если, скажем, луковицу 
или картошку очистить от кожуры, 
то они зимой погибнут. Сравнивая с 
этим явлением отношения Запада к 
нам, можно сказать, что в качестве 
кожуры выступают санкции, кото-
рые как бы оберегают нас. Или ещё 
вот такое сравнение: работает так 
называемый «принцип семени». То 
есть зерно должно быть защищено. 
Зерно — это Россия, а Запад форми-
рует шелуху для России. Эта шелуха 
позволяет сердцевине расти и разви-
ваться. Потому-то Запад так вцепил-
ся в Россию. Свалив на неё все свои 
неудачи, проблемы, грехи, он стре-
мится создать ту самую шелуху, ба-
рьеры для роста. Однако Россия, уже 
прошедшая консервацию, начала 
своё восхождение. Задача России —  
показать путь преобразования чело-
веческой цивилизации, дать ростки 
нового в закупоривающемся старом 
мире. Первый шаг к Победе — в 
решении изменить свою жизнь и 
выбрать Путь раскрытия себя — уже 
сделан.

Помнится тогда, в 2018 году, Васи-
лий Павлович сказал:

— Именно санкции объединили, спло-
тили россиян и оживили самую плохую для 
западного мира схему русского народа —  
«Наших бьют!». Лучшим примером этого 
сплочения является движение «Бессмерт-
ный полк», направленное на увековечение 
памяти всех участников Великой Отече-
ственной войны. Движение объединило 
миллионы россиян разных возрастов и 
национальностей. А это, как известно из 
российской истории, самый сильный ар-
гумент, несмотря ни на какие внутрен-
ние трудности и разногласия. И здесь для 

Запада выход только один — наладить 
с нами нормальные отношения, гармони-
зировать их.

В эпоху глобальных кризисов именно 
Россия всегда дарила надежду человече-
ству на выход из них. Нынешняя запад-
ная модель цивилизации — это болезнь. 
Как писал знаменитый датский философ 
Кьеркегор, болезнь, ведущая к смерти. 
Для того чтобы понять это, доста-
точно вникнуть в суть либеральной 
идеологии, которая по сути является 
неонацизмом. А Россия представляет 
собой здоровую часть мира, которая его 
преобразует. Запад, не придавая никако-
го значения урокам истории, которые 
преподала ему наша страна, либо вовсе 
забыв о них, тем самым всколыхнул са-
мую мощную для России силу сплочения —  
патриотизм. Именно он является 
стержнем духовности россиян.

***
Год 2023-й для Василия Павловича 

Гоча — юбилейный. Ему исполняется 
70 лет. За плечами огромный опыт 
деятельности в самых разных науч-
ных направлениях. На сегодняшний 
день в Школе изданы 1351 науч-
ный труд, 184 монографии. С 2000 
года защищены 39 докторских и 57 
кандидатских диссертаций в таких 
областях, как биология, искусство-
ведение, медицина, педагогика, пси-
хология, социология, теория государ-
ства и права, философия, экономика, 
энергоинформатика.

На вопрос о планах Василий 
Павлович отвечает просто: жить, 
работать, общаться с учениками и 
наслаждаться этими дарами жизни. 

— А ещё я хочу пожелать в новом 
2023 году всем крепкого здоровья и высо-
кой творческой активности, поскольку 
её человек приобретает только в Пути к 
своему духу. Я желаю всем Добра и Света 
на этом Пути, — резюмировал Васи-
лий Павлович. 

Подготовил
Валерий Будумян

Я хочу пожелать в новом 2023 году всем 
крепкого здоровья и высокой творческой 
активности, поскольку её человек приобретает 
только в Пути к своему духу. 

Я желаю всем Добра и Света на этом Пути.
Василий Гоч
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Проведение спецоперации на 
Донбассе и новых присоеди-

нённых территориях — это тема, ко-
торая не сходит со страниц средств 
массовой информации и занимает 
умы россиян. Сложная обстановка, 
в которой приходится выполнять 
свой долг бойцам, как кадровым 
военным, так и мобилизованным 
гражданам, требует повышенной 
заботы всего общества.

Обеспечение армии всем необхо-
димым — прерогатива государства, 
но это не исключает и гражданскую 
помощь, которая также бесценна, 
ведь обстоятельства бывают разные.

— Был у нас такой случай: мы уз-
нали, что отряду бойцов на передовой 
требуется срочная помощь. Транспорт 
с продовольствием, который шёл к ним, 
был обстрелян украинскими войсками. 
Связь у ребят на какое-то время была 
потеряна, потом им удалось как-то 
дозвониться до нас. Мы в самое ко-

роткое время собрали им продукты, 
медикаменты и ещё много всего необхо-
димого и отправили, — рассказывает 
Владимир Авдеенко, участник груп-
пы гуманитарной помощи, которая 
появилась волей случая благодаря 
настоящей мужской дружбе.

И такие случаи не редкость. Тыся-
чи добровольцев помогают россий-
ской армии оперативно решать во-
просы обеспечения. По всей стране 
собираются и отправляются в зону 
СВО отдельные грузовики и целые 
колонны с гуманитарным грузом. 
И смысл здесь не только в матери-
альной, осязаемой помощи, воины 
чувствуют и огромную моральную 
поддержку — это поднимает их бое-
вой дух.

В костяк группы, кроме Владими-
ра Авдеенко, входят ещё три челове-
ка: Андрей Федоренко — ветеран бо-
евых действий в Афганистане, имеет 
ряд боевых наград; Гайоз Высоцкий 
и Роман Ананич.

— Свою деятельность мы начали  
в сентябре этого года. Всё получилось  
как-то само-собой, — поясняет Влади-
мир. — Мы созвонились, поговорили и 
решили: «Кто, если не мы?» Мы хотим 
это делать, мы можем, значит должны. 

Каждый из участников группы 
имел к добровольчеству свою мотива-
цию, но все сходятся в одном: важное 
дело должно жить и продолжаться.

Рассказывает Андрей Федоренко:
— Я, как человек, прошедший Аф-

ганистан, хорошо знаю, как тяжело 
приходится на передовой. И не только 
в материальном, но и моральном пла-
не. Конечно, обмундирование, боеком-
плект, питание — всё важно. Но когда 
бойцы получают помощь, то это ещё и 
как весточка из дома: их любят, наде-
ются, ждут.

С сентября четверо активистов 
совершили уже 8 выездов на тер-
ритории Донецкой и Луганской 
Народных Республик, на новые при-
соединённые территории, и ни один 

Настоящие мужчины: «Кто, если не мы?»
Добровольчество как образ жизни
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— Да, порой приходилось нелегко. 
Но мы прекрасно понимали, на что шли 
и были готовы к этим трудностям. 
Четверо мужчин могут прекрасно спра-
виться в любой сложной обстановке, —  
акцентирует ещё один участник 
группы Роман Ананич.

Но самое сложное, как он отме-
чает, это отсутствие дорог. Те, какие 
были, многие подверглись разруше-
нию в ходе боевых действий. Для 
того, чтобы проехать, нужны внедо-
рожники, но у группы пока соответ-
ствующей техники нет. Приходится 
выезжать на своих легковых маши-
нах, а они, «забитые под завязку» гу-
манитарной помощью бойцам, очень 
трудно идут по такой местности.

— Я — водитель опытный, много 
лет за рулём, — продолжает Роман. —  
Всякие дороги попадались, но при- 
фронтовые дороги — особенные. По 
ним ходит тяжёлая военная техника, 
их никто не ремонтирует, пока идут 
боевые действия. Поэтому приходится 
проявлять весь свой профессионализм, 
чтобы быстро доставить помощь.

Тем не менее, несмотря на трудно-
сти, группе активистов уже удалось от-
править на передовую порядка 5 тонн 
продовольствия, а также средства ги-
гиены, оборудование и технику. 

Те, кто никогда не занимался 
волонтёрством, всегда задают добро-
вольцам вопрос: как вы справляетесь 
с такими объёмами, как удаётся всё 
это собрать? Ответ на этот вопрос —  
в единстве неравнодушных людей.

— Мы создали свою группу в Теле-
грамме, она на сегодняшний день объ-
единила порядка 200 человек. Есть те, 
кто помогает нам очень часто, но и 
те, кто вносят посильную лепту, тоже 
очень важны. Во многом нам очень по-
могает Наталья Анатольевна Усанова, 
замечательный человек, генеральный 
директор ООО «Эксиком», — поясняет 
Гайоз Высоцкий.

Огромная поддержка есть со 
стороны Светланы Андреевны Ав-
девниной — сотрудника Ершовского 
территориального управления город-
ского округа Одинцово. Она со своей 
группой активистов постоянно заку-
пает необходимые продукты и вещи 
для бойцов. Среди помощников — 
инициативная группа ребят с Бала-
клавского проспекта города Москвы 
— «Ребята с Балаклавки», а также 
ученики и выпускники 2000 — 2002 
годов столичной средней общеобра-
зовательной школы № 536. 

— Трогательно то, что школьники 
не просто собирают продукты или их 
родители выделяют деньги. Ребята 

присылают нам письменные и голосо-
вые сообщения с вопросами о том, что 
именно надо приобрести для бойцов, — 
рассказывает Гайоз Высоцкий.

Большую помощь оказывают со-
трудники магазина № 6528 торговой 
сети «Пятёрочка» в лице директора 
Марии Николаевны Стариковой при 
поддержке директора кластера Рома-
на Робиковича Акопяна.

Группа в Телеграмме очень актив-
на, такое ощущение, что люди там —  
одна семья. Ни один животрепещу-
щий вопрос не остаётся без обсужде-
ния и поддержки.

Рассказывает Роман Ананич:
— То, что столько много неравно-

душных людей — это очень радует. 
Нам в дорогу собирают, что называется 
«всем миром», пирожки вкусные пекут. 
Мы понимаем, что не все могут помочь 
материально, — простые добрые слова 
поддержки так же очень важны.

Вот так четверо настоящих муж-
чин, порой рискуя жизнью, делают 
благородное и важное дело. Если 
зайти в их группу в Телеграмме «За 
нами победа», то помимо рабочих 
моментов там очень много тёплых 
слов и пожеланий, которые в сердцах 
волонтёров отправляются на передо-
вую, к нашим бойцам.

Татьяна Невская
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КУШНАРЁВА
Наталья Леонидовна

Генеральный директор 
ООО Аудиторская компания 
«НК-ПРОФАУДИТ»

Адрес: г. Москва, Дмитровское ш., 
д. 71Б, эт. 2, к. 25.

Сайт: knlprofaudit.ru

Для всех аудиторских компа-
ний России 2022 год был осо-
бенным. Произошли серьёз-

ные изменения законодательства, 
что повлияло на их судьбу.

Мы попросили Наталью Куш-
нарёву, генерального директора 
Аудиторской компании «НК-ПРОФ- 
АУДИТ» рассказать о ключевых из-
менениях в сфере аудита и как они 
повлияли на её компанию.

— Наталья, что изменилось и 
почему 2022 год для аудиторов ока-
зался сложным?

— Требования законодательства, 
вступившие в силу 1 июля 2022 года, 
стали причиной закрытия многих 
аудиторских компаний. Суть измене-
ний — наличие в аудиторской компа-
нии минимум 3 аудиторов, которые 
работали бы по трудовой книжке. 
Ранее это могли быть совместители. 
По данным единственного СРО в 
России для аудиторов, ещё в октябре 
2021 года было 3477 компаний, а по-
сле июля 2022, когда не все смогли 
выполнить условия по численности 
аудиторов, их количество сократи-
лось на треть, более 1 тыс. компаний 
ушли с рынка. Некоторые компании 
объединились.

— Наталья, а что с вашей ком-
панией? Как она чувствует себя на 
рынке аудита?

— Для нас 2022 год значимый. Мы 
отметили 15-летие компании, рас-
ширились, открыли подразделение в 
Екатеринбурге. И что важно для нас, 
мы прошли внешний контроль ка-
чества СРО за 2016 — 2021 годы. Это 
уже 4-я проверка СРО для нас. Мы 
прошли её успешно и получили сер-
тификат, который выдают по итогам 
проверки не всем компаниям. 

Наши планы — это работать 
дальше и масштабироваться. Для 
этого я открыта к партнёрству, ищу 
аудиторов, которые, как и я, хотят 
развиваться в этом направлении. Мы 

постоянно работаем над собой, учим-
ся, повышаем квалификацию. Наши 
клиенты — заводы-производители, 
крупные торговые, строительные, 
некоммерческие компании и др. Мы 
независимые аудиторы, соблюдаем 
требования законодательства.

— Расскажите подробнее о том, 
какие вопросы вы решаете для кли-
ентов по аудиту, можете привести 
примеры?

— Есть обязательный аудит для 
отдельных компаний. Как пример, 
компании с выручкой от 800 млн 
руб. и/или валютой баланса 400 
млн руб., обязаны предоставлять 
аудиторское заключение в налого-
вую. Частые запросы на инициа-
тивный аудит, который позволяет 
получить объективную картину 
финансового положения компании 
для собственников и руководства, 
выявить несоответствия и ошибки 
в учёте и документации. Налоговый 
аудит позволяет вовремя выявить и 
устранить налоговые риски. К нам 
обращаются собственники бизнеса, 
когда хотят быть уверенными, что 
их бухгалтерия соблюдает все требо-
вания налогового законодательства, 
часты запросы по корпоративным 
спорам. Много заказов от адвокатов, 
которые представляют налогопла-
тельщиков в суде, и им нужны мы, 
аудиторы, со знаниями налогового 
законодательства, с выражением 
профессионального суждения.

За 15 лет было много историй. 
Например, я очень люблю вести на-
логовые споры. За моими плечами 
более 100 выездных налоговых про-
верок. Мы имеем опыт всех стадий 
прохождения выездной налоговой 
проверки. Начало проверки: мы 
консультируем клиента, что можно 
делать, что нельзя, как себя вести, 
как отвечать на допросах, что де-
лать, когда приходят с выемкой до-
кументов, как правильно отвечать 
на требования налоговой во время  

«НК-ПРОФАУДИТ»: услуги профессионалов
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проверки и т.д. Далее участвуем в 
возражениях, знакомимся с мате-
риалами дела. За время возраже-
ний мы снижали доначисления 
клиентам с 50 млн руб. по акту до 
6 млн руб. по решению. Не повери-
те, есть несколько историй, когда 
возражения длиной почти в год 
заканчивались решением без ка-
ких-либо доначислений. Ну и все 
стадии судов — арбитражный суд, 
апелляция, кассация, Верховный 
суд — во время их прохождения я 
не одни сутки провела с клиентами 
в следственных комитетах. Тогда 
наше участие помогло клиентам, и 
им не была предъявлена ст. 199 УК 
РФ. Мы помогли клиенту выиграть 
суд у налоговой по привлечению к 
субсидиарной ответственности с 
суммой иска более 200 млн рублей. 
Были суды, где удавалось выиграть 
частично. Так при доначислении 
налогов 54 млн рублей оставалось 
только 20 млн рублей.

А чего стоят успешные проекты 
по оптимизации бизнес-процессов 
бухгалтерских служб? Приходится 
изучить все процессы у клиента, вы-
явить, что для них будет оптималь-
но, посмотреть, какую программу 
бухгалтерии лучше использовать, 
какие доработки сделать. Результа-
ты позволяют сократить миллионы 
рублей компаниям. Нас позвали на 
проект, чтобы помочь бухгалтерии 
закрыть отчётность из-за нехватки 
бухгалтеров. Спустя неделю я поня-
ла, что это «мартышкин труд». Мои 
аудиторы выполняли техническую 
работу бухгалтеров, я предложила 
автоматизировать и пересмотреть 
их бизнес-процессы в бухгалтерии. 
Результат — клиент остался доволен, 
сократил бухгалтерию с 25 до 15 бух-
галтеров и сэкономил много десят-
ков миллионов рублей. 

Завод-производитель заказал ини-
циативный аудит. Мы всегда незави-
симые аудиторы. Люблю поступать 
честно и сразу говорить, что пример-
но ждать клиенту от нашей работы. 
Я в первый же день сообщила, что у 
них все плохо и аудиторское заклю-
чение будет модифицированное. 
Готова была оставить этот проект. 
Но клиент оценил всё и увеличил 
объём работы по договору. Была но-
вая задача помочь навести порядок 

в бухгалтерии. Пока мы наводили 
порядок, пришла выездная налого-
вая проверка и доначисления были 
минимальные. Мы серьёзно сэконо-
мили деньги клиенту.

Но оговорюсь: всё, что связано с 
налоговой, не всегда радужно. Поэто-
му лучше этот вопрос держать на кон-
троле. Тут мы те самые помощники.

За время аудиторской проверки 
бухгалтеры исправляют большое ко-
личество ошибок, на которые указы-
вает аудитор. Вывод один — польза 
от аудиторской проверки для компа-
нии всегда очевидна.

— Наталья, а как вы справляе-
тесь, ведь весь спектр таких услуг 
требует квалифицированные кадры 
в разных областях?

— Вы верно это заметили. При-
веду в пример себя. Я имею эконо-
мическое, юридическое высшие об-
разования, являюсь практикующим 
аудитором, бухгалтером, юристом, 
сейчас завершаю учёбу на судебного 

эксперта, кандидат экономических 
наук. Сама работала главным бух-
галтером, аудитором, сама собствен-
ник бизнеса и была ранее наёмным 
работником. Поскольку мы ещё 
оказываем бухгалтерские услуги 
одновременно более чем 100 компа-
ниям и предпринимателям, то у нас 
накопился богатый опыт. Ситуации 
у клиентов возникают разные. И 
мне приходится их решать со свои-
ми сотрудниками. Моё преимуще-
ство в том, что мне проще сложить 
картину действия и смоделировать 
возможные сценарии, благодаря 
опыту и знаниям. 

— Наталья, как вы пришли в 
профессию?

— Моя профессия — это выбор 
моих родителей. Нас семеро детей в 
семье, и у меня не было права выбо-
ра, мы всегда слушались родителей. 
Я счастливый человек, очень лю-
блю свою работу. Постоянно учусь, 
изучаю всё, что связано с нашей 
деятельностью. Чем сложнее задача, 
тем мне интереснее её решать на 
профессиональном уровне. Слежу за 
тем, чтобы бизнес-процессы нашей 
компании соответствовали совре-
менным стандартам. Мы постоянно 
совершенствуемся. Я люблю каче-
ство услуг и стараюсь, чтобы наши 
клиенты были всегда довольны. 

В помощь клиентам я веду 
телеграм-канал — https://t.me/
auditbalansa, Аудит отчётности, легко 
и https://t.me/nkprof, Бизнес, налоги, 
учёт, отчётность от «НК-ПРОФАУДИТ».

Аудиторская компания «НК-ПРО-
ФАУДИТ» ваш надёжный партнёр, с 
заботой о вашем бизнесе, с любовью 
к вашей бухгалтерии!

Беседу вёл Валерий Будумян

Наталья Кушнарева: 

«Я счастливый человек, очень люблю свою работу. 

Постоянно учусь, изучаю всё что связано с нашей 

деятельностью. Чем сложнее задача, тем мне 

интереснее её решать на профессиональном уровне...

Я люблю качество услуг и стараюсь, чтобы 

наши клиенты были всегда довольны». 
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НОВИЦКИЙ
Роман Эдвардович

Генеральный директор ООО «К-Скай» 

Адрес: г. Петрозаводск, Октябрьский р-н, 
наб. Варкауса, д. 17, пом/оф 62/20

Компания «К-Скай» — разра-
ботчик платформы прогноз-
ной аналитики и управле-

ния рисками в здравоохранении 
Webiomed.

Хронические неинфекционные 
заболевания — основная причина 
заболеваемости в мире. Сердечно-сосу-
дистые, онкологические, респиратор-
ные заболевания, сахарный диабет —  
от них умирают миллионы людей в 
мире. На борьбу с этими заболева-
ниями государствами и гражданами 
тратятся огромные средства. При этом 
проблема эффективного противостоя-
ния неинфекционным заболеваниям 
по-прежнему не решена. Они по-преж-
нему убивают миллионы людей. 

Усугубляет ситуацию дефицит 
медицинских работников, особенно 
в нашей стране. В свою очередь у ра-
ботающих медиков катастрофически 
не хватает времени и собственных 
ресурсов как на обработку огромного 
объёма медицинской информации, 
так и на её полный анализ. Возника-
ет, казалось бы, нерешаемая ситуа-
ция: болезней всё больше, врачей не 
хватает, страдает качество оказания 
помощи. Есть ли выход? 

По мнению генерального дирек-
тора ООО «К-Скай» Романа Новицко-
го, выход есть: 

— Мы считаем, что он в превен-
тивной, профилактической медицине с 
использованием цифровых технологий и 
решений. Если просто, то речь о профи-
лактике заболеваний с использованием 
технологий искусственного интеллекта. 
Всегда легче и выгоднее предупредить за-
болевание, чем потом его лечить. 

В 2019 году наша компания создала 
продукт Webiomed — платформу предик-
тивной аналитики и управления рисками 
в здравоохранении на основе искусствен-
ного интеллекта. Система анализиру-
ет обезличенные медицинские данные 
пациентов. Цель такого анализа —  
выявление факторов риска и состав-
ление прогнозов развития различных 
заболеваний. Если просто, то система 
может не только дать полную картину 
состояния пациента, но и заглянуть в его 
будущее. В настоящий момент система 
поддерживает анализ признаков более 40 
заболеваний, в том числе в части оценки 
рисков их развития или ухудшения. 

Искусственный интеллект в здра-
воохранении — это важный шаг к 
внедрению персонализированной 
медицины, за которой будущее. 

Персонализированная медицина 
основана на нескольких важных по-
стулатах. Первый — накопление как 
можно большей информации о паци-
енте. Кто владеет информацией, тот 
владеет миром, в данном случае, тот 
знает всё о своём здоровье. Второй —
это применение инструментов про-
двинутой прогнозной аналитики, 
которые помогают анализировать 
большие объёмы информации, вы-
являть потенциально опасные забо-
левания, подозрения на заболевания 
на начальной стадии, прогнозиро-
вать опасные события со здоровьем 
пациента в ближайшем будущем, 
такие как необходимость госпитали-
зации, инфаркты, инсульты.

Обычный врач может провести 
такой масштабный анализ, но при 
условии, если у него будет один или 
несколько пациентов и много сво-
бодного времени. Но возможно ли 
такое в наших реалиях? Вряд ли. 

— Платформа Webiomed способна 
взять эту работу на себя и обработать 
информацию о сотнях и тысячах па-
циентов — от результатов анализов 
и обследований за все годы жизни до 
хронологии течения болезней, анализа 
привычек, наследственности и образа 

Цифровой паспорт пациента

В помощь врачам — IT-технологии
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жизни. Причём наша система может 
сделать это быстрее и точнее врача. 
Фактически она может заменить целый 
консилиум врачей, проанализировать 
все имеющиеся медицинские и социаль-
ные данные о пациентах и обнаружить 
патологии на ранних стадиях, а также 
следить за показателями здоровья чело-
века, чтобы предупредить его или врача 
о начале опасного развития болезней, — 
поясняет Роман Новицкий. 

В конечном счёте искусственный 
интеллект формирует единый циф-
ровой паспорт пациента, в который 
входит не только картина его здоровья 
сейчас, но и определены факторы ри-
ска развития хронических неинфек-
ционных заболеваний в будущем. Но, 
что не менее важно, платформа спо-
собна на основе полученной инфор-
мации дать персональные рекоменда-
ции для пациента, чтобы он избежал 
болезни или печального исхода. 

Webiomed — это первая систе-
ма искусственного интеллекта для 
здравоохранения в России, которая 
успешно прошла независимые техни-
ческие и клинические испытания и 
зарегистрирована Росздравнадзором 
как программное медицинское изде-
лие. Кроме того, она получила статус 
«Иной информационной системы» и 
может взаимодействовать с Единой 
государственной информационной 
системой здравоохранения (ЕГИСЗ).

— При создании системы Webiomed 
мы делали и делаем особую ставку на 
научные исследования и качественную 
подготовку доказательств компетен-
ций команды, точности и эффективно-
сти разрабатываемых нами моделей. 
Научно-исследовательские результаты 
работы над проектом опубликованы в 
ведущих российских (входят в РИНЦ/ВАК) 
и зарубежных (Scopus, Web of Science) ре-
цензируемых журналах.

Проект Webiomed неоднократно 
побеждал или становился призёром 
множества самых престижных рос-
сийских конкурсов в сфере цифро-
вого здравоохранения. Проект стал 
победителем программы AstraZeneca 
Skolkovo StartUp Challenge 2020, кото-
рую провели Фонд «Сколково» и Меж-
дународная биофармацевтическая 
компания «АстраЗенека». Был одним 
из победителей конкурса инновацион-
ных разработок в сфере новых лекар-
ственных препаратов «Стартап-ралли», 

побеждал в конкурсном отборе луч-
ших отечественных решений на базе 
«сквозных» цифровых технологий в 
номинации «Цифровые решения для 
здравоохранения». Также компания 
получила престижную премию Digital 
Health Awards, победив в номинации 
«Прорыв года». В 2021 году проект 
стал лауреатом престижного конкурса 
«Приоритет 2021». 

Надо признать, что искусствен-
ный интеллект для медицины только 
начинает своё становление в России. 
Пока дальше понимания и непод-
дельного интереса к этой теме со 
стороны практического здравоохра-
нения и руководителей дело не идёт. 

— В настоящее время нашей ком-
панией реализовано два региональных 
проекта внедрения Webiomed в систему 
здравоохранения в Кировской области и 
Ямало-Ненецком автономном округе и 
более 10 различных пилотных проектов 
с другими субъектами РФ. Идёт заключе-
ние и других новых соглашений и контрак-
тов.  Также компания планирует вывод 
на рынок мобильное приложение для 
пациентов. Но в масштабах страны —  
это очень мало. 

Система здравоохранения нашей 
страны, главным образом представ-
ленная государственными медицин-
скими организациями, не готова 
пока массово покупать и внедрять 
подобные продукты. Причин для это-
го много. 

Одна из главных — нет принци-
пиального политического решения 
на реформирование здравоохране-
ния с учётом внедрения сервисов 
искусственного интеллекта. Как 

следствие, медикам и чиновникам 
от здравоохранения приходится 
подстраиваться под особенности 
финансирования и бюджетной си-
стемы. И даже если конкретный ре-
гион заинтересован в том или ином 
ИИ-продукте, он не может его просто 
так приобрести — вся выстроенная 
система не позволяет это сделать. 

Добавим к этому традиционный 
консерватизм отрасли здравоохране-
ния, которая настороженно прини-
мает всё новое, особенно если речь 
идёт об искусственном интеллекте. 

Между тем, внедрение искус-
ственного интеллекта выгодно и 
пациентам, и системе здравоохране-
ния. Для пациентов это более точное 
понимание их здоровья и, главное, 
прогнозов по нему. Для врачей это 
помощь в обработке больших масси-
вов данных о пациенте и помощь в 
оценке и прогнозировании заболева-
ний. Для системы здравоохранения 
это снижение нагрузки на медиков, 
а также затрат на лечение, поскольку 
очевидно, что лечение всегда доро-
же, чем профилактика и предупре-
ждение заболеваний. 

— Мы уверены, что внедрение систем 
профилактики и прогнозной аналитики 
в здравоохранение приведёт к снижению 
заболеваемости и смертности. Глядя на 
ежегодные печальные данные статисти-
ки по смертности в России, это должно 
быть одной из главных задач государ-
ства в этом направлении, — резюми-
ровал Роман Эдвардович Новицкий.

Материал предоставлен
ООО «К-Скай»
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— Максим Альбертович, какая 
ситуация сегодня в сфере малого и 
среднего бизнеса (МСП)?

— В этом году наша страна столкну-
лась с беспрецедентным санкцион-
ным давлением со стороны недруже-
ственных стран, многие из которых 
ещё недавно были основными эконо-
мическими и торговыми партнёрами 
России. Различные отрасли и сегмен-
ты бизнеса по-разному отреагиро-
вали на ситуацию. Если говорить о 
малом и среднем бизнесе, то во мно-
гом сработало его преимущество —  
быстрая реакция на происходящее, в 
том числе на меры поддержки, пред-
принимаемые государством. 

Посмотрим на статистику по 
МСП. Количество субъектов малого и 
среднего бизнеса растёт и приближа-
ется к 6 млн. Увеличение за год соста-
вило в абсолютном измерении 128 
тыс., или 2,2 %. Работников, занятых 
в МСП, в 2022 году стало больше на 
578 тыс. человек. В целом в МСП заре-
гистрировано уже более 15 млн рабо-
тающих. Число микропредприятий 
увеличилось на 2 %, на 4 % выросло 
количество индивидуальных пред-
принимателей (ИП). Больше стало 
самозанятых. Все эти показатели — 
как раз реакция предпринимателей 
на инициативы по поддержке МСП 
со стороны государства. 

Конечно, многим потребовалось 
перестраивать формат бизнеса, 
находить новых партнёров, а то и 
вовсе искать новое направление 
деятельности. Но кризис — это ещё 
и время возможностей. Из-за введён-
ных санкций и ухода с нашего рынка 
иностранных компаний стали до-
ступными многие ниши, в том числе 
производственные, и это становится 
мощным стимулом для развития ре-
гиональных производителей. 

— Вы упомянули о мерах государ-
ственной поддержки МСП, можно о 
них поподробнее? 

— Да, этот год стал весьма уро-
жайным на принимаемые государ-
ством меры поддержки бизнеса. В 
качестве примеров приведу всего 

лишь несколько принятых феде-
ральных законов: об оптимизации 
антимонопольного контроля МСП, 
о специальном налоговом режиме 
для малого бизнеса, закон об упро-
щении доступа субъектов МСП к за-
купкам госкомпаний и других видов 
юридических лиц. Были приняты 
изменения в Федеральный закон  
«О развитии МСП», закон о «выращи-
вании» малого и среднего бизнеса 
для участия в закупках. 

Введён мораторий на проведение 
проверок предприятий и предприни-
мателей до конца 2022 года, а также 
утверждены правила льготного кре-
дитования для высокотехнологичных 
предприятий МСП. Словом, принят 
целый пакет документов, направлен-
ных на защиту и поддержку малого 
и среднего бизнеса в стране. Отмечу 
здесь, что в разработке мер поддерж-
ки бизнеса активно участвовала и, 
естественно, участвует ТПП РФ. 

— Многие эксперты говорят о низ-
кой доступности финансовых ресурсов, 
высокой стоимости кредитов. Каково 
ваше мнение по этому вопросу?

— Проблема низкой доступности 
бизнеса к финансовым ресурсам 

существует. Основной держатель 
финансовых активов в нашей стра-
не — банковская система, но она до 
сих пор во многом так и не встала 
на инвестиционные рельсы. К тому 
же считается, что крупный бизнес и 
МСП находятся в разных весовых ка-
тегориях в плане привлечения внеш-
них финансовых ресурсов — малому 
и среднему, как правило, труднее 
привлечь заёмные средства, и они 
обходятся субъектам МСП дороже. 

Наконец, существует проблема 
снижения инвестиционной актив-
ности предприятий на современном 
этапе. Многие фирмы и компании 
находятся сейчас в фазе инвести-
ционного ожидания, так как не до 
конца понимают, какие экономи-
ческие тренды в будущем станут 
основополагающими. 

Но малый и средний бизнес в на-
шей стране уже выработал основной 
алгоритм финансовых действий. Как 
показывают опросы, предпринима-
тели в значительной степени опира-
ются на внутренние ресурсы — это 
могут быть активы самой компании, 
учредителей или собственников. И 
только потом бизнес обращает вни-

Максим Фатеев: 
«Кризис — это ещё и 

время возможностей 
для предпринимателей»

С вице-президентом Торгово-промышленной палаты 
РФ Максимом Фатеевым (являлся президентом Торгово-

промышленной палаты Саратовской области с 2003 по 2016 
годы) поговорили о проблемах малого и среднего бизнеса.
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мание на внешние ресурсы, в том 
числе банковские кредиты. 

При этом государство предпри-
нимает серьёзные меры, чтобы 
улучшить финансовое самочувствие 
МСП. Ещё в начале марта 2022 года 
правительство страны утвердило 
перечень отраслей для предоставле-
ния кредитных каникул малому и 
среднему бизнесу. Предприниматели 
могут отсрочить возврат кредита или 
уменьшить размер платежей в тече-
ние льготного периода. В число при-
оритетных отраслей вошли: сельское 
хозяйство, наука, образование, здра-

воохранение, культура, гостиничный 
бизнес, спорт, общественное пита-
ние, информационные технологии, 
оптовая и розничная торговля, сфера 
услуг. Также в упомянутом перечне —  
обрабатывающие производства по 
более 70 кодам ОКВЭД продукции. 

Правительство в марте выделило 
6,2 млрд рублей на финансирова-
ние программы льготного кредито-
вания бизнеса «ФОТ 3.0». Тогда же 
правительство утвердило правила 
льготного кредитования для высоко-
технологичных предприятий МСП. 
Они получили возможность брать 

кредиты по ставке 3%. В августе феде-
ральные власти запустили новую кре-
дитную линию для МСП. Бизнес полу-
чил возможность получать льготные 
кредиты на перестройку и развитие 
производства под 4,5 и 3 % годовых со-
ответственно. И это далеко не полный 
перечень принятых государством мер 
по финансовой поддержке МСП.

 Беседовал Александр Лобецкий
Ссылка на материал: 

http://news.tpprf.ru:443/
ru/opinion/3950920/

 фото: пресс-служба тпп рф

В конце года традиционно приня-
то подводить итоги.

В 2022 году конгрессно-выставоч-
ная деятельность осталась одним из 
важнейших направлений работы в си-
стеме торгово-промышленных палат в 
России. Большинство региональных и 
муниципальных палат на постоянной 
основе организовывали выставки и 
мероприятия, направленные на раз-
витие регионального бизнеса.

Торгово-промышленная палата 
Российской Федерации в рамках 
работы Комитета ТПП РФ по выста-
вочно-ярмарочной и конгрессной 
деятельности в этом году поднимала 
насущные для отрасли вопросы на 
региональных площадках. ˂…˃

Немаловажную роль для нас игра-
ет деятельность по стандартизации 
отрасли, которая ведётся в рамках 
Технического комитета по стандар-
тизации «Выставочная, ярмарочная 
и конгрессная деятельность» (ТК 163).

В 2022 году мы сопроводили 
утверждение в Росстандарте проек-
тов национальных ГОСТов по темам 
выставочных площадок, безопасно-
сти проведения мероприятий, кон-
грессной деятельности, выставочного 
сервиса, выставочного строительства 
и ярмарочной деятельности.

Техническим комитетом было 
внесено 6 тем в Программу нацио-
нальной стандартизации (ПНС 2023) к 
разработке в 2023 году. Запланирован-
ная работа включает в себя пересмотр 
и разработку проектов национальных 

стандартов по монтажу и демонтажу 
выставочных стендов, определению 
статистических показателей для от-
расли, уточнению терминологии.

Мы также уделяли особое вни-
мание поддержке конгрессно-вы-
ставочных мероприятий, имеющих 
особое значение для российской 
экономики.

В 2022 году под патронажем 
ТПП РФ прошло около 100 выста-
вочно-ярмарочных и конгрессных 
мероприятий. Большинство выста-
вочных мероприятий проводятся 
при поддержке региональных и 
федеральных органов исполнитель-
ной власти. Это такие старейшие 
выставки как: «Продэкспо-2022», «Хи-
мия-2022», «Здравоохранение-2022», 
«Металлообработка-2022» и другие. 
Я уверен, что информационно-орга-
низационная поддержка (патронаж) 
таких мероприятий со стороны 
ТПП РФ позволяет более действенно 
реализовывать цели экономиче-
ской, промышленной, научно-тех-
нической политики, укреплять 
взаимодействие предприниматель- 
ского сообщества с федеральными и 
местными органами власти. 

Немаловажен и тот факт, что услу-
ги торгово-промышленных палат по 
выставочно-ярмарочной деятельно-
сти входят в пятёрку лидеров среди 
услуг системы ТПП в РФ и составляют 
порядка 5 % от общего объёма. 

За 11 месяцев 2022 года торго-
во-промышленными палатами было 

проведено более 600 мероприятий, 
из них около 350 самостоятельных 
выставок и ярмарок в регионах. 
Развивая международное сотрудни-
чество в конгрессно-выставочной 
области со странами Содружества 
Независимых Государств (СНГ), торго-
во-промышленные палаты активно 
организовывали торгово-экономиче-
ские миссии в страны СНГ, принима-
ли зарубежные бизнес-делегации и 
проводили различные деловые меро-
приятия для укрепления торгово-э-
кономического сотрудничества. ˂…˃

Мы намерены и дальше разви-
вать сотрудничество по информа- 
ционно-организационной поддержке  
конгрессно-выставочных проектов,  
организуемых в странах СНГ, а также 
содействовать проведению и продви-
жению совместных выставочных меро-
приятий, семинаров и конференций. 
Не могу не сказать о том, что ТПП 
РФ в 2022 году  активно работала с 
Минпромторгом России и професси-
ональным сообществом по вопросам 
реализации пунктов «дорожной кар-
ты» мер поддержки и стратегического 
развития выставочно-ярмарочной и 
конгрессной деятельности до 2025 года. 

Полагаю, что в наступающем 
году определяющая роль в развитии 
отрасли будет зависеть от действий 
органов государственной власти. В 
свою очередь, ТПП России открыта к 
взаимодействию и готова содейство-
вать продвижению инициатив кон-
грессно-выставочного сообщества за 
счёт доступных нам инструментов.

Желаю новых успехов и активно-
го продвижения конгрессно-выста-
вочному сообществу в 2023 году!

Источник: https://www.gosrf.ru/

Вице-президент ТПП РФ Максим Фатеев: ТПП РФ от-
крыта к взаимодействию и готова содействовать 

продвижению инициатив конгрессно-выставочного 
сообщества за счёт доступных нам инструментов
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МЕРЗЛИКИН 
Владимир Станиславович

Глава  
Крестьянско-фермерского хозяйства

Адрес: Курская обл., Солнцевский р-н, 
рп. Солнцево

Образно говоря, своё место в 
аграрном комплексе России в 
масштабах равных 1 тыс. гек-

таров Владимир Мерзликин увидел 
из космоса. И было это в начале 
90-х минувшего столетия. 

Из космоса — это, конечно, шут-
ка, но она имеет свою подоплёку. 
До прихода в АПК Владимир Ста-
ниславович служил в космических 
войсках, только не путать с воен-
но-космическими, каждый из этих 
родов войск специфичен по-своему. 
Так вот, служил он 15 лет в Крыму 
и на Камчатке, и ответственность 
была очень высокая. Именно этим 
важным качеством характера Вла-
димир Мерзликин руководствуется 
и сегодня, будучи индивидуальным 
предпринимателем, руководителем 
крестьянско-фермерского хозяйства. 

— Меня так воспитывали снача-
ла родители, потом армия, — гово-
рит аграрий. — Вот мне всё это и 
пригодились.

В сельское хозяйство Владимир 
Мерзликин пришёл в конце 1992 
года. Кстати, в 2022-м его аграрному 
опыту исполнилось 30 лет.

 С распадом СССР начала рушить-
ся экономика страны. Разброд и ша-
тание настигли и армию. Возникла 
дилемма: принимать присягу и даль-
ше служить новому государству с аб-
солютно неизвестной перспективой, 
или уволиться и служить Отечеству, 
поднимая его с колен, но уже без 
погон. Владимир Мерзликин выбрал 
второе. Тем более что за его спиной 
была семья, за здоровье и благополу-
чие которой он должен нести опять 
же большую ответственность.

— Я вернулся на историческую ро-
дину — в Курскую область — и занялся 
птицеводством, был руководителем 
местной, Солнцевской птицефабрики, — 
вспоминает Владимир Мерзликин. —  
Правда, после остановки её деятельно-
сти решил заняться растениеводством. 
Изучал его и в конце концов создал кре-
стьянско-фермерское хозяйство, стал 

индивидуальным предпринимателем. 
Дата основания КФХ — 2 марта 

2011 года. В 2021 году ему исполни-
лось 10 лет. За это время — ни одного 
нарекания, ни одного взыскания. 
Только положительные отзывы, 
характеристики. По данным налого-
вых органов, степень надёжности и 
стабильности КФХ высокая, уровень 
риска закрытия или банкротства 
низкий. 

За счёт чего удаётся поддержи-
вать такую стабильность в наше 
нестабильное время? На этот вопрос 
Владимир Мерзликин ответил так:

— Не люблю быть никому должен. 
И основной стержень здесь в военном 
воспитании. Обязан выполнить — вы-
полню, это главное. То есть всё должно 
быть сделано в срок и на высоком уровне. 
Попадать в какие-то цветные списки 
налоговой или банка я не привык. Рабо-
таю в открытую, и за всё время тень 
недоверия на КФХ ни разу не упала.

Основной вид деятельности хо-
зяйства — выращивание зерновых. 
И хотя нынешняя уборочная из-за не-
сколько неблагоприятных погодных 
условий оказалась нелёгкой, всё же 
удалось в закрома Родины сдать по-
рядка 2 тыс. тонн зерновых. Правда, 
на корню всё ещё соя, подсолнечник, 
кукуруза, а временные параметры 

Когда можно «договориться» с погодой
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для этих культур уже не столь бла-
гоприятные: солнце встаёт поздно, 
садится рано и особо не греет. 

— Остаётся уповать на небеса, — 
смеётся Владимир Станиславович, —  
шутка, конечно, но, как известно, в каждой 
шутке есть доля шутки, остальное —  
правда. И она — в умении смотреть впе-
рёд, видеть перспективу. 

Многолетний опыт работы в 
аграрном комплексе научил Влади-
мира Мерзликина в достаточно досто-
верном прогнозировании погодных 
условий в то или иное время года. 
Сельское хозяйство отрасль каприз-
ная, и, чтобы не проиграть в борьбе с 
погодными капризами, нужно также 
иметь соответствующую технику, 
необходимые надёжные механизмы. 
Поэтому в парке КФХ есть сушилка. 
Работает она вместе с комбайнами, 
которые, обработав зерно, тут же 
отправляют его на сушку. Конечно, 
это дополнительные расходы, но уро-
жай убирать надо, иначе станет себе 
дороже.

Владимир Мерзликин — хозяин 
рачительный, может просчитать эко-
номическую выгоду ещё и от исполь-
зования соответствующей техники. 
Ведя постоянный мониторинг, взве-
шивая все «за» и «против», он, как 
показывают сегодняшние реалии, 
делает правильный выбор — фор-
мирует свой парк исключительно из 
отечественной техники и техники, 
которую выпускает дружественная 
Республика Беларусь.

— В нашем распоряжении белорусские 
тракторы, тракторы, выпущенные 
Кировским заводом в Санкт-Петербурге, 

зерноуборочные комбайны производства 
Ростсельмаш, — поясняет Владимир 
Мерзликин, — и нет никакой нужды 
мотаться по заграницам, чтобы обзаве-
стись запчастями, узлами, агрегатами. 
Всё под боком. 

Кстати, это очень важно, так 
как КФХ имеет небольшой штат 
сотрудников: всего 9 человек. Зато 
каждый — специалист высокой ква-
лификации, знает своё направление 
деятельности досконально. Люди 
проверенные, что называется, в боях 
и ненастье.

— Мы работаем с крупными компа-
ниями, им и сдаём свою продукцию, — го-
ворит Владимир Станиславович, —  
есть среди них и торговые предприятия, 
и перерабатывающие. Впрочем, для 
нашего хозяйства это не столь важно. 
Важно, что есть спрос.

Ещё одно направление деятель-
ности хозяйства, являющееся хоть 
и не основным, но вполне востре-
бованным, является овцеводство. 
Практически готов и бизнес-план 
по разведению крупного молочного 
рогатого скота. На вопрос, не собира-
ется ли аграрий открывать собствен-
ное предприятие по переработке, к 
примеру, подсолнечника, он отве-
тил, что вокруг довольно много име-
нитых конкурентов, где переработка 
зерновых исчисляется в миллионах 
тонн. И если говорить о подобном 
производстве, то КФХ может задумы-
ваться только о малом предприятии. 
Да и то на отдалённую перспективу.

Пока же Владимир Мерзликин 
предпочитает акцентировать внима-

ние на более актуальных вопросах, 
связанных с использованием инно-
вационных технологий. 

 — Правительством РФ разработа-
на федеральная государственная инфор-
мационная система «Зерно», которая 
начала действовать с 1 сентября 2022 
года, — рассказывает аграрий, — и 
теперь, формируя каждую партию зер-
на, мы создаём соответствующие циф-
ровые данные, и через портал Госуслуг 
передаём их в IТ-пространство. В итоге 
данные становятся доступными всем за-
интересованным компаниям. Я уже гово-
рил, что наша деятельность абсолютно 
прозрачна, легальна, соответственно, 
все отправленные на продажу объёмы —  
кому, куда и сколько — отражаются в 
киберпространстве. Кроме того, мы мо-
ниторим приобретаемые нами средства 
защиты растений — гербициды, пести-
циды, инсектициды. Данные, где и у кого 
они приобретены, также находятся под 
зорким глазом государства. В частно-
сти, Россельхознадзора. 

Эта кропотливая, выполняемая 
с большой ответственностью работа 
как самого предпринимателя, так 
и КФХ в целом, была высоко оце-
нена в рамках областного форума, 
приуроченного ко Дню российского 
предпринимательства «Предприни-
матель года Курской области». По 
итогам деятельности за 2021 год ими 
стали 9 представителей региона.  
В их числе Владимир Станиславович 
Мерзликин, победивший в номина-
ции «Предприниматель года в сфере 
сельского хозяйства».

Валерий Будумян
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СУБРАКОВА
Ирина Григорьевна

Основатель и ректор  
обучающего пространства 
«Академия осознанности» 

Мастер счастья 
Парапсихолог 
Энерготерапевт

VK: academyosoznannosty
Тел.: +7(800)505-78-03

Любой человек может жить 
так, как он мечтает: достигать 
необозримых высот; вопло-

щать любые, даже самые смелые 
желания; жить в любви и радости, 
богатстве и изобилии и, словно 
архитектор, создающий шедевры, 
самостоятельно проектировать и 
строить свою реальность. Для этого 
природа и высшие силы наделили 
каждого огромным потенциалом, 
внутренними и внешними ресурса-
ми, позволяющими легко и просто 
осуществлять задуманное и иметь 
то, о чём он пожелает. 

Но в большинстве своём люди 
разучились верить в себя и обесце-
нили свои возможности, потеряли 
связь с собой и миром, перестали 
понимать истинный смысл жизни, 
заключающийся в том, чтобы насла-
ждаться каждым мгновением и быть 
счастливым. Именно этому обучает 
Ирина Субракова, возвращая своих 
учеников к себе самим, помогая осоз-
навать себя, раскрывать заложенные 
способности, таланты и дары, обре-
тать собственную энергию и силу и 
быть творцами своей прекрасной и 
совершенной жизни. 

—  Каждый человек уникален, каж-
дый наделён неповторимым набором спо-
собностей, развивая которые, он может 
прийти к своему счастью, — говорит 
Ирина. —  Если же человек не осознаёт 
своей значимости, не видит свой потен-
циал и отказывается его принимать, 
он никогда не будет счастливым. К 
примеру: человеку предначертано быть 
художником, и в этом заключается его 
предназначение, которое максимально 
раскроет его и сделает реализованным, 
полноценным, богатым в духовном и 
материальном плане. Но, в силу воспи-
тания, убеждений, влияния социума и 
мнения окружающих, он считает, что 
быть менеджером намного стабильнее 
и выгоднее, и тратит свою жизнь на 
работу, которая не принесёт ни удоволь-

ствия, ни достатка. Только постигая 
себя, человек может увидеть путь к 
своему, особому, ни на чьё не похожему 
счастью, и не просто увидеть, а обрести 
силу двигаться по этому пути.  

Уже более 17 лет Ирина помогает 
людям, но сама она не сразу поня-
ла своё предназначение, не сразу 
приняла дар, выходящий за рамки 
обычного. С детства Ирина обла-
дает яснознанием, ясновидением, 
телепатией и телекинезом, она спо-
собна видеть энергии и управлять 
ими, ей открыт внутренний мир 
человека, она может читать мысли, 
чувства и состояния других людей, 
предвидеть события, понимать при-
чины их возникновения, влияние 
как на отдельных людей, так и на 
человечество в целом. Но родители 
боялись сверхспособностей своего 
ребёнка и заставляли прятать дар, 
убеждая её, что это не нормально, не 
естественно и не может быть. До 30 
лет Ирина пыталась «быть как все», 
строила карьеру в банковской сфере, 
дослужилась до начальника, в подчи-
нении у которого было более трёхсот 
человек, но один случай перевернул 
всю её жизнь.

—  Однажды мы с мужем и дочерью 
попали в аварию. Это было зимой на 
скользкой трассе, у нашей машины вы-
рвало колесо, и она перевернулась несколь-
ко раз. Вся моя семья была на волоске от 
смерти, и в этот момент «вырвались» 
мои способности, которые помогли пре-
дотвратить несчастье. Именно тогда я 
поняла, что больше не хочу, да и просто 
не имею права скрывать свой дар!     

Ирина начала развивать свои 
сверхспособности, уволилась с пре-
стижной работы и основала свою 
консалтинговую фирму. Сначала 
Ирина оказывала бухгалтерские и 
юридические услуги, но со временем 
поняла, что её больше вдохновляет 
психологическая и социальная по-
мощь людям.   

—  В этой работе очень помогали и 

Ирина Субракова: 

«Живу и обучаю сердцем!»
«Каждый человек создан для счастья,  

и для этого ему даны невероятные способности  
и безграничные возможности!»
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помогают мои способности чувствовать 
и понимать человека, прочитывать его 
суть, — поясняет Ирина Субракова. —   
Я понимаю, с какими проблемами он 
ко мне приходит; чувствую его боль и 
могу помочь справиться с нею; наделяю 
энергией и помогаю обрести внутрен-
нюю опору и крепость; вижу причины 
возникновения его трудностей и неудач 
и определяю наилучшие способы выхода 
их них. Я знаю, что ему нужно делать, 
чтобы избежать повторения сложных 
ситуаций и выйти на новый, наиболее 
благоприятный уровень жизни. Я вижу 
его наклонности и таланты, опреде-
ляю, есть ли у него сверхспособности, и 
помогаю развить их до совершенства. Я 
сама прошла этот путь и знаю, с чем 
сталкивается человек, когда начинает 
кардинально менять свою жизнь.

Ирина создала Центр гармонич-
ного развития «Мастерская счастья», 
в котором помогала решать жиз-
ненные проблемы в разных сферах: 
сложных эмоциональных и психоло-
гических состояниях и вопросах со 
здоровьем; во взаимоотношениях с 
противоположным полом, конфлик-
тах в семье и детско-родительских от-
ношениях; в самореализации и пред-
назначении, развитии творческих 
способностей и постановки бизнеса.

Также она основала одноимённое 
общественное объединение, помогая 
участникам раскрывать и реализо-
вывать свои способности, воплощать 
себя в деятельности, направленной 
на помощь людям. Благодаря Ирине 

нашли своё предназначение сотни 
психологов, менторов, наставников 
разных уровней, множество писате-
лей, художников, дизайнеров, деяте-
лей культуры, десятки предпринима-
телей, депутатов и профессионалов 
разных направлений. Ирина вместе 
со своими единомышленниками 
проводила психологические тре-
нинги, семинары, фестивали по 
развитию личности, становлению 
осознанности. Организовывала и 
поддерживала социальные проекты.

В 2020 году было создано выс-
шее преображающее пространство 
«Академия осознанности». В его ос-
нову была положена разработанная 
Ириной Субраковой единая система 
знаний, опирающаяся на парапси-
хологические способности и воз-
можности человека и на их научное 
обоснование.

—  По образованию я бакалавр фи-
зико-математических наук и информа-
тики. Мне было важно разобраться, как 
определяют учёные, что такое энергия, 
пространство, время, какие существу-
ют силы, которые влияют на окружаю-
щий мир. Получая знания, я поняла, что 
учёные давно доказали существование 
сверхвозможностей, необъяснимых за-
кономерностей и явлений, сложных для 
обычного человеческого восприятия. В 
своей системе я использую разные обла-
сти и направления познания — психо-
логию и парапсихологию, классическую и 
квантовую физику, высшую математи-
ку и математическое программирова-
ние, системологию, нейробиологию и ряд 
других прикладных и точных наук. 

Именно благодаря точно выве-
ренной системе знаний, включа-
ющей в себя теорию и практику, 
позволяющую применять в обычной 
жизни всю полученную энергию и 
информацию, содержащую алгорит-
мы, техники и чёткие инструкции, 
каждый человек может преобразить 
себя и всю свою жизнь. Тысячи 
учеников Ирины Субраковой, про-
шедшие в разных Институтах Ака-
демии осознанности курсы «Сила 
сознания», «Как овладеть энергией 
на миллион возможностей», «Психо-
логия отношений», «Осознанное ма-
стерство», «Ключи от новой жизни», 
«Постижение законов новейшего 
времени» и других, доказали эффек-
тивность и результативность данно-

го метода обучения.  
Благодаря онлайн-возможностям 

в Академии осознанности одновре-
менно обучаются студенты из раз-
ных городов и стран. Независимо от 
возраста, пола, образования, места 
проживания каждый смог освоить 
данную систему знаний и научиться 
понимать себя, видеть свои достоин-
ства, избавляться от недостатков и 
мешающих блоков, развивать свои 
таланты, исполнять свои желания, 
увеличить доход, построить гармо-
ничные отношения и постепенно, 
шаг за шагом, создать свою совер-
шенную и изобильную жизнь. 

—  Я рада видеть, как преобража-
ется жизнь моих студентов, — улы-
бается Ирина. —  Какими великими и 
масштабными они становятся, какие 
грандиозные проекты реализуют в своей 
жизни, какие чудесные любящие семьи 
создают или восстанавливают из руин, 
какой радостью и любовью светятся их 
глаза. В эти моменты особенно чувству-
ешь, как важно быть самим собой, как 
важно проживать свою жизнь и быть 
по-настоящему счастливым. Ведь чем 
больше в мире счастливых людей, тем 
больше в нём добра и света, тем меньше 
злобы и непонимания, меньше ненависти 
и вражды, потому что, когда человек 
счастлив, ему хочется творить добро, 
хочется приносить пользу и делиться 
теплом своего сердца со всем миром. 

Тамара Тинникова
главный редактор  

«Академии осознанности»



50

ГОЛОВУШКИНА 
Лидия Владимировна

Директор ГАУСО МО «Комплексный 
центр социального обслуживания 
и реабилитации «Егорьевский»

Адрес: Московская обл., 
г. Егорьевск, ул. Советская, д. 6

Тел: 8 (49640) 4-56-49
E-mail: socsp2013@mail.ru
Сайт: https://socsp.ru/

Комплексный Центр социаль-
ного обслуживания и реаби-
литации «Егорьевский» —  

многопрофильное, современное 
учреждение социального обслу-
живания Московской области, 
которое на протяжении многих 
лет является лидером среди учреж-
дений, подведомственных Мини-
стерству социального развития 
Московской области.

Современный подход к делу
За 30 лет учреждение прошло 

огромный путь от отдела социального 
обеспечения до комплексного центра 
социального обслуживания и реаби-
литации. На сегодняшний день в цен-
тре аккумулирован опыт успешной 
работы с различными категориями 
граждан. Современные комфортные 
условия, инновационное оборудова-
ние, множество авторских разрабо-
ток и методик позволяют оказывать 
широкий спектр услуг высокого каче-
ства, востребованных населением.

В Центре реализуются все формы 
социального облуживания: стацио-
нарная, полустационарная, на дому. В 
структуру Центра входит 21 отделение, 
расположенное как в городе, так и на 
селе. В том числе стационар для детей, 
отделение временного проживания 
для граждан старшего возраста, два 
пансионата, 10 отделений реабилита-
ции взрослых и детей, отделение «Ак-
тивное долголетие», а также трудовые 
мастерские для молодых инвалидов. 

Разработка и внедрение иннова-
ционных программ и проектов — 
одно из важных направлений работы 
учреждения. В центре создана иници-
ативная группа «Слышим сердцем», в 
которую входят профессиональные, 
опытные, знающие специалисты. 
Более 100 проектов, разработанных 
и прошедших успешную апробацию, 
реализуются на местах.

Один из главных — проект «Ми-
крореабилитационный центр на 
дому» для семей с тяжелобольными 
детьми-инвалидами, которые по со-
стоянию здоровья не могут посещать 
социальные учреждения. Дома, в 
созданной универсальной реаби-
литационно-коррекционной среде, 
он даёт возможность шаг за шагом 
снимать барьеры, препятствующие 
реабилитации и адаптации ребёнка 
в социуме. Вместе с командой специ-
алистов работают и родители, обу-
ченные приёмам реабилитации. 

«…Мы очень рады этой возмож-

ности — получать услуги на дому. 
Благодаря команде специалистов-про-
фессионалов, интенсивным занятиям, 
в физическом плане сын окреп, говорит 
слоги, Серёжа стал больше улыбать-
ся…» /Таисия Закирьяева/

«…Моего ребёнка нельзя вылечить, 
но ему можно помочь. Я, как мама осо-
бенного ребёнка, вижу, как мой ребёнок 
делает пусть очень маленькие, но та-
кие важные шаги.   Благодаря участию 
в проекте наши успехи видны и нам, 
родителям, и нашим знакомым, и специ-
алистам. Мы очень довольны чутким 
вниманием и профессиональным от-
ношением к моему ребёнку… Огромное 
спасибо». /Артамонова Екатерина/

Такие отзывы совершенно заслу-
женно получают сотрудники центра 
от своих подопечных. Центр стал пер-
вым учреждением в России, внедрив-
шим этот проект в практику благодаря 
поддержке Александра Евгеньевича 
Лысенко, эксперта ОНФ по делам ин-
валидов, генерального директора АНО 
«Национальный центр проблем инва-
лидности». В настоящее время проект 
получил широкое распространение в 
стране, а учреждению присвоен статус 
федеральной стажировочной площад-
ки по данной технологии. Почти 600 
специалистов из 46 субъектов нашей 
страны изучили опыт внедрения этой 
технологии в практику.  

В 2021 году на Всероссийском кон-
курсе профессионального мастерства 
в сфере социального обслуживания 
проект, представленный директором 
Центра Лидией Владимировной Голо-
вушкиной, стал победителем в номи-
нации «Лучшая практика развития 
стационарозамещающих технологий 
помощи детям-инвалидам». Также 
он был размещён на Национальной 
крауд-платформе «Сильные идеи для 
нового времени» в направлении «Со-
циальная инициатива» и вошёл в топ 
лучших проектов РФ.

Опыт реализации проекта не-
однократно транслировался на на-
учно-практических всероссийских 

Успех коллектива — это талант руководителя, 
помноженный на профессионализм сотрудников
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конференциях в Астрахани, Казани, 
Санкт-Петербурге, Челябинске. Коман-
да Центра презентовала опыт на XIII 
Всероссийском форуме «Вместе ради 
детей. Качественная и доступная по-
мощь» в г. Кемерово, организованном 
Фондом поддержки детей, находящих-
ся в трудной жизненной ситуации. 

Благотворительность и волонтёр-
ство — яркая черта сегодняшнего 
времени. Традиционно Центр вы-
ступает инициатором и участником 
многих благотворительных акций и 
проектов. Коллективом было приня-
то однозначное решение об участии в 
акции «Всё для фронта, всё для побе-
ды». Получатели услуг и сотрудники 
вязали для бойцов тёплые носки. На 
средства, собранные коллективом 
учреждения, закуплено и отправлено 
дорогостоящее оборудование, необ-
ходимые вещи. Участие коллектива 
было отмечено Дипломом обществен-
ной премии «Честь и достоинство», а 
также Благодарственным письмом 
благотворительного Фонда им. Дон-
ского атамана М. И. Платонова.

Заслуженное признание
Учреждение входит в топ-100 луч-

ших предприятий и организаций Рос-
сии в сфере предоставления услуг на-
селению. Признан ведущим Центром 
России в сфере социального обслужи-
вания граждан пожилого возраста и 
инвалидов. Имеет статус «Российской 
организации высокой социальной 
эффективности» и национальные сер-
тификаты «Лидер экономики», «Соци-
ально ответственное предприятие РФ». 

В 2019 году Комплексный центр 
социального обслуживания и реаби-
литации «Егорьевский» включён в 
Федеральный реестр «Всероссийская 
книга почёта» за высокую эффек-
тивность рабочего процесса и вне-
дряемые инновации. Учреждение 
признано Флагманом социально-эко-

номического развития России 2021 
года Общенационального реестра в 
номинации «Лучшее учреждение со-
циального обслуживания городского 
округа Егорьевск».

Лидия Владимировна Головушки-
на возглавляет центр на протяжении 
15 лет. Современный руководи-
тель-новатор, она умело сочетает в 
себе требовательность, инициатив-
ность, способность мотивировать 
персонал и направлять его работу на 
успешное достижение целей. Прио-
ритетными направлениями в работе 
Лидии Владимировны являются 
разработка и внедрение инноваци-
онных методов работы, способствую-
щих росту качества и эффективности 
социального обслуживания граждан, 
расширению номенклатуры и объ-
ёмов предоставления социальных 
услуг; укрепление материально-тех-
нической базы учреждения.

Благодаря её грамотному руковод-
ству проделана огромная работа по 
модернизации и созданию конкурен-
тоспособного социального учрежде-
ния высокой культуры обслуживания. 
В настоящее время в арсенале КЦСОиР 
комфортные условия, обеспечиваю-
щие доступность услуг, современное 
физиотерапевтическое оборудование 
и реабилитационные технологии, про-
фессиональный коллектив.      

Комплексный центр социального 
обслуживания и реабилитации «Его-
рьевский» демонстрирует стабиль-
ные показатели в ежеквартальном 
рейтинге областных социальных 
учреждений. Огромный профессио-
нальный опыт руководителя способ-
ствует распространению успешных, 
хорошо отработанных практик и 
проектов, достойных реализации в 
общероссийском формате.

Лидия Владимировна Головуш-
кина — почётный работник общего 
образования РФ, заслуженный работ-

ник социальной защиты населения 
Московской области, победитель 
Всероссийского конкурса «Лучший 
работник организации социального 
обслуживания» в номинации «Луч-
ший руководитель организации со-
циального обслуживания». 

Имеет благодарности от председа-
теля Государственной Думы Федераль-
ного собрания РФ С. Е. Нарышкина, 
председателя Совета Федерации Феде-
рального собрания РФ В. И. Матвиенко. 
Награждена грамотой Митрополита 
Крутицкого и Коломенского Ювеналия 
за усердие и труды, почётной грамотой 
секретаря Московского областного 
регионального отделения партии «Еди-
ная Россия» И. Ю. Брынцалова «За лич-
ный вклад в повышение авторитета 
Всероссийской политической партии 
«Единая Россия» и активную обще-
ственно-политическую работу», дипло-
мом лауреата общественной премии 
«Честь и достоинство» в номинации 
«Всё для фронта, всё для победы» за 
оказанную помощь военнослужащим 
и гражданским лицам Донбасса в зоне 
проведения СВО. Лидии Владимиров-
не вручены медали «За верность про-
фессии» и «Лучший руководитель года» 
международного форума «Инновации 
и развития», а также знак отличия «За 
заслуги перед городским округом Его-
рьевск» за большой личный вклад в 
развитие социальной сферы.

Материал предоставлен 
КЦСОиР «Егорьевский»
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ИДИЯТУЛЛИНА 
Наталья Сергеевна

Председатель Региональной 
общественной организации  
«Союз женщин Самарской области»

Адрес: г. Самара, Волжский пр-кт, д. 19

Д
еятельность Союза женщин 
Самарской области вот уже 
на протяжении 35 лет на-

правлена на решение актуальных 
вопросов социальной сферы Са-
марской области. 

Решение о создании организации 
было принято 30 апреля 1987 года в 
Доме профсоюзов на учредительной 
конференции, участницами которой 
стали 400 женщин — делегатов всех 
городов и районов Куйбышевской 
области. Первым Председателем 
областного совета общественницы 
избрали Зинаиду Михайловну Бен-
гину, с 1993 года женское движение 
возглавляла Валентина Александров-
на Журавлёва, с 2011 года — Анна 
Сергеевна Васильева, с 2021 года 
Председатель Союза женщин Самар-
ской области — Наталья Сергеевна 
Идиятуллина.

В настоящее время в состав ор-
ганизации входят 37 женсоветов 

городских и муниципальных райо-
нов и более 400 первичных местных 
женсоветов на территории региона.  
В своих рядах Союз женщин Са-
марской области объединяет более  
12 000 женщин.

Партнёры и соорганизаторы всех 
проектов общественного объедине-
ния — Правительство Самарской 
области, администрации городских 
округов и муниципальных районов 
региона, Общественная палата Са-
марской области, Федерация проф- 
союзов Самарской области, Торго-
во-промышленная палата Самарской 
области, Союз работодателей Самар-
ской области. 

Многие социальные инициативы 
представительниц организации яв-
ляются не только значимыми, но и 
инновационными для своего време-
ни, получившими признание на ре-
гиональном и федеральном уровнях, 
заложившими основы многих пози-
тивных изменений в различных со-

постулат деятельности  
Союза женщин Самарской области

Милосердие и доброта
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ыциальных сферах, способствующих 
поощрению достижений и созданию 
новых условий, открытию новых 
возможностей для самореализации 
жителей Самарской области. Тради-
ция новшеств в социальной сфере 
чтится и передаётся общественница-
ми «от поколения к поколению».

Общественной организацией 
проводятся акции «Хозяйка села» и 
«Хозяин села», в рамках которых че-
ствуются жители региона, вносящие 
вклад в развитие сельских террито-
рий области, с 2018 года — в целях 
повышения авторитета мужчин в 
семье, их роли в воспитании детей, 
в осуществлении связи поколений, 
популяризации семейных ценно-
стей и ответственного отцовства, 
возрождения и сохранения духов-
но-нравственных традиций в семей-
ных отношениях — акция «Мужчина 
года Самарской области». 

С 1990 года организацией реа-
лизуется региональная акция об-
щественного признания «Женщина 
Самарской области», цели которой 
заключаются в повышении социаль-
ного статуса женщин в современном 
обществе, привлечении внимания 
общественности к вкладу женщин в 
социально-экономическое развитие 
Самарской области, активизации 
участия женщин в общественной 
жизни региона. За эти годы лауреа-
тами акции признаны и получили 
поощрение за существенные дости-
жения в профессиональной и обще-
ственной деятельности более 3000 
жительниц региона. 

С целью сохранения националь-
ных традиций Союзом женщин про-
водилась общественная акция «Наше 
достояние — национальная семья», 
осуществлено социологическое ис-
следование по проблемам сельских 
национальных семей, по итогам ко-
торого подготовлены рекомендации 
для администраций районов, прини-
мавших участие в проекте; опубли-
кованы материалы о лучшем опыте 
семей региона.

Союз женщин Самарской обла-
сти активный участник реализации 
грантов. С 2019 года реализуется 
инновационный просветительский 
проект «Фабрика будущих професси-
оналов», который является победите-
лем конкурса Фонда президентских 

грантов. В настоящее время участни-
цами мероприятия проектов стали 
более 1100 женщин. 

В связи с пандемией коронави-
русной инфекции, женсоветами 
региона была организована благо-
творительная акция «Самарская 
губерния. Ни дня без добрых дел», 
в рамках которой активистки дви-
жения обеспечивали продуктами и 
предметами первой необходимости 
земляков, находящихся в режиме са-
моизоляции и в сложной жизненной 
ситуации. Союз женщин   совместно 
с сёстрами Обители милосердия в 
честь вмч. Димитрия Солунского с 
этого года реализуют проект «Разви-
тие института патронажного служе-
ния». За многолетнюю благотвори-
тельную деятельность и оказанную 
жителям региона помощь в условиях 
COVID-19 организация была призна-
на победителем областного конкурса 
«Достояние губернии — 2021» в но-
минации «Милосердие и доброта».  

 — Союз женщин Самарской области 
через свои женсоветы и членов Правления 

постоянно находится на связи с земляка-
ми и всегда обладает самой актуальной 
информацией о запросах жителей нашего 
региона на социальные изменения. Мы 
оперативно включаемся в разработку 
предложений по удовлетворению этих 
запросов через социальные инициативы 
в формате проектов, законодательных 
предложений, обращений в органы вла-
сти. Многие наши инициативы успешно 
реализованы, многие получили одобрение 
и находятся в работе. Но реализация 
всех наших идей и проектов во многом 
возможна благодаря поддержке, ока-
зываемой Правительством Самарской 
области и лично Главой региона Дми-
трием Игоревичем Азаровым, за что 
мы, как инициаторы и организаторы 
социальных изменений во благо земляков, 
выражаем им свою благодарность, — от-
мечает председатель Союза женщин 
Самарской области Наталья Сергеев-
на Идиятуллина.   

Материал предоставлен Региональной 
общественной организацией «Союз 

женщин Самарской области»
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ЖИЛЕВИЧ 
Римма Ибрагимовна

Руководитель проектов 
Межрегиональной общественной 
организации инвалидов 
«Родничок надежды»

Адрес: г. Санкт-Петербург,
Английский пр-кт, д. 17/19

Сайт: https://sttrophey0.wixsite.
com/rodnichok-spb-ru 

Воля к жизни — движущая сила 
эволюции, не только биоло-
гической, но и духовно-нрав-

ственной. Создавая новые смыслы, 
человечество в целом и каждый 
из нас в отдельности приобретает 
ощущение нужности, из которо-
го потом рождается счастье. Даже 
самая критическая ситуация для 
сильного человека — это лишь ин-
струмент для саморазвития и руко-
водство к действию. 

Римма Ибрагимовна Жилевич — 
мама двоих детей, один из которых —  
с ограниченными возможностями 
здоровья. Ради него она построила 
свою карьеру так, чтобы сделать 
жизнь ребёнка максимально ком-
фортной и социально значимой. Не 
опустила руки, не стала задаваться 
вопросом «За что?». Приняв болезнь 
сына как данность, как урок, научи-
лась с этим жить в радости и помо-
гать окружающим.

В самый сложный момент в жизнь 
Риммы Ибрагимовны вошла Марина 
Сатхановна Фролова, руководитель и 
основатель МООИ «Родничок надеж-
ды», мама троих детей, один из кото-
рых также был инвалидом. Первыми 
шагами в новом призвании стало 
ведение бухгалтерии организации. 
При этом Римма Жилевич училась 
сама быть благотворителем. После 
ухода из жизни наставницы про-
должила её дело, найдя в этом своё 
предназначение.

МООИ «Родничок надежды» впер-
вые заявил о себе в 1997 году. С 2011 
года им руководит героиня нашего 
очерка. Так же, как и при Марине 
Фроловой, продолжились добрые 
дела и полезные занятия: встречи 
семей с детьми-инвалидами, празд-
ники, посиделки за чаем, различные 

мероприятия. Но уже хотелось разви-
тия, движения вперёд.

— Чтобы более эффективно постро-
ить работу, я отучилась ещё на ряд 
профессий: социального работника, со-
циального предпринимателя, волонтёра 
по работе с людьми, имеющими ограни-
ченные возможности здоровья, — рас-
сказывает Римма Ибрагимовна. —  
Важно было научиться правильно пи-
сать материалы для представления на 
благотворительные гранты, которые 
дают возможность достойно финан-
сировать нашу деятельность. Чтобы 
привнести в работу что-то новое, я 
овладела навыками клинического пси-
холога по специализации «Танцевальная 
терапия», училась на проекте «Пар-
тнёрство каждому ребёнку» благотво-
рительного общества «Эвричайлд». Это 
дало возможность начать работу по 
программе «Передышка» — временный 
уход за тяжёлыми детьми-инвалидами.

«Родничок надежды» сегодня —  
социальное пространство, где нахо-
дится место всему самому хороше-
му, что есть в людях: добру, любви, 
сопереживанию, воле жить дальше 
и быть полезными обществу. Реали-
зуется это через целый ряд уникаль-
ных проектов: экскурсии для людей 
с ОВЗ, арт-терапия, творчество, театр 
и многое другое.

Как через испытания судьбы научиться жить вдохновенно
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— Первый грант, который мы получи-
ли, был за проект «Арт-мосты Санкт-Пе-
тербурга» по иконотерапии и кораниче-
ской графике, — вспоминает Римма 
Жилевич. — Иконографии я обучалась 
у профессора культурологии Галкина 
Николая Николаевича, руководителя На-
циональной «Инва-Академии» искусств и 
социальной реабилитации подрастающего 
поколения в Краснодаре. Я как-то сразу 
поняла, что для наших детей это мощный 
заряд энергии и элемент духовного воспи-
тания. Чуть позже добавили кораниче-
скую графику. Она полезна всем — изучение 
арабской вязи задействует определённые 
участки мозга, стимулирует его работу. 
Уроки у нас проходят в виде сказок и ре-
бятам очень нравится. Мы очень хотим 
тиражировать этот опыт другим НКО.

Ещё один проект, который уже 
вышел далеко за стены «Родничка 
надежды», — «Живой театр Слова и 
Музыки». Он создан благодаря под-
держке Президентского фонда куль-
турных инициатив. 

— Этот грант получить очень 
сложно, поэтому для нас это огромная  
честь, — подчёркивает Римма Ибра-
гимовна. — Но, думаю, это должно 
было случиться: ведь мы находимся в 
старейшем районе Санкт-Петербур- 
га — Коломне, где при императрице Анне 
Иоанновне появился первый уличный 
театр. Мы продолжаем эту традицию. 
В 2022 году запустили проект «Путь к 
зрителю — путь к себе». Мы вместе с по-
допечными Дневного Центра безнадзор-
ных детей «Английский, 19» поставили 
музыкальный спектакль «Петрушка», 
который основан на традиционном 
кукольном театре-балагане. Его мы с 
успехом показываем во дворах нашего 
района и даже за пределами города, в 

Ленобласти. 
Постановки 

театра отлича-
ются разнопла-
новостью —  
ис по л ьзу ю тс я 
р а з л и ч н ы е 
виды искусства: 
опера, хореогра-
фия, фольклор. 
Руководит твор-
ческим процес-
сом замечатель-
ный режиссёр с 
огромным коли-
чеством идей —  

Ольга Николаевна Лебедева.
Очень важным на сегодняшний 

день проектом Римма Ибрагимовна 
считает самый новый проект —  
межнациональный фестиваль творче-
ства людей с ОВЗ «Россия — дружная 
семья!». Основная цель этого проекта 
— популяризация творчества, различ-
ных направлений декоративно-при-
кладного искусства, укрепление 
дружбы и сотрудничества людей с ин-
валидностью всех национальностей.

— Мы планируем знакомить участ-
ников фестиваля с инновационными 
методиками арт-терапии, основанны-
ми на национальном декоративно-при-
кладном и художественном творчестве, 
развитии творческого потенциала че-
рез традиционную культуру народов, —  
поясняет Римма Жилевич. — Наши 
региональные партнёры проведут по 
12 мастер-классов, конкурсы, выставки 
изделий декоративно-прикладного худо-
жественного творчества. Проходить 
мероприятия будут в Санкт-Петер-
бурге, Республике Дагестан, в Республике 
Татарстан, в Краснодарском крае, Яку-
тии и в Архангельске. Итогом станет 

заключительный фестиваль в начале 
июня 2023 года в Санкт-Петербурге, 
куда съедутся лучшие участники со свои-
ми изделиями и концертными програм-
мами. Таким образом мы внесём свой 
вклад в укрепление межнационального 
и межрелигиозного согласия в Российской 
Федерации. Проект поддержан Фондом 
президентских грантов.

Презентация проекта прошла на 
Международном конкурсе «Лидер на-
родной дипломатии – 2022» в Перми, 
где приняло участие более 600 экспер-
тов из 23 стран мира и 34 субъектов 
Российской Федерации. Здесь Римма 
Ибрагимовна, став финалистом кон-
курса, нашла новых партнёров, и 
выставочная деятельность «Родничка 
надежды» продолжится совместно с 
итальянскими художниками в Ерева-
не 25 апреля — 1 мая 2023 года. Здесь 
будет организована инклюзивная вы-
ставка «Любовь спасёт мир!».

Ещё один важный вид деятельно-
сти, которому в «Родничке надежды» 
уделяется особое внимание, — трудо-
устройство инвалидов. Не секрет, что 
на работу в обычные организации 
их берут неохотно, поэтому у руко-
водителя организации есть мечта — 
создать свою артель художественных 
промыслов, где смогли бы работать 
люди с ОВЗ. Есть определённые 
трудности в подборе помещения, в 
наличии средств для оборудования 
мастерских, но Римма Ибрагимовна 
Жилевич не опускает руки и продол-
жает искать и надеяться.

Свой секрет успеха она озвучива-
ет очень просто: «Главное — любовь! 
Именно она помогает делать боль-
шие добрые дела». 

Трудно не согласиться…
Татьяна Невская
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Минпросвещения России 
провело анализ практик субъ-
ектов России, направленных 
на закрепление статуса учите-
ля в обществе, а также устанав-
ливающих социальные гаран-
тии педагогов. В этом году 12 
регионов показали наиболее 
успешные практики социаль-
ной поддержки.

Ключевыми направлениями 
работы региональных органов обра-
зования в этом году стали: привлече-
ние молодых учителей, социальные 
гарантии педагогов и поддержка 
учителей сельских школ, профессио-
нальный рост педагогов.

Во многих регионах страны задача 
по привлечению молодых специали-
стов в школы решается с помощью раз-
личных материальных поощрений: 
процентной надбавки к заработной 
плате при приёме на работу, разовых 
выплат и фиксированных доплат.

В Вологодской области для пе-
дагогов до 35 лет, проживающих и 
работающих в сельской местности, 
установлена единовременная выпла-
та в 500 тыс. рублей. В этом году вы-
плату получили 47 педагогов. Также 
в регионе реализуется проект «Учи-
тель школы будущего» по подготовке 
педагогов с расширенным диапазо-
ном компетенций и квалификаций. 
Для этого правительством Вологод-
ской области заключены соглаше-
ния с Вологодским и Череповецким 
государственными университетами. 
В структуре этих вузов в 2022 году 
созданы модельные педагогические 
колледжи и дополнительно открыто 
150 бюджетных мест на педагогиче-
ские специальности.

В Волгоградской области в 
2022 году постановлением губерна-
тора 40 победителей конкурсного 

отбора среди молодых учителей, 
показавших высокие достижения в 
педагогической деятельности и отме-
ченных общественным признанием, 
получили по 50 тысяч рублей.

В Ямало-Ненецком автономном 
округе учителям математики, фи-
зики и информатики при переезде 
из других регионов выплачивают  
1 млн рублей. В округе также реализу-
ется проект «Педагогический статус», 
направленный на рост профессио-
нального мастерства педагога. По его 
итогам конкурсанты получают один 
из статусов: «педагог-исследователь», 
«педагог-методист», «педагог-настав-
ник», а также «педагог-эксперт». Пе-
дагогам, получившим один из стату-
сов, выплачиваются надбавки.

В Ивановской области педагоги 
могут получить выплату в 300 тыс. 
рублей при оформлении ипотечного 
кредита для погашения части перво-
начального взноса.

В Чукотском автономном округе 
для молодых педагогов предусмотре-
на социальная выплата на приобре-
тение жилья. Для этого из окружного 
бюджета автономного округа выделе-
ны средства в размере 19  063,2 тыс. 
рублей. Также у педагогических ра-
ботников дошкольного образования 
в сельских поселениях округа роди-
тельская плата за содержание ребён-
ка в детском саду не взимается.

В Ханты-Мансийском автоном-
ном округе  —  Югре меры соци-
альной поддержки направлены не 
только на учителей, но и на членов 
их семей. Законодательством ав-
тономного округа предусмотрены 
единовременное пособие в размере 
двух должностных окладов для пе-
дагога и пособие на каждого члена 
семьи, приехавшего с ним, в размере 
половины его должностного оклада, 
а также оплата переезда учителя и 
членов его семьи и стоимость про-
воза багажа. Также педагогам предо-
ставляется оплачиваемый отпуск в 
количестве семи календарных дней 
для обустройства на новом месте.

В Рязанской области педагоги-
ческим работникам из 25 муници-
пальных районов (в соответствии с 

законом Рязанской области № 64-ОЗ 
от 11.10.2022 г.) предоставлено право 
на получение земельных участков, 
находящихся в государственной 
или муниципальной собственности. 
Участки предоставляются в безвоз-
мездное пользование на шесть лет 
для индивидуального жилищного 
строительства или ведения личного 
подсобного хозяйства с последую-
щей передачей в собственность.

В Кабардино-Балкарской Ре-
спублике учителям физики, химии, 
информатики на условиях внешнего 
совместительства ежемесячно вы-
плачивают по 5 тыс. рублей.

В Новосибирской области пе-
дагоги, выходящие на пенсию по 
старости, получают денежное посо-
бие в трёхкратном размере средней 
месячной заработной платы.

Различные региональные меры по-
ощрения разработаны и успешно реа-
лизуются для педагогов сельских школ.

В Республике Марий Эл педаго-
гам сельских школ полностью воз-
мещается оплата электроэнергии, 
тепловой энергии, газа, твёрдых ви-
дов топлива, содержания и ремонта 
жилого помещения, а также взноса 
на капитальный ремонт общего 
имущества в многоквартирном доме. 
Кроме того, учителям оплачиваются 
затраты на наём жилого помещения.

В Белгородской области для 
выпускников педвузов проводится 
конкурс «Я — будущий педагог». Его 
победители получают выплату из 
областного бюджета в размере 300 
тыс. рублей и обязуются отработать 
в сельских школах не менее трех лет. 
В этом году определены два победи-
теля, с 2023 года ежегодно выплату 
будут получать десять человек.

В Новгородской области выпуск-
никам педагогических вузов и кол-
леджей, которые начали работать в 
сельских школах и образовательных 
организациях малых городов, еже-
месячно выплачивается по 10 тыс.  
рублей в первые три года работы и 
частично компенсируется проезд.

https://edu.gov.ru/press/6368/
Фото Пресс-службы  

Минпросвещения России

12 регионов России показали наиболее 
успешные практики поддержки учителей 

в 2022 году
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С 1 января 2023 года органи-
зации основного общего и сред-
него профессионального обра-
зования обязаны использовать 
исключительно государствен-
ные информационные системы 
в рамках образовательных про-
грамм. Это регламентировано 
поправками, которые были вне-
сены в 2021 году в федеральный 
закон «Об образовании».

Для учебных заведений подготов-
лена федеральная государственная 
информационная система (ФГИС) 
«Моя школа». Среди ключевых 
принципов создания и функциони-

рования системы — обеспечение 
конфиденциальности, целостности, 
доступности информации. Система 
создана как инструмент в помощь 
учителю, родителю, ученику. Она 
служит дополнением традиционной 
системе образования и не должна 
заменить личное общение. 

Ранее в 15 регионах началось при-
менение ФГИС «Моя школа» в пилот-
ном режиме. С 1 сентября прошлого 
года многие субъекты, ранее не охва-
ченные экспериментом, в инициа-
тивном порядке к нему присоедини-
лись, успешно провели интеграцию 
собственных региональных систем с 
системой «Моя школа».

Сегодня во ФГИС «Моя школа» 
пользователям уже доступны личные 
кабинеты, библиотека верифициро-
ванного образовательного контента, 
тестирующая подсистема, облачное 

Школы и колледжи с 1 января должны 
использовать в образовательном  

процессе государственные  
информационные системы

хранение, редактирование докумен-
тов и другие сервисы. В настоящий 
момент в библиотеке цифровых об-
разовательных материалов размеще-
но более 6,5 тысячи единиц контента. 

Минпросвещения России вы-
ступает единым функциональным 
заказчиком сервиса, осуществляет 
разработку контента. Минцифры 
России организует и разрабатывает 
программное обеспечение, обеспе-
чивает его непрерывную работу и 
безопасность. 

Также особое внимание уделя-
ется подготовке учителей к работе 
с новыми цифровыми сервисами и 
контентом. Проводятся курсы по-
вышения квалификации, работает 
служба поддержки пользователей.

https://edu.gov.ru/press/6408
 На фото Образовательный  

центр «Сириус»

Российские школы в следу-
ющем учебном году начнут ра-
ботать по федеральным основ-
ным общеобразовательным 
программам, разработанным 
по шести предметам. Об этом 
сообщил министр просвеще-
ния Российской Федерации 
Сергей Кравцов в интервью 
телеканалу «Россия 24».

 — Мы приняли решение и сократи-
ли Федеральный перечень учебников до 
фактически одного учебника по каждому 
предмету, за исключением истории. Из-
начально обсуждалось, когда принимался 
историко-культурный стандарт, что 
по истории останется три учебника, но 
уже принято решение, что и здесь будет 
создан единый учебник, — сказал он.

Как отметил Сергей Кравцов, в 
этом году принят закон, согласно 
которому разработаны федеральные 

основные общеобразовательные 
программы. Это единые программы 
по шести предметам: по истории, 
обществознанию, русскому языку, 
литературе, географии и ОБЖ.

— В их разработке принимали уча-
стие педагоги, в том числе победители 
конкурса «Учитель года». Программы 
прошли все необходимые экспертизы. 
Если их посмотреть, то можно убе-
диться, что эти программы основаны 
на наших традициях, в них заложены 
те духовно-нравственные ценности, 
которые отражены и в Стратегии на-
циональной безопасности, и в недавнем 
Указе Президента России о защите тра-
диционных духовно-нравственных цен-
ностей, — пояснил глава ведомства.

Министр просвещения подчер-
кнул, что важнейшая работа сего- 
дня — восстановление единого обра-
зовательного пространства в стране, 
чтобы школы могли работать по 

единым программам, утверждён-
ным министерством.

«Наверное, скажу об этом впервые: 
мы идём к тому, чтобы от вариатив-
ности, которая была заложена в Законе 
«Об образовании в Российской Федера-
ции», перейти к единым программам, 
никоим образом не исключая возмож-
ность самореализации учителей, ис-
пользования различных методик, своих 
подходов. Тем не менее мы установим 
определённые требования высокого 
уровня, понятные по содержанию, для 
того чтобы школьники вне зависимо-
сти от того, где они обучаются, полу-
чали качественное образование», — зая-
вил министр просвещения.

Сергей Кравцов отметил, что 
большое внимание уделяется си-
стеме воспитания: каждая учебная 
неделя начинается с поднятия Госу-
дарственного флага, исполнения Го-
сударственного гимна и проведения 
внеурочных занятий «Разговоры о 
важном».

https://edu.gov.ru/press/6330/
Фото пресс-службы  

Минпросвещения России

В следующем учебном году начнётся  
обучение по единым федеральным 

образовательным программам
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ЛЮБАВИНА
Наталья Михайловна

Директор МБОУ «СОШ № 6  
им. Героя Советского Союза А. В. Попова»

Адрес: г. Великие Луки, пр. Гагарина, д. 108        

Сайт: https://org36.pskovedu.ru

Для муниципального бюджет-
ного общеобразовательного 
учреждения «Средняя обще-

образовательная школа № 6 им. Ге-
роя Советского Союза А. В. Попова» 
(МБОУ СОШ № 6) 2023 год — юби-
лейный. Школе исполнится 60 лет. 
Однако исторические корни обра-
зовательного учреждения уходят в 
начало XX века.

В 2022 году школа, расположен-
ная в городе Великие Луки Псков-
ской области, отпраздновала ещё 
один юбилей — 120-летие с момента 
появления первого учебного корпу-
са. Впрочем, корпусом прародителя 
школы назвать можно условно: 
обычная деревянная изба, в которой 
в 1902 году начало работать Велико-
лукское железнодорожное училище 
Николаевской железной дороги. И 
здесь под руководством единствен-
ного на тот момент преподавателя 
Алексея Ивановича Жукова начались 
первые занятия. 

Среди памятных дат, которых в 
истории этого уникального образо-
вательного учреждения очень много, 
есть такие, о которых должен знать 
каждый житель России. Особенно 
подрастающее поколение. 

В 1934 году в школу пришёл учить-
ся 15-летний Александр Попов. Спустя 
всего 7 лет, когда немецко-фашист-
ские войска всей своей мощью рва-
лись на территорию нашей страны, во 
время боя 3 сентября 1941 года 21-лет-
ний лётчик, младший лейтенант 
Александр Попов на подбитом истре-
бителе И-16 таранил немецкую танко-
вую колонну. Звание Героя Советского 
Союза посмертно Александру Попову 
было присвоено 22 октября 1941 года. 
Спустя 70 лет, в 2011 году, имя А. В. По-
пова с гордостью стала носить школа 

№  6. Тогда же в образовательном уч-
реждении состоялось открытие новой 
мемориальной доски героя.

— Мы свято храним память о нашем 
ученике, — говорит директор школы 
Наталья Любавина. — Ежегодно отме-
чаем три памятные даты: день рожде-
ния, день гибели Александра Васильевича 
Попова и день, когда ему было присвоено 
звание Героя Советского Союза. В эти дни 
мы организуем торжественный пост: 
учащиеся посменно несут торжествен-
ную вахту возле мемориальной доски.

Учащиеся и преподаватели шко-
лы № 6 — постоянные участники 
многочисленных мероприятий, по- 
свящённых памяти погибших в 
годы Великой Отечественной вой- 
ны. Один из примеров — открытие 
в 1988 году на средства учителей и  
учеников образовательного учреж-
дения памятных плит с именами 
погибших на войне жителей посёлка 
Шелково Псковской области. Другой  
пример — открытие школьного му-
зея 28-й Невельской Краснознамен-
ной Стрелковой дивизии. 

Право носить имя легендарного 
лётчика А. В. Попова школа получила 
за многолетний кропотливый труд, 
результатом которого стало также 
создание единого образовательного 
пространства, куда входят сегодня 
три корпуса. Два из них — это сама 
школа, а в третьем размещено до-

Такими принципами в своей работе руководствуется  
коллектив школы № 6 в городе Великие Луки Псковской области
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школьное отделение. 
На данный момент всего в школе 

получают образование 1043 ребёнка. 
— Количество учащихся ежегодно 

растёт, — говорит Наталья Михай-
ловна. — До реорганизации школы 
путём присоединения к ней муниципаль-
ного общеобразовательного учреждения 
«Средняя общеобразовательная школа 
№  18» в каждой школе училось порядка 
300 ребят. Когда в 2009 году меня назна-
чили директором школы, численность 
учащихся составляла 580 детей. 

Особенность школы ещё и в том, 
что в ней вместе со здоровыми деть-
ми учатся детки с определёнными 
особенностями в развитии. Причём 
для них нет отдельных классов. Они 
получают образование по адаптиро-
ванным общеобразовательным про-
граммам, но в одних и тех же классах 
с обычными детьми. Такая практика 
обучения реализуется уже несколько 
десятков лет, инклюзивное образова-
ние стало нормой.

Рейтинг МБОУ СОШ №  6 в мас-
штабах Псковской области и особен-
но Великих Лук очень высок. И не 
только за счёт масштабности направ-
лений в работе, но и за способность 
педагогов делать эти направления 
максимально познавательными и, 
соответственно, привлекательными. 

— У нас мощный педагогический 
коллектив, который всегда готов встре-
чать гостей — у школы их очень много и 
приезжают они к нам очень часто, — го-
ворит Наталья Любавина. — Городские 
власти знают, что у нас всегда чисто, 
порядок, дети в форме, они понимают 
чувство стиля, вкуса. И всё это не ради 
того, чтобы пустить пыль в глаза, это 
наша реальность, которая подтвержда-
ется очень высокими результатами. К 
примеру, в 2022 году мы вошли в ТОП 5 

школ в Великих Луках по показателям 
ЕГЭ. При этом все, кто хочет поступить 
в вузы, поступают. Но менталитет 
наших детей и родителей, особенно ро-
дителей, таков, что очень многие пред-
почитают получить профессиональное 
образование и идут учиться дальше в 
соответствующем колледже.

Сегодня общая численность кол-
лектива МБОУ СОШ №  6 составляет 
92 человека. Из них 68 — препода-
ватели. В их числе и сама директор 
Наталья Любавина, выпускница Лат-
вийского университета по специаль-
ности «Преподаватель. Математик». 
Математику она и преподаёт в школе. 

В 2020 году школа получила статус 
Региональной площадки по внедре-
нию целевой модели наставничества 
в рамках федеральных проектов «Со-
временная школа», «Успех каждого 
ребёнка», «Молодые профессионалы» 
национального проекта «Образова-
ние». В школе реализовываются все 
формы наставничества «Учитель- 
ученик», «Учитель-учитель», «Ученик 
-учитель». Благодаря этому здесь 
путёвку в жизнь получают молодые 
педагоги. Кстати, для курсовой под-
готовки преподавателей школу как 
площадку использует и Псковский 
институт повышения квалификации. 

Одно из основных направлений 
развития ребят — это поиск и опреде-
ление будущих талантливых учёных 
путём проводимой в школе научно- 
исследовательской работы. В част-
ности, её составляющей является 
школьная научно-практическая кон- 
ференция «Мои университеты». 
Основная цель конференции — 
создание условий для поддерж-
ки интеллектуально одарённых 
школьников в научно-исследова-
тельской деятельности. Этот при- 

мер — превосходная иллюстрация 
популярности школы, куда ежегодно 
стремятся прийти учиться многие 
ребята.

В связи с постоянным увеличени-
ем числа учащихся, соответственно, 
требуется и увеличение штатной 
численности преподавателей. И 
процесс этот постоянный. Но есть 
костяк, который прошёл, что называ-
ется, огонь, воду и медные трубы, и 
ему, по словам Натальи Любавиной, 
можно доверять как самой себе.

— Коллектив нашей школы — это 
команда единомышленников, талант-
ливых, трудоспособных педагогов, 
которая является генератором про-
грессивных идей. Мы не боимся трудно-
стей, поскольку их на нашем пути было 
много, и мы их преодолели, — отмечает 
Наталья Михайловна Любавина.

Школа является «Социокуль-
турным центром  микрорайона», 
пользуется большой популярностью 
среди жителей города Великие 
Луки. В результате строительства и 
реконструкции школа приобрела не 
только престижный внешний вид, 
но и необходимое оборудование для 
плодотворного обучения в рамках 
современных требований к образо-
вательному процессу. 

В числе многочисленных наград и 
званий, которые в разные годы при-
сваивались школе, особо значимыми 
являются: звание «Лидер инноваци-
онного образования» национальной 
образовательной программы «Интел-
лектуально-творческий потенциал 
России», Диплом Всероссийского 
конкурса «Лучшая школьная столовая 
– 2022», Диплом Лауреата IX Всероссий-
ского конкурса «Лучшая инклюзивная 
школа России – 2022» и многие другие. 

Валерий Будумян
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Организаторов, участников и 
гостей выставки поздравили 

Президент   Российской Федерации 
Владимир Владимирович Путин, за-
меститель Председателя Правитель-
ства Российской Федерации Татьяна 
Алексеевна Голикова, заместитель 
Председателя Совета Федерации 
Федерального Собрания Российской 
Федерации Галина Николаевна Каре-
лова, Председатель Комитета Совета 
Федерации по социальной политике 
Инна Юрьевна Святенко.

Выставка организована при под-
держке Министерства промышлен-
ности и торговли Российской Федера-
ции, Министерства экономического 
развития Российской Федерации, 
ООГО «Российский фонд культуры», 
Торгово-промышленной палаты Рос-
сийской Федерации.

Генеральный спонсор выставки —  
ПАО «Транснефть».

Соорганизатор выставки —  
АО «ЭКСПОЦЕНТР».

Распоряжением Правительства 

Российской Федерации выставка-яр-
марка «ЛАДЬЯ. Зимняя сказка-2022» 
включена в план основных меропри-
ятий по проведению в России Года 
культурного наследия народов Рос-
сии, что позволит объединить уси-
лия и создать дополнительные воз-
можности для поддержки и развития 
отрасли народных промыслов в это 
непростое время, когда организации 
народных промыслов оказались 
одной из наиболее пострадавших от-
раслей российской экономики.

За два десятилетия «ЛАДЬЯ» стала 
единственным выставочным проек-
том России, который представляет 
весь спектр народного искусства в 
стране. Выставка является социаль-
но-значимой и пользуется огромной 
популярностью у москвичей и гостей 
столицы.

На площади более 25 тыс. кв. м 
были представлены все виды народ-
ных промыслов, в том числе все-
мирно известные центры народного 
искусства: Гжель, Федоскино, Холуй, 
Мстёра, Хохлома, Городец, Кизляр, 
Златоуст, Кубачи, Жостово, Торжок, 
Кадом, Вологда, Елец, Михайлов и 
многие-многие другие.

Свою лучшую продукцию на Вы-
ставке представили 1848 организаций 
промыслов, мастеров и художников, 
творческих объединений из 76 регио-
нов России, а также гости выставки —  

участники из трёх стран ближнего 
зарубежья — Беларуси, Казахстана и 
Узбекистана. Впервые на выставке 
были представлены стенды мастеров 
из Донецкой Народной Республики.

В выставке приняли участие 
16 специальных образовательных 
учреждений, ведущих подготовку 
кадров для предприятий промыслов.

Благодаря содействию Департа-
мента инвестиционной политики 
и развития малого и среднего пред-
принимательства Минэкономразви-
тия России и центров «Мой бизнес», 
функционирующих в рамках реали-
зации национального проекта «Ма-
лое и среднее предпринимательство 
и поддержка индивидуальной пред-
принимательской инициативы», 52 
субъекта Российской Федерации, 
в том числе из таких отдалённых 
регионов, как Республики Алтай, 
Тыва и Бурятия, Магаданская и Тю-
менская области, Алтайский край 
и другие, смогли представить свои 
коллективные экспозиции. Впервые 
на выставке были представлены кол-
лективные стенды Ямало-Ненецкого 
автономного округа и Калининград-
ской области. Это особенно важно 
для отрасли, так как большинство 
промыслов и сотни тысяч самозаня-
тых мастеров имеют ограниченные 
возможности самостоятельно уча-
ствовать в выставочных проектах. 

XXXII ВЫСТАВКА-ЯРМАРКА 
НАРОДНЫХ ХУДОЖЕСТВЕННЫХ ПРОМЫСЛОВ РОССИИ 

«ЛАДЬЯ. ЗИМНЯЯ СКАЗКА – 2022»

В целях сохранения национального культурного наследия Российской Федерации, поддержки 
отечественных производителей и продвижения продукции промыслов на российском и зарубежном 
рынках, совершенствования художественного уровня и мастерства, повышения квалификации 
специалистов отрасли, популяризации народного искусства Ассоциацией «Народные художественные 
промыслы России» с 14 по 18 декабря 2022 года в ЦВК «Экспоцентр» проведена крупнейшая в 
стране Выставка-ярмарка народных художественных промыслов «ЛАДЬЯ. Зимняя сказка–2022», 
отмечающая в этом году 20-летний юбилей и по праву считающаяся одним из главных ожидаемых 
событий Москвы и всей России в народной культуре.
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Участие в выставке коллектив-
ных стендов субъектов Российской 
Федерации позволило не только 
представить всё разнообразие тра-
диционных промыслов и ремёсел 
региона, но и дало возможность 
презентовать лучшие туристические 
маршруты в местах традиционного 
бытования промыслов, объединяю-
щие туристские комплексы на базе 
действующих предприятий промыс-
лов, музейные и выставочные цен-
тры, площадки для интерактивных 
туристских программ.

Выставка стала не только твор-
ческой лабораторией, авторитетной 
профессиональной площадкой, но 
и коммуникационной средой для 
развития деловой активности участ-
ников и гостей выставки — диалога, 
дискуссий, обмена опытом, погруже-
ния в проблематику развития отрас-
ли. Гости мероприятия смогли уви-
деть собранную вместе богатейшую 
палитру народных художественных 
промыслов со всей России, оценить 
новые возможности и векторы разви-
тия отрасли, познакомиться с новин-
ками, найти новых клиентов и нала-
дить новые партнёрские отношения.

Центральным событием выставки 
стала II Всероссийская выставка-кон-
курс «Охота в произведениях мастеров 
и художников народных художествен-
ных промыслов России «Московский 
сокольничий», посвящённая поэтизи-
рованным в произведениях мастеров 
народных художественных промыс-
лов, живописи и скульптуре, эпизодам 
из охотничьей жизни и уникальной 
природе нашей страны. Выставка на 
площади 1000 кв. м вобрала в себя 
экспозиции из собрания Государствен-
ного Дарвиновского музея и Государ-
ственного музея А. С. Пушкина, а так-
же более 300 работ 35 организаций и 
мастеров промыслов.

В рамках выставки «ЛАДЬЯ» про-
ведён Фестиваль косторезов России 

«Сказ на бивне мамонта». Организатор 
Фестиваля — Национальный центр 
народного прикладного искусства и 
художественных промыслов Респу-
блики Саха (Якутия) «Симэх» и Фонд 
народно-художественных промыслов 
и ремёсел Республики Саха (Якутия) 
«Уус» при поддержке Минпромторга 
России и Ассоциации «Народные худо-
жественные промыслы России». Свои 
работы представили мастера ведущих 
центров художественной резьбы по 
кости из 16 субъектов Российской Фе-
дерации: Чукотка, Магадан, Якутия, 
Тобольск, Таймыр, а также Холмого-
ры, Московская область и др.

По уже сложившейся традиции 
интернет-платформа «Ярмарка ма-
стеров» (livemaster.ru) представила 
на выставке «ЛАДЬЯ» коллективный 
стенд мастеров и ремесленников. 
Этот совместный проект, направлен-
ный на увеличение каналов сбыта 
продукции представителей отрасли 
народных художественных промыс-
лов, — мероприятие, реализуемое в 
рамках подписанного соглашения о 
сотрудничестве между Ассоциацией 
«Народные художественные промыс-
лы России» и интернет-платформой 
«Ярмарка мастеров».

Выставку сопроводила обширная 
деловая программа. Обсуждались 
ключевые проблемы отрасли народ-
ных художественных промыслов: о 
важности создания в регионах объе-
динений мастеров и ремесленников, 
о комплексе услуг, предоставляемых 
Центрами «Мой бизнес», о туристиче-
ском потенциале мест традиционного 
бытования промыслов, а также охра-
не интеллектуальной собственности.

«Город мастеров» позволил го-
стям выставки открыть для себя 
секреты профессионального мастер-
ства — ведущие художники промыс-
лов и мастера продемонстрировали 
старинные техники изготовления 
изделий промыслов. 

Для юных посетителей были 
организованы три интерактивные 
детские площадки с занимательны-
ми мастер-классами по различным 
видам промыслов и ремёсел.

Всего в рамках проекта на безвоз-
мездной основе проведены  более 100 
групповых мастер-классов для детей 
и взрослых, а также более 1000 инди-
видуальных показов приёмов худо-
жественного мастерства в «Городе ма-
стеров», что создало благоприятную 
среду для популяризации искусства 
народных художественных про-
мыслов, для развития и воспитания 
творческой личности — гармонично 
развитого человека с определённой 
гражданской позицией.

Широкая концертная программа 
выставки проведена на трёх сцениче-
ских площадках. Участие в програм-
ме приняли как профессиональные 
артисты, так и творческие коллекти-
вы со всей России, состоялись показы 
коллекций одежды и аксессуаров как 
уже признанных, так и начинающих 
российских дизайнеров.

«ЛАДЬЯ» позволила объединить 
усилия и создать дополнительные 
возможности для поддержки и раз-
вития народных промыслов в это 
непростое время, когда организации 
народных промыслов оказались 
наиболее пострадавшей отраслью 
российской экономики.

Всё это позволило выставке стать 
не только рабочей площадкой, кото-
рая используется в качестве марке-
тингового инструмента для создания 
товаропроводящей сети промыслов, 
но и масштабным зрелищно-развле-
кательным мероприятием, адресо-
ванным современной аудитории, в 
том числе молодёжной и детской. 
Количество посетителей выставки 
составило 80 000 чел.

«ЛАДЬЯ» — это колоссальный при-
ток любви к народному искусству 
со стороны его почитателей, в том 
числе тех, кто когда-то на «ЛАДЬЕ» 
открыл для себя всё многообразие 
российских промыслов, и тех, кто 
делает это сегодня. Только здесь мож-
но в полной мере ощутить, как наши 
люди любят и ценят промыслы.

 Наиболее полная информация 
предоставлена на сайте выставки 
www.ladya-expo.ru, а также на сайте 
организатора www.nkhp.ru
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ДУРКИНА 
Галина Александровна

Директор 
ГБУК Ненецкого автономного округа  
«Тельвисочный социально-культурный 

центр «Престиж»

Адрес: Архангельская обл.,
Ненецкий автономный округ, 
с. Тельвиска, ул. Центральная, д. 19

Сайт: http://prestij.kulturanao.ru/ 

В селе Тельвиска, расположен-
ном на правом берегу реки Горо-
децкий шар — притоке Печоры 

и имеющем старинную историю, 
есть место, куда люди приходят с 
радостью и желанием творчества, 
чтобы отдохнуть душой и рас-
крыть свои таланты. Место это —  
социально-культурный центр «Пре-
стиж», которым руководит Галина 
Александровна Дуркина.

Общий стаж работы Галины 
Александровны в сфере культуры —  
41 год. Директором «Престижа» 
она была назначена в 1981 году. 
Специалист самой высокой квали-
фикации в социально-культурной 
деятельности, она делает всё для 
формирования положительного 
имиджа учреждения и повышения 
его конкурентоспособности. 

— Наш центр — не просто куль-
турное, а социальное образовательное, 
информационное учреждение, место 
общения и досуга всех поколений сельчан 
и жителей окрестных сёл и деревень, — 
подчёркивает Галина Дуркина.

Галина Александровна внедряет 

в работу всё новое и перспективное. 
У неё индивидуальный стиль управ-
ления, который позволил вести 
работу так, что «Престиж» не сходит 
с передовых позиций не только в му-
ниципалитете, но и во всём регионе, 
став одним из лучших учреждений 
культуры Ненецкого автономного 
округа и Северо-Запада России, а село 
Тельвиска приобрело «народное» зва-
ние «культурной столицы округа».

Жизнь — в творчестве
Как небольшое заполярное село 

стало центром культуры целого региона

С юбилеем!
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— Все наши клубные формирова-
ния стали визитной карточкой села 
Тельвиска и «Престижа». Они знакомы 
не только жителям округа, но и да-
леко за его пределами. Наши талан- 
ты — постоянные победители и при- 
зёры многих престижных творческих 
конкурсов, фестивалей, — рассказыва-
ет директор центра.

На сегодняшний день здесь ра-
ботают 16 клубных формирований: 
хореографическое, вокальное, теа-
тральное, инструментальное и ряд 
других. Народный хор русской песни 
«Тельвисочные кружева» и образцо-
вый ансамбль ложкарей «Ладушки», 
под руководством Галины Алексан-
дровны, являются гордостью Ненец-
кого округа. Вдохновителем успеха и 

триумфа руководителей и участни-
ков клубных формирований Центра 
неизменно является его директор.

За прошедшие десятилетия под 
руководством и по инициативе Гали-
ны Александровны создано огромное 
количество интересных проектов. 
Многие из них стали брендами Не-
нецкого автономного округа и прово-
дятся на протяжении многих лет.

— Проводы в армию «Вы служите — 
мы вас подождём!», встреча демобилизо-
ванных «На родной сторонке», праздник 
народной песни «Наша песня русская, 
русская душа», праздник народного тан-
ца «Танцевальная мозаика», «Экипаж 
Деда Мороза», творческий молодёжный 
форум «Тельвиска-ART», молодёжный 
спортивно-культурный праздник «Моло-

децкие игры», региональный конкурс ху-
дожественного слова «Зеркало души» —  
эти и многие другие давно уже вышли за 
пределы региона. С августа 1985 года мы 
проводим уникальное мероприятие —  
«День оленя». В этот день наши агит-
бригады выезжают в оленеводческие 
стойбища: Харута, Хорей-Вер, Хонгурей, 
Нельмин-Нос, Индига, Красное, Несь, — 
перечисляет Галина Александровна. 

По инициативе Галины Алек-
сандровны постоянно проводятся 
конкурсы профессионального ма-
стерства, часть которых стала уже 
межмуниципальными. В марте 2021 
года состоялся конкурс професси-
онального мастерства «Культура и 
время»  среди  работников  учрежде-
ний  культурно-досуговой  деятельно-
сти округа в рамках проекта «Культура 
малой родины» партии «Единая Рос-
сия». В декабре 2021 года прошёл уже 
межрегиональный конкурс «Культу-
ра и время», где работники Центра 
«Престиж» заняли I и III места.

Галина Александровна Дуркина 
сама неоднократно становилась по-
бедителем окружных конкурсов «Ди-
ректор года», «На лучшую постановку 
по работе с молодёжью», «Дом культу-
ры отличной работы», «Человек года» 
Заполярного района, «Лучший руко-
водитель сельского учреждения куль-
туры», «За вклад в реализацию госу-
дарственной молодёжной политики 
в Ненецком автономном округе».         

Вместе со своими творческими 
коллективами и отдельными испол-

Наши клубные формирования Встреча с земляком Игорем Артеевым из села Коткино, 
проходившим службу в г. Северодвинске

На V Всероссийском съезде директоров клубных учреждений.
Минусинский район
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нителями Галина Александровна 
неоднократно побывала с концерт-
ными программами во многих насе-
лённых пунктах округа: Макарово, 
Устье, Оксино, Каменка, Хонгурей, 
Великовисочное, Тошвиска, Пыле-
мец, Лабожское, Красное, Куя, Котки-
но, Нельмин-Нос, Харута, Хорей-Вер, 
Каратайка, Амдерма, Шойна, Кия, 
Усть-Кара, Несь, Ома, Нижняя Пеша, 
Бугрино, Индига, Амдерма; оле-
неводческих бригадах Ненецкого 
автономного округа; участвовали в 
региональных, всероссийских и меж-
дународных конкурсах в городах Мо-
сква, Архангельск, Санкт-Петербург, 
Казань, Суздаль, Пенза, Тольятти, 
Таганрог, Ростов-на-Дону, Калинин-
град, Владивосток, Варна (Болгария), 
Барселона (Испания). 

Как депутат Заполярного района, 
Галина Александровна выступала 
с докладом «Культура и время» на 
Координационном совете предста-
вительных органов муниципальных 
образований Архангельской области 
при Архангельском областном Собра-
нии депутатов. Провела на высоком 
профессиональном уровне презен-
тацию своего учреждения в рамках 
заседания Координационного совета 
по культуре Северо-Западного Феде-
рального округа, за что была награж-
дена благодарственным письмом 
Управления культуры Ненецкого 
автономного округа. Принимала уча-
стие в Российско-Норвежском фору-
ме в городе Сыктывкаре.

Социально-культурный центр 
«Престиж» был отмечен грамотой 

Российского организационного ко-
митета «Победа» за подписью Прези-
дента РФ Владимира Владимировича 
Путина за отличную работу по патри-
отическому воспитанию.

Галине Александровне доверяют 
представлять культуру села офици-
альным делегациям из России и зару-
бежья. Только за последние пять лет 
в учреждении культуры побывали 
гости из Норвегии, Финляндии, Вьет-
нама, Польши, Франции, Республики 
Дагестана, делегация глав поселений 
Ненецкого автономного округа, деле-
гация руководителей Департаментов 
культуры Северо-Западного региона.  

Галина Александровна принимала 
участие в I, II и V Всероссийских съез-
дах работников культуры (в городах 
Москва, Уфа и Абакан), где выступала 
с докладами по теме «Звенья одной 

цепи». Принимала участие в совеща-
нии работников культуры при Совете 
Федерации РФ, Санкт-Петербургском 
культурном форуме, Федеральном се-
минаре для победителей Всероссий-
ского конкурса «Культурная мозаика: 
партнёрская сеть», который проходил 
в Екатеринбурге.

В коллективе «Престижа» идёт 
постоянная работа над новыми про-
ектами. Из недавних — вокальный 
конкурс «Поющая Арктика» и фе-
стиваль-выставка куклы в народном 
костюме «Милый сердцу образ».         

— Идея рождения данного проекта 
возникла в связи с тем, что история 
каждого поселения в Ненецком округе 
уникальна, национальный быт и уклад 
их жителей имеют свои особенности. 
Одним из ярких отражений народной 
души является национальная одежда. 

Участие в XII благотворительном проекте «Добрые песни о главном».
г. Нарьян-Мар

День оленя на острове Колгуев Депутат Государственной Думы РФ Сергей Коткин
вручает благодарственное письмо 
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Мы предложили всем желающим изго-
товить уникальную куклу в народном 
костюме своего населённого пункта. В 
итоге на выставке «Милый сердцу образ» 
было представлено 56 экспонатов, от 30 
мастеров из 18 населённых пунктов. По 
лучшим эскизам были пошиты костюмы 
в натуральную величину. В марте 2023 
года в селе Оксино состоится дефиле, 
приуроченное к 130-летию со дня рожде-
ния Маремьяны Голубковой — печорской 
сказительницы и писательницы, — по-
делилась Галина Александровна.

Большое внимание Галина Алек-
сандровна Дуркина уделяет матери-
ально-технической базе учреждения. 
В 2009 году, благодаря её стараниям и 
поддержке администрации муници-
палитета, для центра было построено 
новое современное здание. За послед-
ние годы закуплено новое оборудова-
ние и средства обеспечения творче-
ского и педагогического процессов.

Кадровая политика в «Престиже» 
может стать примером для многих. В 
учреждении сформирована наградная 
комиссия, Совет трудового коллекти-
ва, комиссия по социальным вопро-
сам, художественный Совет, комиссия 
по установлению стажа работников.

Восемь из шестнадцати человек 
трудового коллектива СКЦ «Престиж» 

награждены региональным знаком 
«За достижения в народном творче-
стве». Один сотрудник является побе-
дителем конкурса «Лучший молодой 
специалист учреждения культуры» 
Заполярного района. Двое — имеют 
почётное звание «Заслуженный работ-
ник культуры Российской Федерации». 
Два коллектива имеют звание «народ-
ный» и «образцовый». Сорок четыре 
участника творческих коллективов 
награждены знаком Управления куль-
туры НАО «За развитие в народном 
творчестве», из них 40 воспитанни-
ков Галины Дуркиной. Два участника 
художественной самодеятельности 
удостоены Президентской премии в 
номинациях «Художественное слово» 
и «Общественная деятельность». 

Галина Александровна ведёт боль-
шую общественную работу. Избира-
лась депутатом Совета МО «Тельви-
сочный сельсовет» 24-го созыва с 
2001 по 2004 год. Стала инициатором 
создания молодёжной организации 
«Сполохи», которым руководила на 
протяжении 15 лет, являясь курато-
ром по молодёжной политике МО 
«Тельвисочный сельсовет».

В настоящее время она руководит 
Советом общества инвалидов МО 
«Тельвисочный сельсовет», является 

членом Коллегии при Департамен-
те образования, культуры и спорта 
НАО, членом Совета регионального 
отделения общественного объедине-
ния «Союз женщин России». С 2020 
года входит в состав Попечительско-
го Совета при ГБСУ «Пустозерский 
дом-интернат для престарелых и 
инвалидов». Избирается депутатом 
муниципального образования «За-
полярный район» с 2005 года и по 
настоящее время. Она является побе-
дителем Всероссийского открытого 
конкурса «Лучшие руководители РФ». 
Награждена грамотой за активный 
обмен опытом лучших управленче-
ских практик, благодарностью за ак-
тивное участие в обмене передовым 
опытом и Дипломом победителя.

Галина Александровна Дуркина —  
почётный гражданин Заполярного 
района. Имеет знак Министерства 
культуры СССР «За отличную работу», 
знак Министерства культуры РФ «За 
достижения в культуре». Ей присво-
ено звание «Заслуженный работник 
культуры РФ» и «Ветеран труда». Её 
имя занесено в ряд изданий, состав-
ляющих рейтинг самых успешных 
людей России, в том числе в Большую 
Международную энциклопедию, раз-
дел «Славные сыны и дочери России» 
и в исторический альманах 2011 года 
«Лучшие в регионах России».  

Секрет своего успеха Галина Алек-
сандровна видит в том, чтобы не 
бояться нового, смело эксперимен-
тировать, идти вперёд. Это её кредо 
и жизненный принцип.

Татьяна Невская

На викторине «Как повяжешь галстук, 
береги его». Село Тельвиска

Балетмейстер хореографического коллектива 
Семяшкина Ольга Борисовна награждена 

почётной грамотой Администрации Ненецкого АО
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В 2021 году в Москве был издан 
сборник «100 самых популярных 

советских телефильмов и 
сериалов: мнения кинокритиков 

и зрителей». Автор сборника — 
киновед, профессор, выпускник 

ВГИКа Александр Фёдоров. 
Проделав серьёзную работу, 
изучив огромные массивы 
информации, составитель 

сборника в алфавитном порядке 
указал те самые 100 советских 

телетворений, на просмотр 
которых мы в буквальном 

смысле слова со всех ног неслись 
после работы или учёбы. В 

числе этой сотни — «Большая 
перемена» (1973), «Рождённая 

революцией» (1974 — 1977 гг.), 
главные роли в которых 

сыграла Наталья Гвоздикова.

7 января 2023 года Наталье Фёдоров-
не исполнилось 75 лет. Из них 55 
лет она снимается в кино. Совет-

ская и российская актриса, лауреат Госу-
дарственной премии СССР (1978), заслу-
женная артистка РСФСР (1983), народная 
артистка РФ (2013), Наталья Гвоздикова 
после окончания школы поступила во 
ВГИК на курс Сергея Герасимова и Тама-
ры Макаровой. После окончания инсти-
тута Наталья Фёдоровна стала актрисой 
Театра-студии киноактёра, где работала 
до 1993 года.

На третьем курсе Наталья впер-

вые появилась на экране в новелле 
Сергея Тарасова «Белые дюны» (1969). 
В том же году снялась в фильме «У 
озера» режиссёра Сергея Герасимова. 

За свою творческую деятельность 
Наталья Гвоздикова снялась в 40 кар-
тинах. Наиболее известные из них: 
«У озера», «Ох уж эта Настя!», «Печ-
ки-лавочки», «Большая перемена», 
«Калина красная», «Рождённая ре-
волюцией», «Барышня-крестьянка», 
«Нелюбимая». 

И всё же славу актрисе принёс 
10-серийный сериал режиссёра Григо-

рия Кохана «Рождённая революцией». 
Съёмки начались в 1974 году, и после 
выхода на экран фильм принёс Ната-
лье Фёдоровне небывалую популяр-
ность. А ещё произошли серьёзные 
изменения в личной жизни актрисы: 
влюбившись в партнёра по картине, 
Евгения Жарикова, она вышла за него 
замуж. И если так можно сказать, дан-
ное супружество определило многое 
в её судьбе. Недаром близкие друзья, 
говоря об этой актёрской семье, шутя 
называли их «жареные гвоздики». Для 
очень многих телезрителей они так и 

ГВОЗДИКОВА
Наталья Фёдоровна
Советская и российская актриса 
Народная артистка РФ
Заслуженная артистка РСФСР 
Лауреат Государственной премии СССР

Рождённая, 
чтобы быть актрисой

Наталья Гвоздикова отмечает свой юбилей

«Рождённая революцией» «Большая перемена»
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остались парой из любимого фильма. 
Но вообще-то будущая звезда со-

ветского экрана изначально очень не 
любила кино. Кроме того, старалась 
как можно меньше смотреться в 
зеркало, так как считала свою внеш-
ность абсолютно далёкой от идеала. 
Всё изменилось после переезда в Ле-
нинград, куда Наталья Гвоздикова от-
правилась вслед за старшей сестрой 
Людмилой, актрисой Театра Аркадия 
Райкина. Однажды в гостях у Людми-
лы девушка встретила знаменитого 
режиссёра Герасимова, который, 
взглянув на неё, сразу предложил 
быть его студенткой. Так, можно ска-
зать, «по блату» она попала на один 
из самых звёздных курсов ВГИКа.

Во время учёбы Наталья постоян-
но была объектом внимания много-
численных поклонников. Интерес 
к будущей актрисе был изрядно 
подогрет и западными журналиста-
ми. По сей день остаётся загадкой, 
как фото первокурсницы Натальи 
Гвоздиковой оказалось на обложке 
известнейшего западногерманского 
журнала «Штерн».

В жизни актрисы есть ещё один 
интересный факт, связанный с за-
границей. А точнее, с французским 
языком, которым она не владела, но 
на котором говорила, исполняя роль 
Марии Кондратьевой в фильме «Рож-
дённая революцией». Интересно, что 
французский язык, что называется, 
преследовал Наталью Гвоздикову в 
кино очень долгое время. Режиссёры, 
убеждённые в способностях Натальи 
Фёдоровны, постоянно вставляли 
в её роли хотя бы одну маленькую 

фразу. А однажды и вовсе пришлось 
играть на французском почти весь 
фильм. Помог сын Фёдор, который 
был переводчиком французского 
языка. Он всё перевёл, поставил На-
талье произношение. Учила слова 
днём и ночью. Результат же оказался 
плачевный: мало того, что режиссёр 
фильма сказал, что Наталья Гвозди-
кова знает французский слишком 
хорошо, надо бы похуже, так она и 
вовсе этот фильм по каким-то причи-
нам посмотреть не смогла. 

В настоящее время Наталья Фёдо-
ровна продолжает сниматься и вы-
ступает с концертами, читает стихи 
Александра Пушкина и поэтов Сере-
бряного века. 

Наталья Фёдоровна Гвоздикова 
входит в состав жюри национальной 
премии киноакадемии «Ника» и фе-
стиваля «Лучезарный Ангел».

Валерий Будумян

«За облаками — небо»



68

Поздравляем участников 
наших проектов!

Вся жизнь средней общеобразо-
вательной школы №  5 города 

Сухой Лог Свердловской области 
в поле внимания ее директора 
Ирины Геннадьевны Поповой. В 
глазах детей она и главный учи-
тель, и главный воспитатель, и 
внимательный и добрый совет-
чик. Ирина Геннадьевна Попова 

сумела создать такую обстановку 
тепла и спокойствия, что сюда с 
удовольствием спешат по утрам и 
учителя, и дети. 

№ 5 — одна из лучших в городе и 
области. Для Ирины Геннадьевны Су-
хой Лог — родной город, куда она вер-
нулась, получив образование и учи-
тельский опыт. Здесь она прошла все 
ступени профессионального роста и 
в 2014 году стала директором. Школа 
сегодня — современное простран-
ство знаний и качественная воспи-
тательная среда. Здесь применяются 
лучшие технологии образования, 
инновационные методы обучения, 
обеспечивающие всестороннее раз-
витие каждого школьника и учителя. 

Главный приоритет педагогиче-
ского коллектива школы — высокий 
уровень образования. Сплав опыта 

и молодости, межпредметные связи 
способствуют передаче опыта моло-
дым, обеспечивают наилучший эф-
фект деятельности школы.

Под руководством Ирины Ген-
надьевны Поповой, победителя в 
конкурсе «Лучший руководитель РФ», 
школа вошла в рейтинг лучших обра-
зовательных учреждений России. Её 
питомцы — постоянные участники 
и победители олимпиад, всероссий-
ских и международных, и форумов. 

Секрет успеха директор видит в 
своей команде — сплочённой, дея-
тельной, современной. Отношения 
в коллективе строятся на взаимном 
уважении, учёте мнения каждого. 

Поздравляем Ирину Геннадьевну 
Попову с юбилеем, желаем коллекти-
ву педагогов успехов в воспитании и 
образовании детей! 

Главное – 
будущий жизненный успех учеников!

Кинешемский драматический 
театр имени А. Н. Островско-

го известен на мировой сцене вот 
уже более века. В декабре 2022 года 
он отметил 125-летний юбилей. 

За прошедшее столетие с четвер-
тью в театре поставлены сотни спек-
таклей по мотивам отечественных 
и зарубежных писателей и драма-
тургов. Только в театральный сезон 
2021 — 2022 годов здесь прошло 11 
премьер, среди которых такие из-
вестные, как: «Ревизор» Н. В. Гоголя, 
комедия «Филумена Мартурано» Эду-
ардо де Филиппо, рождественская 
сказка «Щелкунчик» Эрнста Теодора 
Амадея Гофмана. Самой заметной и 
ожидаемой зрителем постановкой 
стала премьера по пьесе «Счастли-
вый день» А. Н. Островского.

На сцене Кинешемского театра 
проводятся различные фестивали: 
Международный фестиваль русской 
классической драматургии «Горячее 

сердце» им. А.  Н.  Островского, Меж-
дународный фестиваль моноспекта-
клей и камерных театральных форм 
«Островский — FEST», Всероссийский 
фестиваль «Здравствуй, сказка!». 

Коллектив Кинешемского театра 
принимает участие в российских и 
зарубежных фестивалях. В их числе 
«Awal international theater festival» 
(Королевство Бахрейн), «ТеArt–Кок-
ше» (Кокшетау, Казахстан), Между-
народный фестиваль спектаклей о 
любви «Свидания на Театральной» 
(Рязань), неизменно возвращаясь с 
творческих состязаний с наградами 
высшего порядка.

Наталья Викторовна Суркова — 
руководитель театрального коллек-
тива — с честью носит звания «Почёт-
ный работник культуры Ивановской 
области» и «Почётный гражданин 
города Кинешмы». Её неиссякаемая 
энергия, помноженная на личный 
талант и уникальность актёров, 

позволяет неизменно создавать по-
становки, которые сразу становятся 
любимыми зрителями.

Коллектив Издательского дома 
«Эра Пресс» поздравляет коллектив 
Кинешемского драматического театра 
имени А.  Н.  Островского с большим 
юбилеем и желает вдохновения и новых 
творческих побед!

Более века в гармонии со зрителем!
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Социально-культурный центр 
«Престиж» — центр притяже-

ния талантов и любителей высоко-
го искусства Ненецкого автономно-
го округа Архангельской области. 

Более 40 лет им руководит Галина 
Александровна Дуркина. Она, явля-
ясь признанным авторитетом в сфе-

ре социально-культурной деятель-
ности, на протяжении десятилетий 
прилагает все усилия для создания 
комфортной среды для развития 
личности как педагогов, так и участ-
ников клубных формирований.

По её инициативе и при личном 
участии в «Престиже» родились и 
успешно воплощаются в жизнь ряд 
уникальных проектов, таких как: 
проводы на службу в Вооружённых 
силах «Вы служите — мы вас подож-
дём!» и встреча демобилизованных 
«На родной сторонке»; народные про-
екты «Наша песня русская, русская 
душа», «Танцевальная мозаика», «Эки-
паж Деда Мороза»; молодёжные про-
граммы — форум «Тельвиска-ART», 
спортивно-культурный праздник 
«Молодецкие игры», конкурс художе-
ственного слова «Зеркало души», кото-
рые давно уже вышли за пределы ре-

гиона. С августа 1985 года проводится 
«День оленя»: агитбригады центра вы-
езжают в оленеводческие стойбища.

Галина Александровна — новатор, 
всегда ищет современные подходы 
и культурные технологии, активно 
делится своим опытом и впитывает 
опыт коллег. Благодаря этому «Пре-
стиж» занимает передовые позиции 
не только в муниципалитете, но и 
во всём регионе. Центр считается 
одним из лучших учреждений куль-
туры Ненецкого автономного округа 
и Северо-Запада России.

В январе 2023 года Галина Алексан-
дровна Дуркина отмечает большой 
личный юбилей. Коллектив Издатель-
ского дома «Эра Пресс» поздравляет 
талантливого человека и высокого 
профессионала и желает Галине Алек-
сандровне здоровья, долголетия, как 
жизненного, так и творческого!

Дорогой творчества 
и профессионализма!

Благоустройство деревни, села 
или посёлка заключается в 

создании комфортной среды для 
проживания, что предполагает 
чистоту улиц, строительство и со-
держание уютного и комфортного 
жилья для сельчан, объектов ин-
фраструктуры. Кроме того, благо-
устройство сельских территорий 
должно осуществляться с учётом 
особенностей конкретных насе-
лённых пунктов: культурно-исто-
рических, народно-хозяйствен-
ных и многих других. 

Естественно, за всё это отвечает 
команда специалистов, во главе ко-
торой должен находиться высоко-
профессиональный руководитель. 
Но одно дело, когда это мужчина, и 
совсем другое дело, если таким руко-
водителем является женщина: изящ-
ная, красивая и в то же время профес-
сионал самого высокого уровня. Речь 
о главе Краснознаменского сельского 
поселения Лискинского муниципаль-

ного района Воронежской области 
Людмиле Анатольевне Квашниной.

За годы работы Людмилы Ана-
тольевны в качестве главы в посе-
лении сделано многое: введены в 
эксплуатацию электрические линии, 
газопроводы, котельные школы и 
детского сада, водозаборы и водопро-
водные сети. Выполнена большая ра-
бота по благоустройству территории 
поселения: реконструирован парк, 
выполнен капитальный ремонт 
школы и детского сада, построены 
многофункциональная спортивная 
и детские игровые площадки. Ремон-
тируются дороги. Краснознаменское 
сельское поселение — участник 
Всероссийского конкурса на звание 
«Самое благоустроенное городское 
(сельское) поселение России». Крас-
нознаменское сельское поселение 
награждено почётным дипломом 3-й 
степени Минстроя России и включе-
но в официальную энциклопедию 
«Лучшие муниципальные практики».

В декабре 2022 года Людмила 
Квашнина отметила свой личный 
юбилей. Коллектив Издательского 
дома ООО «Эра-Пресс», в изданиях ко-
торого неоднократно публиковались 
статьи о Людмиле Анатольевне, от 
души поздравляет её с прекрасным 
праздником, желает здоровья, сча-
стья и дальнейших успехов в её не-
лёгкой, но такой важной работе, как 
создание для своих земляков всех необ-
ходимых условий для уютного и ком-
фортного проживания!

Уважать других — 
значит уважать себя!



70

Нейронная сеть (также искус-
ственная нейронная сеть, ИНС) —  
математическая модель, а также 
её программное или аппаратное 
воплощение, построенная по 
принципу организации и функ-
ционирования биологических 
нейронных сетей — сетей нерв-
ных клеток живого организма. 
Это понятие возникло при изуче-
нии процессов, протекающих в 
мозге, и при попытке смоделиро-
вать эти процессы. Первой такой 
попыткой были нейронные сети 
У. Маккалока и У. Питтса. После 
разработки алгоритмов обучения 
получаемые модели стали исполь-
зовать в практических целях: в 
задачах прогнозирования, для 
распознавания образов, в задачах 
управления и др.

ИНС представляет собой си-
стему соединённых и 

взаимодействующих между собой 
простых процессоров (искусствен-
ных нейронов). Такие процессоры 
обычно довольно просты (особенно 
в сравнении с процессорами, исполь-
зуемыми в персональных компью-
терах). Каждый процессор подобной 
сети имеет дело только с сигналами, 
которые он периодически получает, 
и сигналами, которые он периодиче-
ски посылает другим процессорам. 
И, тем не менее, будучи соединён-
ными в достаточно большую сеть 
с управляемым взаимодействием, 
такие по отдельности простые про-
цессоры вместе способны выполнять 
довольно сложные задачи.
— С точки зрения машинного обуче-
ния, нейронная сеть представляет со-
бой частный случай методов распоз-
навания образов, дискриминантного 
анализа;
— С точки зрения математики, обу-
чение нейронных сетей — это много-

параметрическая задача нелинейной 
оптимизации;
— С точки зрения кибернетики, ней-
ронная сеть используется в задачах 
адаптивного управления и как алго-
ритмы для робототехники;
— С точки зрения развития вычис-
лительной техники и программи-
рования, нейронная сеть — способ 
решения проблемы эффективного 
параллелизма;
— С точки зрения искусственного 
интеллекта, ИНС является основой 
философского течения коннекцио-
низма и основным направлением в 
структурном подходе по изучению 
возможности построения (моде-
лирования) естественного интел-
лекта с помощью компьютерных 
алгоритмов.

В чём заключается важность 
нейронных сетей?

Нейронные сети помогают ком-
пьютерам принимать разумные 
решения с ограниченным участием 

Что такое нейронная сеть?
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человека. Они могут изучать и мо-
делировать отношения между нели-
нейными и сложными входными и 
выходными данными. Например, 
нейронные сети могут выполнять 
следующие задачи.
Обобщать и делать выводы

Нейронные сети могут понимать 
неструктурированные данные и 
делать общие наблюдения без специ-
ального обучения. Например, они 
могут распознать, что два разных 
входных предложения имеют одина-
ковое значение:

— Не подскажете, как произвести 
оплату?

— Как мне перевести деньги?
Нейронная сеть поймёт, что оба 

предложения означают одно и то же. 

Для чего используются 
нейронные сети?

Нейронные сети распространены 
во множестве отраслей. В их числе:
• Диагностика с помощью 
классификации медицинских 
изображений
• Целевой маркетинг с помощью 
фильтрации социальных сетей и 
анализа поведенческих данных
• Финансовые прогнозы с помощью 
обработки исторических данных 
финансовых инструментов
• Прогнозирование электрической 
нагрузки и потребности в энергии
• Контроль соответствия 

требованиям и качества
• Определение химических соединений

Ниже представлены четыре важ-
нейших задачи, которые помогают 
решить нейронные сети.
Машинное зрение

Машинное зрение — это способ-
ность компьютеров извлекать ин-
формацию и смысл из изображений 
и видео. С помощью нейронных се-
тей компьютеры могут различать и 
распознавать изображения так, как 
это делают люди. Машинное зрение 
применяется в нескольких областях, 
например:
• Визуальное распознавание в 
беспилотных автомобилях, чтобы 
они могли реагировать на дорожные 
знаки и других участников движения
• Модерация контента для 

автоматического удаления 
небезопасного или неприемлемого 
контента из архивов 
изображений и видео
• Распознавание лиц для идентификации 
людей и распознавания таких 
атрибутов, как открытые глаза, 
очки и растительность на лице
• Маркировка изображения для 
идентификации логотипов бренда, 
одежды, защитного снаряжения 
и других деталей изображения
Распознавание речи

Нейронные сети могут анализи-
ровать человеческую речь независи-
мо от ее речевых моделей, высоты, 
тона, языка и акцента. Виртуальные 
помощники, такие как Amazon 
Alexa и программное обеспечение 
для автоматической транскрипции, 
используют распознавание речи для 
выполнения следующих задач:
• Помощь операторам колл-центра и 
автоматическая классификация звонков
• Преобразование клинических 
рекомендаций в документацию 
в режиме реального времени
• Точные субтитры к видео и 
записям совещаний для более 
широкого охвата контента
Обработка естественного языка

Обработка естественного языка 
(NLP) — это способность обраба-
тывать естественный, созданный 
человеком текст. Нейронные сети 
помогают компьютерам извлекать 
информацию и смысл из текстовых 
данных и документов. NLP имеет 
несколько сфер применения, в том 
числе:
• Автоматизированные 
виртуальные агенты и чат-боты
• Автоматическая организация и 

Схема простой нейросети. 
Зелёным цветом обозначены входные нейроны, 

голубым — скрытые нейроны, жёлтым — выходной нейрон
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классификация записанных данных
• Бизнес-аналитика длинных 
документов: например, 
электронных писем и форм
• Индексация ключевых фраз, 
указывающих на настроение: например, 
положительных и отрицательных 
комментариев в социальных сетях
• Обобщение документов и генерация 
статей по заданной теме
Сервисы рекомендаций

Нейронные сети могут отслежи-
вать действия пользователей для 
разработки персонализированных 
рекомендаций. Они также могут 
анализировать все действия поль-
зователей и обнаруживать новые 
продукты или услуги, которые ин-
тересуют конкретного потребителя. 
Потребителям не нужно рыться в 
онлайн-каталогах, чтобы найти кон-
кретный продукт по изображению в 
социальных сетях. Вместо этого они 
могут использовать автоматическую 
маркировку Curalate, чтобы с лёгко-
стью приобрести продукт.

Как работают 
нейронные сети?

Архитектура нейронных сетей 
повторяет структуру человеческого 
мозга. Клетки человеческого мозга, 
называемые нейронами, образуют 
сложную сеть с высокой степенью 
взаимосвязи и посылают друг другу 
электрические сигналы, помогая 
людям обрабатывать информацию. 
Точно так же искусственная нейрон-
ная сеть состоит из искусственных 
нейронов, которые взаимодействуют 
для решения проблем. Искусствен-
ные нейроны — это программные 
модули, называемые узлами, а ис-
кусственные нейронные сети — это 

программы или алгоритмы, которые 
используют вычислительные систе-
мы для выполнения математических 
вычислений.
Архитектура базовой 
нейронной сети

Базовая нейронная сеть содержит 
три слоя взаимосвязанных искус-
ственных нейронов:
Входной слой

Информация из внешнего мира 
поступает в искусственную нейрон-
ную сеть из входного слоя. Входные 
узлы обрабатывают данные, анали-
зируют или классифицируют их и 
передают на следующий слой.
Скрытый слой

Скрытые слои получают входные 
данные от входного слоя или других 
скрытых слоёв. Искусственные ней-
ронные сети могут иметь большое 
количество скрытых слоёв. Каждый 
скрытый слой анализирует выход-
ные данные предыдущего слоя, 
обрабатывает их и передаёт на следу-
ющий слой.
Выходной слой

Выходной слой даёт оконча-
тельный результат обработки всех 
данных искусственной нейронной 
сетью. Он может иметь один или 
несколько узлов. Например, при 
решении задачи двоичной классифи-
кации (да/нет) выходной слой будет 
иметь один выходной узел, который 
даст результат «1» или «0». Однако в 
случае множественной классифика-
ции выходной слой может состоять 
из более чем одного выходного узла.
Архитектура глубокой 
нейронной сети

Глубокие нейронные сети или 
сети глубокого обучения имеют 
несколько скрытых слоёв с мил-

лионами связанных друг с другом 
искусственных нейронов. Число, на-
зываемое весом, указывает на связи 
одного узла с другими. Вес является 
положительным числом, если один 
узел возбуждает другой, или отрица-
тельным, если один узел подавляет 
другой. Узлы с более высокими зна-
чениями веса имеют большее влия-
ние на другие узлы.

Теоретически глубокие нейрон-
ные сети могут сопоставлять любой 
тип ввода с любым типом вывода. 
Однако им требуется гораздо более 
сложное обучение, чем другим ме-
тодам машинного обучения. Таким 
узлам нужны миллионы примеров 
обучающих данных, а не сотни или 
тысячи, как в случае с простыми 
сетями.

Нейронные сети не программи-
руются в привычном смысле этого 
слова, они обучаются. Возможность 
обучения — одно из главных пре-
имуществ нейронных сетей перед 
традиционными алгоритмами. Тех-
нически обучение заключается в 
нахождении коэффициентов связей 
между нейронами. В процессе обу-
чения нейронная сеть способна вы-
являть сложные зависимости между 
входными данными и выходными, 
а также выполнять обобщение. Это 
значит, что в случае успешного обу-
чения сеть сможет вернуть верный 
результат на основании данных, 
которые отсутствовали в обучающей 
выборке, а также неполных и/или 
«зашумленных», частично искажён-
ных данных.

* * *
Реализация и широкое примене-

ния нейронных сетей уже сегодня яв-
ляются неотъемлемой частью многих 
сфер жизни человека.  В будущем вся 
техника, сопровождающая человека, 
будь то бытовая или промышленная, 
будет наделена «разумом» на основе 
нейронных сетей, да и сам человек 
будет трансформироваться в сторону 
замены биологических процессов 
организма на технологические, с 
использованием нейронных сетей. 
Нравится нам это или нет, но техни-
ческий прогресс не остановить, впро-
чем, он лишь следствие  генетически 
заложенного стремления человека к 
познанию!

Источник: https://aws.amazon.com/ru






